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clima & tempo
Sertão

28  Máx.
21 o  Mín.

31o   Máx.
16o  Mín.

33o   Máx.
18o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,041 (compra) R$ 2,043 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,010 (compra) R$ 2,130 (venda)
EURO   R$ 2,566 (compra) R$ 2,567  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora Altura

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

06h54

19h08

2.2m

2.1m

baixa

baixa

00h36

12h49

0.5m

0.6m

l Começa hoje e vai até 17 de outubro a oficina de teatro para 3a idade da Funesc 
 
l  IFPB inscreve para 3.174 vagas de processo seletivo em cursos técnicos 
 
l  Hemocentro realiza hoje coleta externa na Praça da Bandeira, em Campina 

l  Funesc oferece oficina gratuita sobre Teatro dos Oprimidos a partir do dia 10

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

PÁGInA 13

PÁGInA 14PÁGInA 14 PÁGInA 15

Justiça flagra pesquisa do Ibope 
sem nome de candidata do PSB

A comitiva da AL iniciou 
ontem a vistoria das obras 
de transposição das águas 
do Rio São Francisco na 
Paraíba. PÁGInA 19

Deputados vão 
elaborar relatório 
sobre as obras de 
transposição

inSpeção

Usuários da Funad participaram ontem do desfile alusivo à Semana da Pátria PÁGInA 14

nublado com 
chuvas ocasionais

Com a greve, 
só 200 alunos 
conseguiram o 
diploma na UFPB

PRF vai colocar 
240 policiais nas 
rodovias federais 
que cortam a PB

Movimento 
na Rodoviária 
deve crescer 
40% no feriadão

Patos e Sousa 
definem esquema  
do desfile cívico 
do 7 de Setembro

Receita libera na próxima terça 
novo lote de restituição do IR

DINHeIRO

PÁGInA 4

A Polícia Civil apreendeu ontem 50 quilos de maconha. A droga estava enterrada no quintal de uma casa no bairro 
do Renascer, em Cabedelo. A ação é resultado da Operação “Liberdade”, desencadeada com o objetivo de combater 
o tráfico de drogas na Grande João Pessoa. Várias pessoas já foram presas nas ações policiais. PÁGInA 25

FoTo: edvaldo Malaquias/Secom pB

A Justiça Eleitoral man-
dou suspender ontem uma 
pesquisa do Ibope sobre in-
tenção de votos na capital. Um 
funcionário do instituto foi 
detido aplicando um questio-
nário sem o nome da candida-
ta Estela Bezerra. PÁGInA 17

Cerca de 700 animais foram adotados este ano através das 
ações do Centro de Controle de Zoonoses de JP PÁGInA 9

FoTo: Marcos Russo

FoTo: Dayse euzébio/Secom Jp

NAS eSTRADAS NA CAPITAL NO SeRTãO 

Polícia apreende 50 quilos de maconha

u u u

Droga apreendida durante a operação que contou com 15 policiais veio de Pernambuco e iria ser comercializada em João Pessoa



UN

Ao longo da nossa vida, tere-
mos sempre uma primeira vez para 
alguma coisa. Pela primeira vez, fui à 
cerimônia de entrega dos troféus do 
Décimo Quinto Prêmio Heitor Falcão 
de Jornalismo, realizada na noite da 
última sexta-feira, 31 de agosto, no 
auditório do Hotel Tambaú.

Estava ali, entre os mais de oi-
tenta premiados na categoria Perso-
nalidade, ao mesmo tempo honrada 
e curiosa,  e, em alguma medida, me 
sentindo um pouco em casa, ao lado 
de tantos companheiros que atuaram 
junto comigo na imprensa pessoense, 
escrevendo a crônica do cotidiano, 
por toda a década de oitenta.

Abelardo Jurema, patrono daque-
la cerimônia, com seu carinho, ao me 
cumprimentar, deflagrou em mim, 
um mundo de lembranças daquele 
tempo. E enquanto sucediam-se as 
homenagens, eu desfiava essas lem-
branças, impressionada por já haver 
passado tanto tempo, de já estar 
tão distante o gesto de sair de casa, 
tomar o ônibus, atravessar a rua e 
adentrar a redação de O Norte.

Década difícil aquela. Saídos da 
escola, muitos de nós trazíamos nas 
mãos a vontade de lutar pela demo-
cracia do país, e, nas redações, querí-
amos que a nossa escrita fosse plural, 
fosse o estatuto da representação das 
muitas vozes da classe trabalhadora 
silenciada na mídia comercial.

Participamos de duas grandes 
greves gerais, militamos e trabalha-

mos muito, em redações marcadas 
pelo barulho da velha máquina de 
datilografia. Muitos de nós deixamos 
as redações e hoje já não há o ruído 
estridente da máquina de escrever, 
nem o velho papel carbono, tantas 
vezes usado.  Sentimos que houve 
mudanças, muitas. Novas gerações de 
jornalistas fazem agora aquele mes-
mo antigo gesto meu, de atravessar 
a rua, entrar na redação, escrever, 
escrever...

Olhar para trás, naquela noite de 
31 de agosto, escutar os nomes de 
companheiros como Gonzaga Rodri-
gues, Fernando Moura, Welinghton 
Farias, deu-me uma alegria íntima 
por estar ali, fazer parte dessa his-
tória da imprensa paraibana, uma 
história que tem as nossas caras, 
nossos nomes, nossos gestos, nossa 
narrativa.

Intimamente, agradeci a Abelar-
do Jurema, que, ao realizar a Décima 
Quinta Edição do Prêmio, não home-
nageia somente o jornalista Heitor 
Falcão, tampouco as dezenas de 
jornalistas premiados. É toda a im-
prensa paraibana que sai prestigiada 
dessa solenidade, porque, dentro da 
beleza e do requinte dessa festa, está 
sendo contada parte da sua história, 
que é parte da história da Paraíba.

Parabéns, Abelardo, pelo exemplo 
de ousadia, força, arte e poesia  que 
você deu ao jornalismo e à sociedade 
paraibana, na noite da última sexta-
-feira.

Acredito firmemente que a arte, o 
esporte e a educação são os melhores 
instrumentos para livrar os jovens 
das drogas, do crime, da pobreza, da 
doença e da morte prematura.

Folheando a revista Claudia deste 
mês, tive o prazer de encontrar uma 
bela comprovação da minha teoria: a 
paraibana Isabel Barbosa, que saiu da 
cidade de Esperança, aos oito meses, 
nos braços da mãe, que já perdera 
dois filhos, vítimas deste flagelo que 
persegue os nordestinos há séculos. 
Inconformada com o destino trágico 
dos outros filhos, Dona Josefa resol-
veu entregar sua última filha para 
ser criada por uma família com boas 
condições, capaz de lhe dar melhores 
oportunidades. O futuro provou que 
estava certa. Foi assim que Isabel 
pôde estudar e seguir a carreira em 
que hoje brilha: o canto lírico. Muito 
apropriadamente, o artigo de Claudia 
se intitula “Ópera de resistência”.  A 
história de Isabel deve ser exausti-
vamente publicada e difundida, pois 
é capaz de inspirar muitas outras 
crianças que carregam dentro de si 

um sonho, um talento ainda a ser 
descoberto e desenvolvido. Penso 
agora naquelas crianças que estão 
estudando dança clássica no Bolshoi, 
em Joinville. É possível que dali saia 
uma Ana Botafogo ou uma Margot 
Fonteyn. Ou um Baryshnikov, ou 
mesmo um Nureyev. Mas, mesmo que 
não resulte nenhuma grande estrela 
da experiência, acredito que dali não 
sairá nenhum viciado em crack, pois 
a eles foi dada a oportunidade de so-
nhar, e vislumbrar um futuro melhor. 

Aqui entre nós, há um artista 
que trabalha com jovens, através da 
street dance, artes gráficas e outras.  
Falo de Vant Vaz e do Coletivo Tribo 
Éthnos, que se dedica à formação 
de bailarinos, provando que é pos-
sível superar crises de adolescência 
através da arte. Há também o Grupo 
Piollin, que, além de arte promove 
a educação de jovens carentes do 
Bairro do Róger.  Essas experiências 
devem ser estimuladas para que 
nossa juventude carente tenha sua 
autoestima fortalecida e possa dar 
vazão a seus talentos. 

Editorial

Um
Prêmio Heitor Falcão: 15 anos depois

O progresso corre solto

A arte salva

Para se ter uma ideia dos 
males que as isenções estão 
fazendo aos Estados e Muni-
cípios, os repasses do FPE de 
agosto para a Paraíba caíram 
25% com relação ao mês an-
terior. O FPE de agosto somou 
R$ 115.662.937,41 contra R$ 
153.489.676,56 em julho. 
Para se  mensurar a extensão 
desse impacto na arrecada-
ção, aos FPEs de agosto e julho 
deste ano ainda foram inferio-
res os repasses de agosto do 
ano passado, que somaram 
R$ 177.122.736,96, ou seja, 
uma queda de 35% com-
parando-se com agosto de 
2012. Os repasses dos outros 
fundos também continuam 
em queda livre.

A Ordem dos Advogados do 
Brasil, Seccional Paraíba, 
tem encontrado dificulda-
de para receber o paga-
mento da  anuidade dos 
integrantes do seu quadro. 
Além de desconto e bene-
fícios, a OAB agora  está 
oferecendo gratuitamente 
um título de seguro de vida 
para  quem quitar a anui-
dade de 2012.

A Conab já fechou contrato para 
transporte para remoção de 116.818 
toneladas de milho, em grãos, para 
os Estados da Paraíba, AL, BA, PE, PI, e 
R. G. do  Norte. A venda é destinada a 
segmentos de avicultura, suinocultu-
ra, bovinocultura, ovinocultura, capri-
nocultura e cooperativas de criadores. 

E o Ibope, hein? Sempre deixan-
do rastros que justificam suas 
constantes imprecisões nas 
pesquisas na Paraíba. Ninguém 
esqueceu ainda o fora dado por 
aquele Instituto na pesquisa de 
“boca de urna” no segundo turno 
das eleições para governador.

A comitiva da Assembleia Legislativa da Paraíba que vai vistoriar  
a transposição do Rio São Francisco vai encontrar boas novidades 
nos canteiros das obras. Foram liberados quase R$ 2 bilhões para 
as obras, elevando de quatro para seis mil trabalhadores envolvidos 
no projeto.

O recém-criado PSD, partido do 
vice-governador Rômulo Gouveia, 
trabalha com  perspectiva de eleger 
10 mil vereadores e 500 prefeitos 
nas  eleições de outubro no País. 
Já na cidade em que nasceu – São 
Paulo – as chances de vencer estão 
cada dia  mais difíceis.
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Abelardo Jurema, patrono daquela cerimônia, com seu carinho, ao me cum-
primentar, deflagrou em mim, um mundo de lembranças daquele tempo.”

Foi assim que Isabel pôde estudar e seguir a carreira em que hoje brilha: 
o canto lírico. O artigo de Cládia se intitula: ‘Ópera de resistência’”.
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O ex-senador Ney Suassuna 
só deve aparecer mesmo na 
campanha deste ano – se apa-
recer – no segundo turno. Hoje, 
novamente presidente da Aci-
barra – Associação Comercial 
da Barra – divide seu tempo em 
viajar e curtir o filho de um ano, 
com a esposa Raquel Otila, 40 
anos mais jovem do que o 
ex-senador. 

AGUARDANDO

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Cavalcanti, Carlos Vieira, Emmanuel 
Noronha, José Napoleão Ângelo, Marcos Lima e Marcos Pereira

 Joana Belarmino - joanabelarmino00@gmail.com Vitória Lima - vitorialimalr@gmail.com
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O Governo já delineou o perfil do 
Estado que espera legar aos paraiba-
nos no final da gestão. Uma Paraíba 
na qual os índices de desenvolvimen-
to econômico caminhem lado a lado 
com os indicadores sociais. A cida-
dania florescendo dos canteiros de 
obras, regados com emprego e renda.  

Uma Paraíba atrativa para os ca-
pitais da indústria e comércio. Um 
destino certo para o turista brasilei-
ro e do exterior, com escalas na ca-
pital e no interior. O resultado dessa 
dinâmica é óbvio: mais e melhores 
escolas e hospitais, mais segurança 
pública... Enfim, mais qualidade de 
vida em todas as cidades.

O fortalecimento da economia 
paraibana é a ponte de acesso a es-
sas conquistas. Ocorre que economia 
alguma se fortalece sem um bom sis-
tema de transportes - principalmen-
te, no caso do Brasil, dos transportes 
rodoviários -, capaz de receber insu-
mos e escoar a produção com rapi-
dez e segurança.

Uma boa malha rodoviária, no 
entanto, não está relacionada apenas 
ao bom funcionamento da máquina 
econômica. As pessoas dependem de 
estradas para viver melhor - visitar 
amigos e parentes, ir à feira, à mis-
sa, à procissão, ao hospital, à escola, 
à praia ou, simplesmente, conhecer 
novos lugares. 

O interior do Estado é a região 
mais carente de estradas, inclusive 
com localidades ainda isoladas. Daí a 
importância de que se reveste a aber-

tura da licitação para construção do 
anel viário do Cariri, cuja autorização 
foi anunciada no início desta semana 
pelo governador Ricardo Coutinho.

Com mais de 200 quilômetros 
de estradas, o anel viário do Cariri é 
considerado a maior obra rodoviária 
do Estado. O investimento é de qua-
se R$ 100 milhões. Mais de 100 mil 
pessoas serão beneficiadas. É o pro-
gresso chegando para ficar de vez no 
Semiárido paraibano.

As estradas do anel viário do 
Cariri vão proporcionar uma “vida 
nova sertaneja” aos habitantes dos 
municípios de Monteiro, Zabelê, São 
Sebastião do Umbuzeiro, São João do 
Tigre, Camalaú, Congo, Caraúbas, São 
Domingos, Cabaceiras, Boqueirão e 
Queimadas.

Ao anunciar essa que é uma das 
maiores realizações de sua gestão, 
na área de infraestrutura, o gover-
nador Ricardo Coutinho sentenciou 
que em um Estado onde a ligação 
das cidades é feita basicamente via 
terrestre a acessibilidade é o pri-
meiro passo para o desenvolvimen-
to do seu comércio, indústria e tu-
rismo.

O progresso encontrou o jeito 
certo de percorrer a Paraíba inteira. 
Como bem lembrou o superinten-
dente do DER, Carlos Pereira, o Esta-
do inaugurou seis trechos de estra-
das que não tinham acesso asfáltico 
e o Governo já trabalha em mais 12 
obras que vão interligar com asfalto 
municípios ainda hoje isolados. 



Alexandro Teixeira
Analista do Sebrae
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Como funciona o Programa 
Empreendedor Individual?

Esse programa é uma forma 
de classificação ou de registro 
de empresa de pessoas que te-
nham uma atividade comercial 
com faturamento de até R$ 60 
mil por ano, o que dá uma média 
de R$ 5 mil por mês. Esse pro-
grama foi iniciado em 2010, sen-
do o registro do empreendedor 
individual gratuito conforme a 
Lei Complementar 11.598 que 
garante a gratuidade, inclusive 
do Alvará de Funcionamento e a 
impressão do CNPJ.

Quantos empresários in-
formais aderiram ao programa 
desde a sua criação?

Desde a sua criação, mais 
de 38 mil empreendedores for-
malizaram a sua empresa na 
Paraíba, constituída com todos 
os seus direitos. Na hora em 
que ele constitui a sua empre-
sa individual, receberá o docu-
mento de identidade da empre-
sa formal, que é o CNPJ, e passa 
ter os seguintes direitos: em-
pregar um trabalhador, pensão 
por morte e auxílio-reclusão, 
salário maternidade, aposen-
tadoria por idade ou invalidez, 
auxílio-doença em caso de afas-
tamento do negócio, isenção de 
impostos federais e pagamento 
simbólico de ICMS e ISS; além 
desses direitos ele também 
poderá vender seus produtos 
e serviços para grandes com-
pradores e terá facilidade na 
compra junto aos fornecedores. 
Somente em João Pessoa o nú-
mero de empreendedores indi-
viduais ultrapassa hoje mais de 
11 mil pessoas.

É verdade que a grande 
maioria dos empreendedores 
individuais é mulher?

Sim, é o segmento de maior 
participação empresarial femi-
nina do país. Nacionalmente, de 
acordo com estudo do Sebrae 

divulgado no início do último 
mês de agosto deste ano, 46% 
do total registrado nessa catego-
ria são mulheres. Um terço das 
micro e pequenas empresas do 
Brasil são conduzidas pelo sexo 
feminino. Na Paraíba, o número 
de mulheres empreendedoras 
também é expressivo. De acordo 
com dados da Receita Federal, 
dos quase 33 mil Empreende-
dores Individuais registrados 
no Estado, em agosto de 2012, 
44,5% são do sexo feminino. São 
mais de 14,6 mil mulheres que 
se formalizaram como empre-
sárias em diversas atividades, a 
exemplo de cabeleireiras, costu-
reiras, proprietárias de lancho-
netes, de comércio de vestuário 
ou que oferecem serviços de es-
tética e beleza.

Qual a média da faixa etária 
do empreendedor individual?

O perfil do empreendedor 
individual é formado por pesso-
as na faixa etária de 25 a 29 anos 
de idade, sendo 48,5% do total 
tendo o Ensino Médio de escola-
ridade completo.

O que o empreendedor 
deve fazer para formalizar a 
sua empresa?

Para se cadastrar como em-
preendedor individual, basta 
ter os números do RG, CPF e 
CEP do local onde a pessoa tra-
balha e da residência, naciona-
lidade, data de nascimento, um 
ponto de referência do endere-
ço e o código da Classificação 
Nacional de Atividade Econô-
mica (Cnae). Antes do empre-
endedor, fazer o seu registro 
formal, que pode ser feito gra-
tuitamente pela internet no site 
www.portalempreendedor.gov.
br, ele deverá consultar a Pre-
feitura Municipal para saber se 
o local onde possui ou pretende 
instalar sua empresa individu-
al, está de acordo com as nor-
mas do município.

“Mais de 400 
ocupações 
possibilitam
registro como 
empreendedor 
individual”

Mais de 38 mil profissionais paraibanos já se tornaram 
empreendedores individuais desde a criação do programa, 
em 2010. No momento em que se tornam formais, essas 
pessoas passam a ter direito aos benefícios do INSS, 
à isenção de alguns impostos e à redução de outros. 
De acordo com o analista do Setor de Orientação 
Empresarial do Serviço de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas da Paraíba (Sebrae), Alexandro Teixeira, o órgão 
oferece à população todas as informações necessárias, 
disponibilizando passo a passo o que um empreendedor 
deve fazer para tornar seu negócio uma empresa individual. 
Na entrevista a seguir, ele revela os direitos que a pessoa 
passa a ter no momento em que se formaliza. De acordo 
com ele, os setores de vestuário e alimentação são os 
principais segmentos que formam as empresas individuais. 
Na Paraíba, as mulheres são destaque. Conforme dados 
da Receita Federal, 44,5% dos empreendedores individuais 
registrados no Estado são do sexo feminino.

É necessário recorrer a em-
préstimos bancários para se 
tornar um empreendedor indivi-
dual?

A maioria dos empreende-
dores individuais utiliza recur-
sos próprios e não busca créditos 
bancários mesmo após a formali-
zação. Mesmo assim, dos 10% que 
procuraram financiamento, mais 
da metade afirma ter consegui-
do. De acordo com uma pesquisa 
realizada pelo Sebrae, este públi-
co tem uma grande expectativa 
de expansão de negócio, já que 
os dados mostram que 70% dos 
entrevistados pretendem faturar 
mais de R$ 60 mil por ano na sua 
empresa.

O que acontece quando o 
empreendedor individual passa 
a apurar mais de R$ 60 mil por 
ano na empresa?

Quando essa receita ultrapas-
sa o valor limite anual do empre-
endedor individual, que é de R$ 
60 mil, ele se tornará um micro-
empresário, podendo contratar 
mais de um funcionário. Desde 
que o programa Empreendedor 
Individual foi lançado, cerca de 
47 mil empresários passaram a 
ser microempresários.

Quais as ocupações que po-
dem ser registradas como em-
preendedor individual?

São mais de 400 ocupações 
que possibilitam o registro como 
empreendedor individual, sendo 
o comércio o maior setor em pro-
porções de empreendedores. O 
comércio varejista de artigos do 
vestuário e acessório represen-
ta 39%, o setor de serviços 36%, 
indústria 17% e o da construção 
civil com 8%. A nossa orientação 
é de que as pessoas interessa-
das em transformar seu negócio 
em empresa individual, entre em 
contato com o Sebrae, porque nós 
dispomos de uma relação com 
os nomes de todas as atividades 
aprovadas pelo CGSN.

O Sebrae oferece algum 
tipo de consultoria para indicar 
o melhor tipo de negócio para o 
empreendedor?

No Sebrae nós temos um pro-
grama que é dividido em cinco 
módulos, onde ele ajuda o empre-
sário a ter uma ideia para saber 
se o ramo escolhido será viável 
ou não. Então, a partir daí o em-
presário fará um plano de negócio 
onde ele vai obter informações e 
ter ideias de que aquele negócio 
será viavelmente econômico ou 
não. O primeiro módulo desse 
programa se chama “Portas Aber-
tas”, é onde o consultor vai mos-
trar como o comércio funciona. O 
segundo módulo é o “Despertan-
do o Empresário”, aí, o consultor 
vai tá trabalhando com o empre-
sário as características empreen-
dedoras, as habilidades que ele 
têm para que ele venha colocar 
em prática na empresa. O terceiro 

módulo é onde ele vai fazer todo 
um levantamento de informa-
ções, enquanto que nos demais 
módulos o consultor vai está ana-
lisando essas informações para 
detectar se aquela ideia é viável 
ou não. O empreendedor também 
pode participar de uma grade de 
palestra que o Sebrae oferece se-
manalmente contendo todas as 
informações sobre empreendedor 
individual.

O empreendedor individual 
paga impostos?

Sim, ele paga mensalmente os 
tributos e o INSS. Se for um pres-
tador de serviço, o valor será de 
R$ 5,00 do imposto sobre serviço 
(ISS), mais 5% do salário mínimo 
que é referente ao INSS para ter 
direito à aposentadoria e demais 
benefícios. Caso a atividade seja 
comércio em geral ou indústria, 
o valor do ICMS é de R$ 1,00. Se 
as compras forem fora do estado, 
haverá o pagamento da diferença 
de alíquota conforme o estado de 
origem da mercadoria. Ao contra-
tar um funcionário o empreende-
dor passará a ter as obrigações de 
assinar a carteira de trabalho e 
pagar os seguintes impostos: INSS 
(3%) e FGTS (8%).

Onde buscar mais informa-
ções?

Maiores informações podem 
ser obtidas na sede do Sebrae, que 
fica localizada na Avenida Mara-
nhão, 983, Bairro dos Estados, 
em João Pessoa. Pelos telefones 
2108-1287/2108-1225/2108-
1295 ou pelos sites www.sebrae-
pb.com.br ou www.portalempre-
endedor.gov.br. 

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Empreendedorismo 
em alta
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Em cima da hora

RF libera consulta a novo lote do IR
na tErça-fEira

Para informações, é preciso 
acessar a página da Receita, 
ou pelo Receitafone 146

Brasília - A Receita Fede-
ral deverá liberar na próxima 
terça-feira, dia 11, a consulta 
ao quarto lote de restituição 
do Imposto de Renda 2012. 
Para saber se teve a declara-
ção liberada, o contribuinte 
precisará acessar a página da 
Receita na internet, ou ligar 
para o Receitafone 146. O di-
nheiro estará no banco na se-
gunda-feira, dia 17. São libe-
rados todos os anos sete lotes 
regulares de restituições, 
sendo o último em dezembro. 
Até agora, foram liberados 
três lotes com mais de 6,5 mi-
lhões de declarações no valor 
total de R$ 7.063.691.970,36. 
Em 2012, a Receita recebeu 
mais de 25,2 milhões de de-
clarações.

Os contribuintes que 
não entraram nas relações 
de restituições liberadas 
até o momento devem ve-
rificar no extrato da Decla-
ração do Imposto de Renda 
Pessoa Física 2012 eventu-
ais pendências e se existem 
motivos para a retenção em 
malha fina. 

O documento está dis-
ponível no Centro Virtual 
de Atendimento ao Contri-
buinte (e-CAC). Para aces-
sá-lo, é necessário usar o 
código de acesso gerado na 
própria página da Receita, 
ou o certificado digital emi-
tido por autoridade habili-
tada. Para gerar o código, 
o contribuinte precisará 
informar o número do reci-
bo de entrega das declara-
ções de Imposto de Renda 
dos dois últimos exercícios. 
Caso encontre algum erro, 
a regularização poderá ser 
feita por meio do e-CAC. 

O humorista pa-
raibano Shaolin conse-
guiu comunicar-se pela 
primeira vez desde o 
acidente de carro que 
sofreu em 2011. Por 
meio de um equipa-
mento suíço que “in-
terpreta” o movimento 
dos olhos, ele compro-
vou que está conscien-
te do que aconteceu 
e que entende tudo o 
que se passa ao redor.

O aparelho foi um 
presente da apresen-
tadora Ana Hickmann, 
ex-colega de Shaolin 
no programa Tudo é 
Possível da Rede Re-
cord. Ela esteve em 
Campina Grande na 
última segunda-feira 
(3) para gravar uma re-
portagem mostrando 
o drama do humorista. 
A matéria será veicula-
da na nova atração da 
emissora, o Programa 
da Tarde, que estreia 
próxima segunda (10).

Segundo o portal 
R7, da Rede Record, a 
esposa de Shaolin, Lau-
diceia Veloso, declarou 
que o marido compre-
ende o que se passa ao 
redor. “O Shaolin saiu 
do estado mínimo de 
consciência e provou 
ontem que entende 
tudo o que acontece, 
mas ainda não con-

Shaolin se comunica com a 
família através de aparelho

na prEsEnça dE ana Hickmann

O Instituto Federal de 
Educação Ciência e Tecnolo-
gia da Paraíba (IFPB) abriu as 
inscrições para 3.174 vagas 
nos cursos técnicos em 2013. 
São 61 cursos entre técnicos 
integrados ao Ensino Médio 
e subsequentes. Para o técni-
co integrado, voltado a quem 
concluiu o 9º ano do Ensino 
Fundamental, estão sendo 
disponibilizadas 1.246 vagas 
presenciais. Na modalidade 
Subsequente, para quem já 
concluiu o Ensino Médio, são 
1.528 vagas presenciais e 400 
na Educação a Distância, a no-
vidade desse PSCT 2013.  

A oferta de vagas na EAD 
será no curso técnico subse-
quente de Segurança do Tra-
balho. São 50 vagas em cada 
um dos polos distribuídos nos 
campi Cajazeiras, Campina 
Grande, Guarabira, João Pes-
soa, Monteiro, Patos, Picuí, Sou-
sa, totalizando 400 vagas. Essas 
mesmas cidades também ofer-
tam os cursos presenciais que 
estão ainda nos campi de Cabe-
delo e Princesa Isabel.

Entre os novos cursos 
estão Secretariado, Contabili-
dade e Geologia. Há ainda os 
cursos de Informática, Edifi-
cações, Manutenção e Suporte 
em Informática, Controle Am-
biental, Eletromecânica, Re-
cursos Pesqueiros, Meio Am-
biente, Mineração, Petróleo e 
Gás, Eletrotécnica, Mecânica, 
Eletrônica, Equipamentos Bio-
médicos, Instrumento Musical, 
Agropecuária e Agroindústria. 
Há um total de 2.774 vagas em 
cursos presenciais. 

Para todos os cursos, as 
inscrições devem ser feitas 

através do site do IFPB no link 
feito pela Comissão Perma-
nente de Concursos Públicos 
(Compec), organizadora da 
seleção: http://www.ifpb.edu.
br/ingresso/processo-sele-
tivo/Cursos-tecnicos. Caso o 
candidato não tenha acesso a 
internet, poderá realizar a ins-
crição em terminais disponi-
bilizados em cada campus do 
IFPB. São necessários: CPF e 
cédula de Identidade.

As inscrições vão até o dia 
19 de outubro. O valor da taxa 
de inscrição é de R$ 50,00 para 
o Técnico Integrado e R$ 40,00 
para o Técnico Subsequente. É 
possível pedir isenção do va-
lor no período de 10 a 21 de 
setembro, se atender aos crité-
rios descritos no edital, como 
ser aluno da rede pública ou 
bolsista integral em escola pri-
vada, receber Bolsa Família ou 
outros requisitos legais.

O IFPB reserva 5% das 
vagas para candidatos com 
deficiência e metade das vagas 
do Ensino Médio Integrado ao 
Técnico é reservada para con-
cluintes do Ensino Fundamen-
tal na rede pública. No Ensino 
Subsequente a distância, foi 
firmado convênio com a Secre-
taria de Educação do Estado e 
estão reservadas 70% das va-
gas para alunos vindos da rede 
estadual paraibana. O curso é 
em parceria também com a 
Escola Técnica Aberta do Bra-
sil (e-Tec Brasil).

Para todos os benefícios 
de cota e de isenção, o prazo 
para solicitação é de 10 a 21 de 
setembro. No dia 5 de outubro, 
é divulgada a relação de quem 
teve as solicitações aceitas.

O brasileiro Yohansson 
Nascimento garantiu mais 
uma medalha no atletismo 
para o Brasil nos Jogos Pa-
ralímpicos de Londres. Nos 
400m T46, ele mostrou bom 
poder de recuperação para 
completar a prova no segun-
do lugar e garantir a prata, 
com o tempo de 49s21. Além 
disso, bateu o recorde para-
límpico de sua classe, a T45 
(por falta de competidores, 
disputa a T46). 

A medalha de ouro ficou 
com o austríaco Gunther Mat-
zinger, que correu em 48s45. 
O bronze ficou com Pradeep 
Sanjaya, do Sri Lanka, (49s28). 
Outro brasileiro na prova, 
Emicarlo Souza terminou na 
sétima posição, com 50s74.

Essa não foi a primeira 
medalha de Yohansson Nasci-
mento em Londres. Ele havia 
garantido o ouro, com direito 
a recorde mundial, nos 200m 
T46. Após a vitória, ele pediu 
a sua namorada Thalita em 
casamento, abrindo um cartaz 
com o pedido, que seria aceito 
logo em seguida.

Esta é a segunda partici-
pação de Yohansson em Jogos 
Paralímpicos. Em Pequim, em 
2008, o atleta faturou a prata 
no revezamento 4x100m das 
classes T42-46 e o bronze nos 

100m rasos da classe T46. Na 
capital britânica, ele disputa 
ainda os 100m e o revezamen-
to 4x100m.

Dobradinha brasileira
Recordista mundial dos 

200m T11, Lucas Prado não 
conseguiu repetir o desem-
penho de sua estreia, quando 
cravou o melhor tempo geral 
(22s96), e ficou com a quar-
ta e última colocação na final 
disputada ontem em Londres, 
ao aumentar seu tempo para 
23s15. Em prova formada 
apenas por velocistas de pa-
íses lusófonos, o Brasil em-
placou dobradinha no pódio, 
com ouro para Felipe Gomes 
(22s97) e prata para Daniel 
Silva (22s99).

A ínfima diferença na 
marca dos dois brasileiros 
chegou a confundir o público 
do Estádio Olímpico, que só 
descobriu o vencedor da pro-
va depois que o sistema de re-
sultados anunciou o nome de 
Felipe. O angolano José Sayovo 
Armando conseguiu arranca-
da na reta final da prova e fi-
cou com o bronze, com 23s10.

 Ao lado do guia Leo-
nardo Souza Lopes, Felipe 
registrou o melhor tempo da 
carreira, e conseguiu afastar 
os fantasmas que marcaram 

sua passagem pelos Jogos de 
Pequim, quando competiu 
lesionado. O velocista do inte-
rior do Rio de Janeiro come-
çou a perder a visão aos seis 
anos de idade, em decorrên-
cia de um glaucoma congê-
nito. O problema se agravou 
com uma catarata e descola-
mento de retina. Nos Jogos 
Parapan-Americanos do Rio, 
em 2007, Felipe foi prata nos 
100m e bronze nos 200m da 
classe T11, para pessoas com 
deficiência visual plena.

“Foram quatro anos 
trabalhando e me preparan-
do intensamente para essa 
medalha. Então, o pódio é o 
momento da festa. Antes eu 
estava nervoso, porque tem 
a preocupação de queimar a 
largada, de não conseguir um 
bom tempo. Mas agora é só 
comemorar, vibrar e descan-
sar para a prova de amanhã”, 
disse Felipe, que participa do 
revezamento 4x100m das 
categorias T11/T13 ao lado 
de Daniel Silva e Lucas Prado 
nesta quarta-feira.

O capixaba Daniel Silva, 
que disputou a prova ao lado 
do guia Heitor de Oliveira Sa-
les, já havia conquistado uma 
medalha de ouro e duas de 
prata no Parapan de Guadala-
jara, no ano passado.

Brasil ganha mais duas medalhas 
de prata e uma de ouro em Londres

paraLimpÍadas

O feriado da Inde-
pendência está movi-
mentando toda a cadeia 
do turismo e João Pes-
soa está em destaque 
na preferência dos tu-
ristas brasileiros. Dados 
do Skyscanner (http://
www.skyscanner.com.
br), buscador on-line de 
passagens aéreas, hotéis 
e locação de automóveis, 
apontam que a capital 
paraibana é a terceira 
do Nordeste mais procu-
rada pelos turistas. João 
Pessoa tem 105,9% de 
buscas de informação, 
perdendo apenas para 
Teresina (137,5%) e Ara-
caju (114,5%). Recife  fi-
cou com 62,4% e Natal, 
que não aparece entre as 
cidades mais buscadas.

 A pesquisa aponta 
que as capitais do Nordes-
te são as que devem re-
ceber mais turistas neste 
final de semana prolon-
gado. Dos dez destinos 
mais buscados pelos bra-
sileiros, os oito primeiros 
são capitais do Nordeste 
e Norte, entre elas Maca-

pá (102,2%), Porto Velho 
(85,0%) e Belém (71,4%).

De acordo com o 
diretor-geral do Skyscan-
ner, Mateus Rocha, “o 
aumento do poder aqui-
sitivo do brasileiro, so-
mado à beleza do litoral 
nordestino, tem atraído 
cada vez mais turistas à 
região nos feriados pro-
longados”, disse.

resultados 
Para a presidente 

da Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur), Ruth 
Avelino, no entanto, a 
procura de João Pessoa 
pelos turistas brasileiros 
é resultado das ações que 
a estatal e seus parceiros 
vêm promovendo nos 
principais mercados emis-
sores de turistas para a 
Paraíba, como São Paulo, 
Rio de Janeiro, Brasília e 
Goiás, entre outros. “Es-
ses dados são fruto do 
trabalho profissional que 
estamos promovendo, 
com responsabilidade. 
Isso é só o começo”, enfa-
tizou a executiva.

Capital é a 3ª mais 
procurada do NE

fEriadão

segue falar. Não posso 
adiantar o que ele disse, 
mas quero dizer que esta-
mos muito animados com 
o aparelho. Ele expressou 
que não está feliz devido 
ao fato de ainda estar 
em uma cama e não fa-
lar, mas isso é totalmente 
compreensível.”

acidente
Shaolin se recupera 

em casa de um acidente 
que sofreu em janeiro 
de 2011, na BR-230, em 
Campina Grande, próxi-
mo à região de Mutirão. 
Segundo a Polícia Rodo-

viária Federal, o carro em 
que ele vinha se chocou 
com um caminhão que 
seguia na faixa opos-
ta. Desde o acidente, já 
foram ouvidos policiais 
rodoviários federais; mé-
dicos do Samu, que pres-
taram os primeiros aten-
dimentos ao humorista e 
pessoas da comunidade 
local, que presenciaram 
o ocorrido. O outro mo-
torista envolvido no aci-
dente responde proces-
so por lesão corporal e 
omissão de socorro por 
ter fugido do local do 
acidente.

O humorista Shaolin expressou que não está feliz

IFPB inscreve para 
3.174 vagas em PS

cUrsos tÉcnicos

Colégio Motiva 
de João Pessoa 
sedia os Jogos 
da Amizade

O Colégio Motiva João Pes-
soa será sede, a partir de ama-
nhã de mais uma edição dos 
Jogos da Amizade, uma compe-
tição esportiva interestadual, 
que acontece anualmente en-
tre escolas ‘irmãs’ (parceiras).  
Mais de 900 atletas de várias 
cidades do Nordeste estarão 
reunidos para participar do 
evento, que este ano celebra os 
10 anos das unidades do Colé-
gio Motiva, em João Pessoa, e os 
10 anos do campeonato.

 Segundo o coordenador 
de esportes e eventos do Mo-
tiva, Eduardo Jorge, a compe-
tição gira em torno de nove 
modalidades: vôlei, handebol, 
basquete, futsal, futebol de 
campo, judô, xadrez, karatê e 
natação. Para ele, o evento é 
uma oportunidade de socia-
lização entre os estudantes. 
“Através do esporte, jovens de 
diferentes estados estarão in-
teragindo entre si, o que trará 
uma troca cultural, além do 
aprendizado corriqueiro da 
competição – verdadeiras li-
ções de vida”, relatou.

 Participam do X Jogos da 
Amizade as delegações do Colé-
gio Antares (Fortaleza), Colégio 
Master (Fortaleza), Colégio CEI 
(Natal), Colégio Motiva (Cam-
pina) e Colégio Motiva (JP).

FOTO: Divulgação
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André Ricardo Aguiar 
comenta o livro O Dia 
dos Cachorros
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Francisco de Assis Vilar e Nadígila da Silva Camilo lançam livro 
sobre a biblioteca particular do historiador José Pedro Nicodemos

Timothy Snyder revela 
história do Leste 
Europeu

O Rei e o Baião tem 
erro sobre origem da 
música “Paraíba”
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LANÇAMENTO LIVRO

FOTOS: Divulgação

Horácio Roque
hroque.reporter@gmail.com

Acervo revelado

Será lançado hoje, às 18h30, na 
Fundação Casa de José Américo, o 
livro Acervo José Pedro Nicodemos 
– Inventário Bibliográfico. Trata-se 
de um estudo feito pelos pesqui-
sadores Francisco de Assis Vilar e 
Nadígila da Silva Camilo sobre os 
mais de 1.500 títulos doados em 

2008 pelos familiares do professor. Na ocasião, 
haverá uma exposição de antiguidades pelos 
antiquários Juliana Freire e Lynaldo Cavalcanti 
de Albuquerque.

José Pedro Nicodemos foi um dos mais 
respeitados historiadores paraibanos, inte-
grante do Instituto Histórico e Geográfico da 
Paraíba, ex-promotor público e ex-pró-reitor 
da UFPB. Também exerceu funções importan-
tes no poder público. Em uma delas, trabalhou 
com o próprio ministro José Américo de Al-
meida – um dos motivos para os filhos Raquel, 
Anísia, Marília e José Pedro Filho terem doado 
o acervo para a Fundação à época.

A doação, segundo a pesquisadora e bi-
bliotecária Nadígila Camilo, foi feita em 2008. 
Ela, que só entrou na Fundação no ano seguin-
te, iniciou o processo de catalogação e estudo 
de todo o acervo. Trata-se de uma coleção de 
mais de 1.500 obras, que envolve temas de His-
tória, História da Paraíba, Educação, Filosofia, 
Política e entre outros.

A proposta de se lançar um livro que re-
late do que é composto o acervo surgiu para 
que, através desta publicação, possa divulgar 
o vasto material bibliográfico que pertenceu 
ao professor e que, agora, está disponível para 
consulta (apenas para consulta in loco, na 
biblioteca Dumerval Trigueiro Mendes, que 
fica na Fundação).

“Essa publicação serve para levar ao 
conhecimento dos pesquisadores, historia-
dores,  bibliotecários o conteúdo do acervo, 
saber onde está localizado. E agora vai estar 
disponibilizado para consulta para qualquer 
um”, disse a pesquisadora Nadígila.

O livro foi dividido em três partes. A pri-
meira corresponde a um estudo de reconheci-
mento do material que pertenceu ao professor 
José Pedro Nicodemos desenvolvido geógrafo 
e bibliófilo Francisco de Assis.

“O conjunto dos livros que compõem o 
acervo doado é uma rica aquisição jamais feita 
pela Fundação Casa de José Américo, quer pela 
quantidade de obras, quer pela diversidade de 
assuntos. Ao longo de sua vida profissional, 
José Pedro Nicodemos, professor do curso de 
História da UFPB, formou uma biblioteca na 
qual estão organizados não só livros referen-
tes á historiografia, mas todas as áreas das 
Ciências Humanas necessárias ao exercício 
intelectual”, escreveu Francisco de Assis em 
sua conclusão no livro Acervo José Pedro Ni-
codemos – Inventário Bibliográfico.

“A formação da biblioteca do professor 
José Pedro Nicodemos é uma fortuna crítica 
que reflete o seu envolvimento numa sociedade 
em profundas transformações, cujo desenvolvi-
mento necessitava de uma leitura crítica para o 
exercício das atividades acadêmicas”, completou.

A segunda parte foi técnica, feita pela 
bibliotecária Nadígila Camilo. Ela fez um le-
vantamento de todas as obras doadas, pois não 
havia um documento detalhado da quantidade 
e de quais borás compunham tal acervo. Ela 

encontrou entre os livros a coleção completa 
da enciclopédia Delta Larousse, uma das mais 
renomadas a história. Também encontrou 
documentos manuscritos importantes para 
a história local e livros raros, como a edição 
portuguesa completa de 1951 dos sermões 
do padre Antônio Vieira.

“Contém muitas obras que você não 
encontra no mercado editorial, que se encon-
tram esgotadas e que você não vai encontrar 
porque são obras antigas. Para quem é da área 
da história, da educação, da literatura é muito 
importante. E tem uma linha, que vai desde a 
história universal, passa pela a de Portugal, 
do Brasil, da Paraíba”, disse Nadígila ao jornal 
A União, que revelou que as obras estão em 
perfeito estado de conservação.

“Ele teve todo o cuidado de preservação. 
Em algumas especiais, ele encadernou. Só que, 
com o tempo, vai sofrendo o desgaste. Então, 
estamos trabalhando com todo o cuidado. 

Está em um ambiente climatizado, para que a 
preservação seja maior”, disse.

A apresentação do livro é assinada pelo 
presidente da Fundação Casa de José Américo, 
Flávio Sátiro Filho, que destaca o papel do Go-
verno do Estado, através da Secult e FCJA, “em 
preservar a história e a memória do seu povo, 
seja com publicações, pesquisas e eventos, ou 
com a disseminação de ações de valor”. O his-
toriador José Octávio de Arruda Mello escreveu 
as orelhas do livro.

Exposição
Por meio de objetos antigos é possível 

conhecer a maneira de viver e os hábitos de 
um povo numa determinada época. O público 
poderá conferir na exposição de antiquários, 
desde biscuits, imagens sacras, peças em 
prata, bronze, louças de porcelana, opalinas, 
cristais, mobiliários em vários estilos, dentre 
outras curiosidades.

Nadígila da Silva Camilo e Francisco de Assis Vilar 
(no alto) fizeram uma pesquisa do acervo 

doado à FCJA. Acima e à direita os móveis e 
imagem sacra em exposição na Fundação

FOTO: Cácio Murilo
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Vivências

A inauguração do Centro de Eventos Patriolino Neto, 
do Ceará, em Fortaleza, no último dia 15 de agosto, con-
tou com show de pouco mais de uma hora de duração 
do tenor Plácido Domingo, vindo especialmente da Itália 
e as sopranos Angel Blue e Micaela Costa dos Estados 
Unidos, além do humor de Tom Cavalcanti. Cerca de três 
mil convidados de todo o Brasil tiveram acesso gratuito ao 
show inaugural, que não contou com a vinda esperada da 
presidente Dilma Rousseff, em seu lugar enviou a minis-
tra Gleisi Hoffmann. Presenças ainda da senadora Marta 
Suplicy e do ministro do Turismo, Gastão Vieira, entre 
outros. Ausência notada da prefeita de Fortaleza, Luisian-
ne Lins (PT) que brigada com o governador Cid Gomes 
preferiu não prestigiar a festa. No final de semana houve 
show gratuito para a população denominada Giro Cultural 
com bandas de forró, DJs e música eletrônica ao custo de 
R$ 850 mil aos cofres públicos.

Tudo muito bem, mas no dia seguinte à inauguração 
do Centro de Eventos do Ceará (CEC) o Ministério Público 
de Contas (MPC) através do procurador-geral Gleydson 
Alexandre,  ingressou com representação perante o Tri-
bunal de Contas do Estado do Ceará (TCE-CE) para obter 
esclarecimentos documentados sobre a contratação do 
tenor espanhol Plácido Domingo que custou R$3, 098 
milhões ao cofres públicos, segundo o Diário Oficial do 
Estado do Ceará, de 13 de agosto e celebrada entre a Casa 
Civil do Governo do Estado do Ceará e a empresa D&E 
Consultoria e Promoção de Eventos Ltda.

A contratação foi feita sem a realização de licita-
ção. Da mesma forma que os oitos bufês contratados e 
o show de humor de Tom Cavalcanti por R$ 100 mil e 
a Orquestra de Câmara Eleazar de Carvalho, custou um 
total de R$ 175 mil, que levou a um total de despesa de 
R$ 3, 3 milhões.

A Lei 8.666/93  que institui normas para 
licitações e contratos da Administração Pública 
autoriza a ausência de licitação somente para o 
pagamento do profissional do setor artístico mas 
não para as demais despesas como decoração, 
luz, passagens aéreas de convidados, hospeda-
gem e contratação de centenas de profissionais 
para o evento. E a questão maior é qual o limite 
de gastos dos cofres públicos para um show de 
um artista na casa de milhões de reais. 

O assunto gerou polêmica entre a popula-
ção cearense, que se manifestou, principalmente 
através das redes sociais, em virtude do alto 
valor investido, e pelo fato de os shows terem 
sido fechados ao grande público. Entre os convi-
dados do evento, estavam ministros do Estado, 
governadores, senadores, deputados federais e 

empresários. A justificativa dada pelo governo foi a de que 
o grupo teve o papel de conhecer o novo equipamento, 
sendo essa a maneira mais viável encontrada para divul-
gar o CEC.

 O governo do Ceará terá de esclarecer o processo de 
contratação de Plácido Domingo e o Ministério Público 
Especial de Contas (MPC) quer saber quais critérios foram 
utilizados para justificar o cachê de R$ 3 milhões pago ao 
tenor espanhol com dinheiro público. No dia da inaugu-
ração, questionado pela imprensa sobre os valores gastos 
com o show, o governador do Ceará Cid Gomes (PSB) 
argumentou que a apresentação para o público restrito 
é uma forma de publicidade mais barata e eficaz do que 
propaganda em meios de comunicação.

A obra do Centro de Eventos do Ceará foi iniciada em 
agosto de 2009 e está orçado em R$ 479,7 milhões, se-
gundo o governo do estado. Considerado o segundo maior 
centro de eventos da América Latina, o prédio tem 173 
mil m² de área construída em um terreno de 17 hectares e 
capacidade para abrigar até 30 mil pessoas em um único 
evento e mais de 3.200 vagas de estacionamento. Antes do 
show inaugural de Plácido Domingo, semanas antes houve 
apresentação das cantoras Jennifer Lopez e Ivete Sangalo. 
Em ano eleitoral a 7a Inspetoria do Tribunal de Contas 
do Ceará (TCE) já colheu os documentos referentes aos 
gastos de R$ 3,3 milhões do governo do estado do Ceará 
na inauguração do Centro de Eventos de Fortaleza. Agora 
é só esperar a conclusão se os gastos são justificados para 
um estado que ainda sofre com a alta taxa de analfabetis-
mo, carência de leitos hospitalares, moradia e um grande 
contingente de cearenses que ainda estão na linha da 
pobreza.

Chorar não requer tradu-
ção. Sorrir também não. A dor 
que dói no Japão é a mesma 
que dói aqui. As questões hu-
manas são universais.

 É sobre isso que escre-
vo sobre as dores do mundo. 
Dores que andam 
pelas ruas que

frequentamos. 
Elas nos esbarram o 
tempo todo. Nossas 
palavras são ex-
traídas de pessoas 
concretas. Gente 
que anda, que reza, 
que ama, que adoe-
ce, que esquece, que 
vive e que morre.

As Severinas 
estão por todos os 
lados os Josés. As Si-
nhás Marias. A pon-
ta da pena, recurso 
antigo que já não 
usamos mais, é o 
lugar por onde todas 
essas pessoas recebem o direito 
de contar as suas histórias. Vidas  
que evangelizam, ensinam,trans-
formam, porque inspiram.

Meu amigo, escrever é 
oferecer direito de fala aos 

que não sabem, ou não podem 
dizer. O ofício do escritor tem 
caráter redentor. A escrita é 
instrumento de purificação. É 
instrumento catártico. Quando 
comprometida, com a verdade, 
conduz o leitor a um estado 

maior de clareza 
interior. Essa cla-
reza é fundamental 
para a boa ação. 
A bondade que 
queremos para 
o mundo passa o 
tempo todo pelo 
instrumental da 
palavra.

É por isso que 
a palavra tem a 
centralidade nas 
grandes religiões 
monoteístas. Há 
um exemplo de que 
gosto muito. No 
Antigo Testamento, 
mais precisamos no 
relato da Criação, 

que está no livro do Genesis, 
encontramos a descrição do 
processo de leitura do mundo 
(Gn.1 de 1 a 31). O relato fala 
de como a realidade foi orde-
nada.

Segundo o escritor sagrado, 
toda a ação divina nasceu de 
uma palavra dita. O caos que 
antes prevalecia perdeu a sua 
força com o pronunciamento da 
palavra que ordenou a vida.

Gabriel a partir da Criação. 
Deus começa a sua incursão na 
história da humanidade. A este 
processo chamamos de Reve-
lação essa tentativa incessante 
da parte de Deus de comuni-
car-se com os homens. A sua 
comunicação não tem outro 
objetivo a não ser salvar, curar, 
redimir. Deus quer se revelar, 
mas para que isso seja possí-
vel é necessário utilizar-se de 
signos humanos. Ele escolhe a 
palavra. A palavra é o centro 
dessa Revelação. É nesse con-
texto que entram os portadores 
da palavra divina.

Meu amigo, é estranho, 
mas diante da tragédia cos-
tumamos perder as palavras. 
Juntemo-nos ao rebanho do 
Bom Pastor e ao seu amor de 
instante eterno e intenso.

Continuo adepta da pala-
vra que bem aventura. Se opto  
pelo silêncio, as armas não 
deixarão  de gritar.

Escritor - diariodebordo@gmail.com

Romanceiro 
de Princesa

Difícil escolher um trecho sequer do ro-
mance O dia dos cachorros que não me faça 
pensar em outras mitologias ficcionais, que 
não me crie aquela sensação, já de toda estru-
turada num rio constante de linguagem, num 
domínio da forma que não se deixa esvaziar por 
bravatas de linguagem. Ou seja, fato histórico 
e fábula transfiguradora criem uma tal liga de 
sentidos que só se pode sair de um romance as-
sim com a sensação de mergulho no verossímil 
e no mágico.

Aldo Lopes se firma, com este seu romance 
O Dia dos Cachorros como uma voz de resso-
nância mítica. Um livro cuja vitalidade impres-
siona: Uma mistura de romance de guerra (o 
cerco a Princesa Isabel, uma macondo parai-
bana) com crônica de costumes interioranos, 
numa formatação de realismo mágico que não 
soa forçada. Isso porque Aldo é um artesão en-
diabrado da palavra, criando pequenos núcleos 
(que aproveitou muito bem) para dar a dimen-
são épica em tom jocoso.

A Guerra de Princesa, a saber, um dos 
pontos fundamentais da Revolução de 30, na 
Paraíba é o mote para que se crie um painel em 
que várias histórias e memoráveis personagens 
atuem como estopim para os mais variados 
desdobramentos da fabulação e do folclore – 
compondo, com saltos no tempo, com voltas, 
recuos, digressões e descrições, uma jornada 
imaginativa sem tamanho.

Em todo o romance, composto de pequenas 
histórias de relativa autonomia, veremos um 
desfile de personagens de densidade moral, 
anetódita, vitalista. Aliás, um dos efeitos do li-
vro é a consagração do exagero como estilo, na 
melhor linha fantástica, já burilada nos contos 
de obras como Lavoura de Olhares e Estátuas 
de Sal. Em torno do coronel Barbaciano, de 
Quincas Quebra-Ferro, de Nobelino e Caluzi-
nha, os acontecimentos voltam sobre si mesmo 
ou uma teia de relações abre outras veredas. 
Aldo não parece poupar – já que no romance há 
abertura para distender o fluxo narrativo – um 
sem-número de histórias ou causos, até mesmo 
ditos, gracejos, como se a obra também fosse 
uma história da linguagem popular. Enquan-
to a cidade de Princesa luta contra as forças 
governistas, enquanto observamos as táticas, 
as emboscadas e o vai e vem da queda de braço 
do orgulho independentista contra o jogo do 
Estado, o foco vai apontando para as origens 
da cidade, para os amores, as assombrações, 
a pujança da natureza e o sortilégio das ações 
humanas e sobrenaturais no jogo de tabuleiro 
do destino.

Para finalizar, um dado recorrente em O dia 
dos cachorros é o investimento no humor, por-
que está todo estabelecido no modo de dizer: D 
ifícil citar sequer um trecho quando são tantos 
os momentos encantatórios, narrados num tom 

de lenda  - 
além de des-
crições onde a 
transfiguração 
poética faz 
perceber um 
investimento 
que torna a 
viagem em 
volta do uni-
verso da terra 
um romancei-
ro na totalida-
de dedicado ao 
prazer absolu-
to de ler.

André 
Ricardo AguiarOs gastos milionários do Centro de Eventos do Ceará

As dores do mundo

Escrever é 
oferecer 
direito de fala 
aos que não 
sabem, ou não 
podem dizer. 
O ofício do 
escritor tem 
caráter 
redentor

Um livro cuja 
vitalidade 
impressiona: Uma 
mistura de romance 
de guerra com 
crônica de costumes 
interioranos, numa 
formatação de 
realismo mágico que 
não soa forçada.
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Timothy Snyder revela a história conturbada 
do leste europeu em dois novos livros

Lançamento

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 5 de setembro de 2012

Roteiro

Depois de Sketches from 
a Secret War, que lhe rendeu 
o Pro Historia Palonorum de 
melhor livro sobre a história 
polonesa produzido por um 
autor estrangeiro nos últimos 
cinco anos, Timothy Snyder 
volta à cena com dois livros: O 
Príncipe Vermelho (406 pági-
nas, R$ 49,90, com tradução 
Luís Carlos Cabral) e Terras 
de Sangue (Record, 616 pá-
ginas, R$ 64,90, com tradu-
ção de Mauro Pinheiro), que 
retratam a história do Leste 
Europeu no século XX.

O Príncipe Vermelho 
apresenta um personagem 
que personifica as violentas 
sublevações da primeira me-
tade do século XX, quando o 
domínio imperial deu lugar 
à nova política do naciona-
lismo. Em uma arrebatadora 
narrativa, Timothy Snyder 
conta a história do príncipe 
Wilhelm von Habsburgo, que 
cresceu na corte imperial, lu-
tou ao lado de camponeses, 
opôs-se a Hitler, espionou 
contra Stálin e viveu um exí-
lio mundano em Paris.

Em Terras de Sangue, 
o historiador realiza uma 
investigação inovadora e 
bem fundamentada sobre 
os locais onde milhões de 
europeus foram mortos, ex-
plicando os objetivos e os 
métodos de Stálin e Hitler. 

O livro tem como cená-
rios as deslumbrantes capi-
tais da Europa e os campos 
de batalha sangrentos, os re-
sorts de esqui extravagantes 
e as sufocantes celas de pri-
são. O Príncipe Vermelho, de 
Timothy Snyder, capta um 
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momento extraordinário na 
história da Europa, quando 
a velha ordem cedeu lugar 
a um futuro indefinido — e 
no qual tudo, incluindo a 
própria identidade, parecia 
prestes a ser tomado.

Wilhelm von Habsbur-
go, o príncipe vermelho, 
usou o uniforme de um 
oficial austríaco, as roupas 
de gala de um arquiduque 
Habsburgo, o terno simples 
de um exilado parisiense, o 
colar da Ordem do Tosão de 
Ouro, e, de vez em quando, 
um vestido. Sabia manejar o 
sabre, as pistolas, um leme 
e um taco de golfe; relacio-
nava-se com mulheres por 
necessidade e com homens, 
por prazer. Falava o italiano 
de sua mãe arquiduquesa, o 

Site diz que armadura do Homem 
de Ferro 3 é a Mark 47

A armadura de Homem de Ferro 3 apresentada du-
rante a Comic-Con seria a Mark XLVII (47) e não a Mark 
VIII (8), de acordo com o Latino Review. Segundo o site, 
Tony Stark seria capaz de comandar diversas armaduras 
pela Mark XLVII, montando um exército de Homens de Fer-
ro para combater as tropas do vilão Mandarim. Na trama, 
um exército de combatentes é criado a partir da nanotec-
nologia Extremis. Ben Kingsley interpreta o clássico vilão 
chinês Mandarim, que deve ser usado como uma figura de 
bastidores, controlando os esforços do geneticista Aldrich 
Killian (Guy Pearce) para criar um exército com a nova 
tecnologia. Gwyneth Paltrow, Don Cheadle e Jon Favreau 
(confirmado como Happy Hogan) retornam para a contin-
uação. Rebecca Hall, Ashley Hamilton, James Badge Dale, 
Dale Dickey, Wang Xueqi e William Sadler também estão 
no elenco, entre outros. 

“Toca Raul”

Os partidos brasileiros que compõem a chamada “esquerda ra-
dical” precisam urgentemente renovar o discurso, arejar as ideias, re-
pensar suas estratégias de relacionamento com os eleitores, enterrar, 
de uma vez por todas, seu modelo de comunicação com as massas e, 
principalmente, tentar falar a língua dos trabalhadores.

Entra eleição, sai eleição e essa “esquerda radical” não consegue, por 
exemplo, eleger sequer um vereador em João Pessoa. É contra tudo e con-
tra todos, em nome de uma classe trabalhadora que diz representar. Mas o 
fato é que essa classe trabalhadora não se identifica com seu discurso, não 
a reconhece como representante.

Entende-se por classe trabalhadora aquela imensa maioria dos 
eleitores que precisa do transporte público para o trabalho e para o 
lazer, que ganha um salário mínimo ou um pouco mais que isso, que 
vive na periferia da cidade, que depende exclusivamente do sistema 
público de saúde, que não tem acesso à casa própria e que tem baixa 
escolaridade.

E é justamente essa imensa maioria da nossa população que não 
elege vereadores ou prefeitos, candidatos da “esquerda radical”. Se não 
vota nesses candidatos é porque eles não conseguiram conquistá-la. E 
se não conseguiram conquistar os votos dos trabalhadores é porque 
o que a “esquerda radical” fala não está sendo bem assimilado pelos 
eleitores.

Tudo isso nos leva a crer que tem algo errado na comunicação 
entre os representantes da “esquerda radical” e a tal classe trabalhado-
ra. O velho chavão “trabalhador vota em trabalhador” não colou e não 
comoveu essa imensa maioria de eleitores. Os políticos da “esquerda 
radical” continuam falando sozinhos, embora tenham espaços no rádio 
e na televisão.

É verdade que a chamada “esquerda radical” tem menos tempo 
no Guia Eleitoral no rádio e na televisão, que é definido proporcional-
mente a partir do número de representantes no Congresso Nacional. 
É verdade que não possui dinheiro suficiente para disputar em pé de 
igualdade com os grandes partidos. Mas também é verdade afirmar 
que, mesmo tendo menos tempo de propaganda eleitoral, o nível de 
exposição é considerável, inclusive na imprensa, que abre espaço para 
debates e entrevistas.

O fato em questão a ser analisado, no entanto, não é o poder de 
fogo que o tempo e o dinheiro são capazes de oferecer às candidaturas 
da “esquerda radical”. O fato é que se utilizar da propaganda eleitoral 
para tratar da greve dos trabalhadores dos Correios e das universida-
des federais, por exemplo, não tem conseguido impactar o eleitorado. 
Nem a proposta aparentemente infalível de “estatização da saúde e dos 
transportes públicos” consegue comovê-lo.

Creio que a “esquerda radical” não vive apenas uma crise de iden-
tidade. Vive também uma crise de credibilidade, porque vive em um 
mundo que não existe mais e que apenas ela acredita que possa vir 
a existir. Concordo com aquela música de Raul Seixas: “Sonho que se 
sonha só é só um sonho que se sonha só.  Mas sonho que se sonha junto 
é realidade”.

Allysson Teotonio
Publicitário, jornalista e empresário
allyssonteotonio@gmail.com

Foto: Divulgação

Em entrevista ao 
podcast Q&A, Vanessa 
Taylor, produtora-exe-
cutiva de Game of Thro-
nes, disse que a terceira 
temporada da série terá 
mais investimento em 
recursos visuais - dife-
rente da anterior, que foi 
mais focada em diálogos. 
“Eu tenho aprendido uma 
importante lição durante 
essa temporada. Meus 
chefes [D.B. Weiss e Da-
vid Benioff]  parecem ter 
se tornado contadores 
de história muito mais 
preocupados com o visu-
al. Todos os episódios da 
terceira temporada pare-
cem ter aberturas muito 
mais cinematográficas e 
grandiosas”, disse.

Game of Thrones 
vai investir em 
recursos visuais

O cantor e compositor 
norte-amerciano Stevie 
Wonder fará shows no Bra-
sil em novembro. De acor-
do com o Destak, o cantor 
agendou uma turnê que 
passará por várias cidades 
brasileiras com datas e 
locais ainda a serem rev-
eladas. A última vez que 
Stevie Wonder esteve em 
terras brasileiras foi em 
2011, para o Rock in Rio. 
Antes disso, ele se apre-
sentou duas vezes, uma em 
1971 e 1995, durante um 
festival Free Jazz. No en-
tanto, esta será a primeira 
vez que ele realiza uma 
turnê completa no Brasil. 
Ainda não foi revelado 
o início das vendas ou o 
preço dos ingressos.

Stevie Wonder fará 
turnê no Brasil em 
novembro

Mídias em destaque

Drops & notas

Timothy Snyder mostra um aristocrata ao lado dos camponeses

alemão de seu pai arquidu-
que, o inglês de seus ami-
gos da realeza britânica, o 
polonês do país que seu pai 
queria dominar e o ucrania-
no da terra que ele próprio 
queria governar.

Wilhelm, crescido du-
rante a Primeira Guerra 
Mundial, repudiou a famí-
lia para lutar ao lado dos 
camponeses ucranianos na 
esperança de se tornar rei. 
Quando esse sonho foi frus-
trado, converteu-se num 
aliado dos imperialistas ale-
mães, num notório amante 
francês, num monarquista 
inflamado, num oponente 
calmo de Hitler e num es-
pião contra Stálin.

Já Em Terras de San-
gue, Snyder revela como em 

doze anos, os regimes nazis-
ta e soviético exterminaram 
14 milhões de pessoas entre 
Berlim e Moscou. No fim da 
guerra, as terras banhadas 
de sangue — Polônia, Bie-
lorrússia, Ucrânia, os Países 
Bálticos e as margens oci-
dentais da Rússia — se es-
conderam por trás de uma 
cortina de ferro, ocultando 
parte da História. 

O aclamado historia-
dor apresenta episódios 
esquecidos do massacre 
nazista e soviético, exa-
minando a relação entre 
esses dois regimes. Com 
base em fontes acadêmicas 
e outros registros em di-
versas línguas, o autor ex-
plora com atenção especial 
os testemunhos deixados 
pelas vítimas em cartas 
enviadas aos familiares, 
bilhetes arremessados dos 
trens e diários encontra-
dos junto aos cadáveres. 

Timothy Snyder é pro-
fessor de História na Uni-
versidade de Yale. Fez dou-
torado na Universidade de 
Oxford, em 1997, e recebeu 
bolsas de estudo em Paris, 
Viena, Varsóvia e Harvard. 
Ganhou, em 2003, o Prêmio 
George Louis Beer, da Asso-
ciação Americana de Histó-
ria, pelo livro The Recons-
truction of Nations. Sua obra 
mais recente, Sketches from 
a Secret War, rendeu-lhe o 
Pro Historia Palonorum de 
melhor livro sobre a histó-
ria polonesa produzido por 
um autor estrangeiro nos 
últimos cinco anos. Vive em 
New Haven, Connecticut.

Em cartaz

Os Mercenários 2 

Cena do longa-metragem Os Mercenários 2, de Simon West

PROCURA-SE UM AMIGO PARA O FIM DO MUNDO 
(Seeking a Friend for the End of the World, EUA, 
2012). Gênero: Comédia. Duração: 101 min. 
Classificação: 14 anos. Direção: Lorene Scafaria, 
com Adam Brody, Brad Morris, Keira Knightley e 
Steve Carell. Dodge foi abandonado pela esposa 
após descobrir que um meteoro se chocará com 
a Terra em um curto espaço de tempo. Seus 
planos de viver alguns dias de amor enquanto o 
fim se aproxima começam a se realizar, quando 
ele se aproxima de sua vizinha, que se convida 
a participar da jornada, carregando nada além 
de seus discos favoritos. Manaíra 1: 14h, 16h, 
18h50 e 21h10.

AOS MERCENÁRIOS 2 (Expendables 2). Gênero: 
Ação. Duração: 102 min. Classificação: 16 anos. 
Direção: Simon West. Bruce Willis, Sylvester 
Stallone, Arnold Schwarzenegger. Com o brutal 
assassinato de Tool em uma missão. Seus com-
panheiros decidem então vingá-lo, mas também 
precisam resgatar a filha de Tool, que partiu na 
própria missão de vingança. CinEspaço 4: 14h, 
16h, 18h, 20h e 22h. Manaíra 4: 13h30, 16h, 
18h30 e 21h. Manaíra 5: 14h40, 17h, 19h30 e 
22h. Tambiá 5: 14h30, 16h30, 18h30 e 20h30. 
Tambiá 6: 16h50, 18h50 e 20h50.

360 (360, GBR/AUS/FRA/BRA, 2012). Gênero: 
Drama. Duração: 115 min. Classificação: 16 
anos. Direção: Fernando Meirelles, com Anthony 
Hopkins, Jude Law, Rachel Weisz. Inspirado em 
La Ronde, clássica peça de Arthur Schnitzler, 
360 é uma reunião de histórias dinâmicas e mo-
dernas, passadas em diversas partes do mundo. 
CinEspaço 3: 17h30, 19h40 e 21h50. Manaíra 
3: 18h45 e 21h30. (De sexta a domingo n]ao 
haverá a sessão das 21h50).

INTOCÁVEIS (Intouchables, FRA, 2011). Gênero: 
Comédia. Duração: 112 min. Classificação: 14 
anos. Direção: Eric Toledano, Oliver Nakache, com 
François Cluzet, Omar Sy, Anne Le Ny. Philippe é 
um aristocrata rico que, após sofrer um grave 
acidente, fica tetraplégico. Precisando de um 
assistente, ele decide contratar Driss, um jovem 
problemático e sem experiência em cuidar de 
pessoas no seu estado. Aos poucos ele aprende 
a função e Philippe, por sua vez, se afeiçoa cada 
vez mais a Driss por ele não tratá-lo como um 
pobre coitado. Aos poucos a amizade entre eles 
se estabele-se, com cada um conhecendo melhor 
o mundo do outro. CinEspaço 1: 14h30, 16h50, 
19h10 e 21h30. (Na quarta-feira, 5, não haverá 
a sessão das 21h30)

O DITADOR (The Dictator, EUA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 83 min. Classificação: 14 

Após o brutal assas-
sinato de Tool durante uma 
missão, os mercenários se 
reúnem mais uma vez em 
busca de vingança. Ao mes-
mo tempo, a bela filha de 
Tool, Fiona, busca fazer jus-
tiça com as próprias mãos, 
mas acaba sendo capturada. 

anos. Direção: Larry Charles, com Ben Kingsley, 
Megan Fox, Sacha Baron Cohen. A heróica his-
tória do General Aladeen (Sacha Baron Cohen), 
ditador de um país localizado no Oriente Médio, 
que colocou em risco a própria vida para que 
a democracia jamais chegasse ao local que 
governa. Ele e um pastor de cabras resolvem 
viajar aos Estados Unidos, onde cruzam o país 
para conhecê-lo melhor. CinEspaço 2: 13h50, 
18h e 22h. Manaíra 2: 15h10 e 17h15. Tambiá 
3: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40.

O VINGADOR DO FUTURO (Total Rekall, CAN/EUA, 
2012). Gênero: Ficção Cientifica. Duração: 
119 min. Classificação: 14 anos. Legendado. 
Direção: Len Wiseman, com Colin Farrell, Kate 
Beckinsale, Jessica Biel. A companhia Rekall 
pode transformar seus sonhos em memórias 
reais. Para Douglas Quaid, apesar de ter uma 
bela esposa a quem ama, as palavras “viagem 
mental” soam como férias perfeitas de sua vida 
frustrante – memórias reais de uma vida como 
um super espião podem ser exatamente o que 
ele precisa. Mas o procedimento dá errado e 
ele se torna um homem procurado. CinEspaço 
2: 15h40 e 19h50. Manaíra 5: 13h30, 16h20, 
19h15 e 22h. Manaíra 6: 13h45, 16h20, 19h 
e 21h45. Tambiá 6: 14h20.

A BEIRA DO CAMINHO (BRA, 2011). Gênero: 
Drama. Duração: 102 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Breno Silveira, com João Miguel, 
Vinicius Nascimeno, Ângelo Antônio. Para fugir 
dos traumas do passado, o caminhoneiro João 
resolve deixar sua cidade Natal e cruzar o 

país. Numa de suas viagens conhece o menino 
Duda, órfão de mãe e que está à procura de 
seu pai, que vive em São Paulo. Esse encontro 
faz o caminhoneiro rever seus conceitos sobre 
a vida e sobre os laços afetivos. Manaíra 2: 
13h e 19h20.

OUTBACK: UMA GALERA ANIMAL (Outback, COR/
EUA, 2011). Gênero: Animação. Duração: 85 
min. Classificação: Livre. Direção: Kyung Ho 
Lee. Johnny é um raro coala branco que está 
acostumado à sua vida de mordomias como 
atração turística no circo. Mas a rotina do bicho 
vira de cabeça pra baixo quando ele troca a 
tranqüilidade pela vida selvagem do deserto. 
Nessa empreitada, Johnny conta com a ajuda 
do macaco Higgens e um demônio da Tasmânia. 
CinEspaço 2: 14h e 15h40. Manaíra 7: 14h20, 
16h40 e 18h40.

BATMAN – O CAVALEIRO DAS TREVAS RESSURGE 
(The Dark Knight Rises, GBR/EUA, 2012). 
Gênero: Suspense. Duração: Classificação: 
12 anos. Dublado e Legendado. Direção: 
Christopher Nolan, com Christian Bale, Gary 
Oldman, Tom Hardy. Oito anos após os eventos 
ocorridos em Batman - O Cavaleiro das Trevas, 
o terrorista Bane retorna para Gotham City, 
provocando o pânico e o desespero. Sem forças 
para enfrentar o terrível criminoso, sedento 
de sangue, a polícia da cidade chega ao seu 
limite, fazendo com que Batman retorne 
de seu exílio por ter sido responsabilizado 
pelos crimes de Harvey Dent. CinEspaço 4: 
14h30, 17h45 e 21h. Manaíra 3: 14h40, 18h 

e 21h20. Manaíra 7: 20h50. Tambiá 4: 14h20, 
17h20 e 20h20.

VALENTE (Brave, EUA, 2012). Gênero: Animação. 
Duração: 100 min. Classificação: Livre. Direção: 
Mark Andrews, Brenda Chapman e Steve Purcell. 
A história acompanha Merida, a princesa de um 
reino governado pelo rei Fergus e a rainha Elinor. 
Determinada em seguir o seu próprio caminho 
na vida, Merida desafia um antigo costume 
sagrado que coloca em perigosa o reino e a 
vida de sua família. Então ela parte em busca 
de uma velha sábia para tentar consertar seu 
erro.Tambiá 1: 14h10, 16h10 e 18h10.

E AÍ... COMEU?  (Brasil, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 102 min. Classificação: 14 anos. Dire-
ção: Felipe Joffily, com Emílio Orciollo Netto, Seu 
Jorge e Tainá Müller. Fernando, recém separado, 
passa boa parte do tempo tentando compreen-
der o fracasso de seu casamento com Vitória. 
Já Honório é um jornalista machão casado com 
Leila. E Fonsinho escritor solteiro, metido à 
intelectual. Juntos, eles buscam entender o 
papel do homem no mundo atual, povoado por 
mulheres de ideias modernas. Tambiá 1: 14h10, 
16h10, 18h10 e 20h10..

A ERA DO GELO 4 (Ice Age 4 – Continental Drift, EUA). 
Duração: 100 min. Classificação: Livre. Gênero: 
Animação. Dublado. Direção: Steve Martino e Mike 
Thrumeier. O novo longa-metragem da turminha 
gelada trata do efeito estufa e o degelo, como pano 
de fundo, para ilustrar uma série de acontecimen-
tos. Tambiá 2: 14h15, 16h30, 18h15 e 20h15. 

Foto: Divulgação



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 5 de setembro de 2012

Música

Artigo do livro O Rei e o Baião, organizado por Bené 
Fonteles, contém erro sobre origem do baião “Paraíba”

Um dos ensaios do livro O Rei e 
o Baião, organizado por Bené 
Fonteles, lançado ontem na 
Estação Cabo Branco, Ciência, 
Cultura e Artes, na exposição 
O Imaginário do Rei – Visões 
sobre o Universo de Luiz Gon-
zaga, ensaio este de autoria 

de Elba Braga Ramalho, contém alguns erros 
sobre datas que Luiz Gonzaga conheceu 
Miguel Lima e Humberto Teixeira, e uma de-
sinformação que interessa aos paraibanos. 

A professora cearense Elba Braga Ra-
malho, autora de uma tese de doutorado 
sobre Luiz Gonzaga, defendida na Inglaterra, 
escreve em seu artigo no livro O Rei e o Baião 
que o baião “Paraíba” fora composto como 
jingle do candidato José Américo de Almeida 
à presidência do Brasil no ano de 1950.

Na verdade o baião “Paraíba” fora 
composto como jingle de um candidato a 
senador - José Pereira Lira – na campanha 
eleitoral de 1950, a mais famosa e violenta 
da Paraíba no século XX, entre Argemiro de 
Figueiredo e José Américo em disputa pelo 
Governo do Estado; sendo Pereira Lira da 
coligação argemirista.

O jingle político, futuro célebre baião 
“Paraíba” foi cantado pela primeira vez por 
Luiz Gonzaga em Campina Grande na grande 
festa de lançamento da campanha do candi-
dato a senador Pereira Lira, em 9 de julho de 
1950, seguida de tiroteio entre seguidores 
civis e militares argemiristas e americistas, 
a chamada tragédia da Praça da Bandeira, 
que resultou em três mortes.

O livro O Rei e o Baião reúne ainda en-
saios de vários autores especialistas em Luiz 
Gonzaga, além de ensaios de xilogravuras 
sobre momentos da sua vida, e ensaios de 
fotografia da paisagem do Sertão nordestino 
que inspira a sua grande obra. 

A obra tem ainda rica iconografia de 
Luiz Gonzaga, e uma série imagens de capas 
de discos, biografias, e outras obras de ou-
tros artistas afins de Luiz Gonzaga.

O trabalho exigiu muito esforço do 
organizador, que teve de viajar pelo Brasil, 
por capitais e cidades do Sertão nordestino 
(inclusive esteve no Museu Luiz Gonzaga 
de Campina Grande), em contatos com os 
ensaístas, encomendando as xilogravuras, 
catando retratos do Rei do Baião, conferindo 
informação.

O ensaísta Antonio Risério diz da ori-
gem do solo cultural arcaico de Luiz Gon-
zaga, passeando por aspectos históricos, 
artísticos e políticos do Brasil, para enfocar 
a originalidade da recriação de Luiz Gonzaga 
no cenário da música popular brasileira.

Gilmar de Carvalho aborda no seu 
ensaio do livro O Rei e o Baião, o legado da 
cultura nordestina em autores de todos os 
tempos, entre eles, o paraibano Rodrigues 
de Carvalho, Luís da Câmara Cascudo, o 
Romance Social da década de 30 (Graciliano 
Ramos), até o advento do rádio e o predo-
mínio de Luiz Gonzaga.

 “Percebo que a música de Luiz Gon-
zaga veicula uma multiplicidade de repre-
sentações, entre as quais se incluem ‘natu-
reza’, sensualidade da morena, autoridade 
do doutô, bravura do vaqueiro, valentia 
e honra do ‘cabra macho”, diz Sulamita 
Vieira, produzindo a temática das migra-
ções, as representações de sonhos, visões 
de mundo e lembranças, constituindo, 
assim também como lugar de memórias, 
rompendo simplificações do tipo sertão-
cidade, norte-sul.

O jingle que 
virou sucesso
Xico Nóbrega
xnobrega1@gmail.com

FOTOS: Divulgação

Luiz Gonzaga, Silvuca e Elba Ramalho 
são retratados nas xilogravuras no 
livro de  Bené Fonteles

O fotógrafo paraibano Gustavo Moura 
colabora no livro O Rei e o Baião com um 
ensaio de retratos em preto e branco de 
coisas marcantes do Sertão nordestino que 
inspiram a grande obra poética e musical de 
Luiz Gonzaga, tipo o universo do gado e do 
vaqueiro nordestino, a paisagem do Sertão, 
os tipos populares. 

Campina Grande aparece no livro O 
Rei e o Baião na referência ao Museu Fono-
gráfico Luiz Gonzaga de Campina Grande, 
na seção sobre guia dos sites e museus 
dedicados a Luiz Gonzaga pelo Brasil, e 
na parte de estátuas e monumentos a Luiz 
Gonzaga pelo país, com o seu monumento 
do Açude Velho, ao lado de Jackson do 
Pandeiro. 

O livro reúne ainda primorosa icono-
grafia (retratos) de Luiz Gonzaga, desde a 
sua juventude, passando pelo esplendor da 
carreira artística, nos palcos, ao lado dos 
familiares, dos músicos e dos parceiros, fotos 
dele em cartaz de propaganda de produtos, 
bebidas, bicicleta, fumo, carnê, e outros. 

O livro no final registra capas de discos 
e fascículos de Luiz Gonzaga, além das capas 
de discos, e de CDs de outros artistas que 
interpretam as músicas dele, a exemplos das 
obras de Quinteto Violado, Dominguinhos, 
Zé Ramalho, Sivuca, Elba Ramalho.

O Rei e o Baião reproduz também as 
capas de boa parte dos livros sobre Luiz 
Gonzaga, e de alguns das dezenas de folhetos 
de cordel sobre o Rei do Baião. 

O livro O Rei e o Baião tem um ensaio 
de xilogravuras, de José Lourenço, de passa-
gens da vida e da carreira de Luiz Gonzaga, 
como o retorno dele à casa paterna, a música 
‘O jumento nosso é nosso irmão’, e xilos dele 
com seguidores, Dominguinhos, Gonzagui-
nha, Sivuca, Elba Ramalho.

O livro tem outro ensaio de xilogravura 
colorida de João Pedro do Juazeiro, de feira 
livre, festa de padroeiro, lavoura, colheitas, 
criação, cantoria de viola, baile e vaquejada.

Os xilógrafos Francorli e Carmem cola-
boram com ensaios sobre episódios marcan-
tes da vida pessoal e da carreira artística de 
Luiz Gonzaga, mas sem a qualidade artística 
e acabamento do ensaio primoroso do xiló-
grafo José Lourenço.    

Luiz Gonzaga em 
xilogravuras e na 
iconografia

Há algumas xilos 
de Arievaldo Viana 
e Elias Santos

A Paraíba
no livro de 
Bené Fonteles 
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Centro registra mais de 700 adoções de animais em JP
FOTO: Divulgação

“Uma vez observei uma 
reportagem mostrando ani-
mais disponíveis para a adoção 
no Centro de Zoonoses. Fui 
lá e vi muitos cães, mas uma 
cachorrinha me chamou a 
atenção: a Mel, que tinha um 
olhar triste e desesperanço-
so. Não resisti: trouxe-a para 
casa.” O depoimento é da pro-
fessora Valéria Alencar, que, 
apesar de sempre ter desejado 
um cachorro, nunca imaginou 
que a convivência com um se-
ria tão especial.

 Hoje, Mel não tem mais 
tristeza. Ela é um dos mais de 
700 animais adotados apenas 
este ano no Centro de Vigilân-
cia Ambiental e Zoonoses de 
João Pessoa, que atua no con-
trole e combate de doenças 
zoonóticas. Ativo há 14 anos, 
o órgão tem como objetivo  
principal atuar no controle e 
combate de doenças zoonóti-
cas e nas atividades de origem 
ambiental.

 Felipe Sobral, um dos 
médicos integrantes do quadro 
do Centro, destacou que, além, 
da captura e vacinação animal, 
o setor cuida das zoonoses de 
forma ampla. 

Segundo ele, os cuidados 
vão desde a qualidade da água 
que consumimos, passan-
do pelo acompanhamento 
das doenças vetoriais (como 
dengue e esquistossomo-
se), setor de entomologia, 
doenças sinantrópicas e o 
diagnóstico laboratorial, até 
chegar ao combate à leish-
maniose e à raiva.

 
Campanhas
O Centro promove cam-

panhas trimestrais de adoção, 
além de algumas ações local-
izadas, conforme a demanda 
e o aumento de animais à dis-
posição para adoção. Quando 
os animais são destinados à 
ala de adoção, recebem abrigo 
limpo, amplo e arejado, com 
arraçoamento e monitora-
mento médico veterinário. No 
ato da adoção, os animais que 
se encontram na faixa etária 
pertinente recebem vacina 
para raiva.

 O educador Michael Finn 
adotou dois gatos e ressaltou 
que a experiência de adoção 

deve ser responsável. “Temos 
que pensar que o animal não 
vai ficar filhote a vida inteira. 
Ele vai crescer e nos acom-
panhar por um bom tempo. 
Por isso temos que ser re-
sponsáveis e cuidar bem deste 
companheiro que decidimos 
adotar”, disse Michael, que é 
americano e mora no país há 
três anos.

 Além das campanhas 
rotineiras de adoção, o Cen-
tro de Zoonoses está sempre 
com animais bem cuidados e 
prontos para ganhar um lar. 
“Se alguém quiser adotar um 
bicho fora das campanhas, 
basta ser maior de 18 anos e 
vir aqui portando documento 
com foto. Já sai com o bichinho 
nos braços”, explica Felipe.

 
Não é hospital
Embora forneça cães e 

gatos para adoção, o Centro 
não realiza o tratamento de 
animais doentes. De acor-
do com Sobral, muita gente 
procura o lugar quando está 
com um animal doente em 
casa e não tem dinheiro para 
pagar um veterinário. “Não 
fazemos atendimento clínico 
veterinário, pois nosso foco 
de atuação está relacionado 
ao cuidado com as doenças 
zoonóticas, em especial as 
antropozoonóticas”, explicou.

 
Amizade
Apesar de a captura e o 

tratamento de animais não 
serem a finalidade principal 
do Centro, o local tem criado 
oportunidades de promover 
laços duradouros entre pes-
soas e animais. “Sempre quis 
ter cachorro, mas meus pais 
nunca deixaram. Só quando 
fui morar só pude realizar o 
sonho”, acrescentou Valéria, 
que divide a casa com a Mel.

 Ela contou que a relação 
com a cadela é incrível. “Eu às 
vezes entendo o que ela quer 
e acredito que ela também en-
tende como eu me sinto, pois 
sempre tenta me animar”. So-
bre a responsabilidade de ter 
um bicho de estimação, Valéria 
é direta: “Não há nada que eu 
faça sem antes pensar nas con-
sequências que isso pode traz-
er para ela”, enfatizou.

Baixa o risco de doenças cardiovasculares – Um estudo da Universidade de Minnesota des-
cobriu que pessoas que possuem gatos possuem de 30 a 40 menos chance de morrer de doen-
ças cardiovasculares.
Reduz risco de ataques do coração – Não é somente todo o sistema cardiovascular que é 
beneficiado, mas o coração também.
Melhora o sistema imunológico - Gatos sabem quando você não está se sentindo bem, e 
oferecem conforto, lhe ajudando a se recuperar, e melhorar o sistema imunológico.
Diminui as chances de desenvolver alergias – Se você pretende ter um bebê, adote um gato, 
pois eles ajudam a prevenir alergias em crianças.
Ajuda a prevenir asma em crianças – Além de ajudar a prevenir alergias, há evidências que a 
convivência com gatos ajuda a prevenir asmas em crianças. O contato com gatos desde criança 
ajuda a prevenir várias doenças respiratórias.
Reduz pressão arterial – Curtir a companhia de um gatinho ajuda a reduzir a pressão arterial. 
Afagar um gato é relaxante e ajuda a diminuir a pressão.
Baixa os níveis de triglicérides – Você pode baixar seus níveis de triglicérides ao se exercitar 
e comer poucos carboidratos (especialmente alimentos processados). Mas você pode fazer 
mais. Além de malhar e comer bem, ter um gato também ajuda. Estudos mostraram que possuir 

Gatos à espera de adoção no Centro de Zoonoses que promove campanhas a fim de estimular o público a buscar os animais

Conviver com um animal doméstico traz muitos benefícios à saúde, conforme 
garante profissionais de saúde e pesquisadores da área. Com relação a adoção, se 
trata de um ato de amor gratificante. A companhia dos animais não só preenche 
a vida cotidiana das pessoas de alegrias, como traz muitos outros benefícios. Pes-
quisas científicas comprovam que quem tem um animal de estimação vive mais e 
melhor.

 
Abaixo, os vários benefícios já comprovados cientificamente que os animais 

proporcionam aos seus donos:

Cães e gatos oferecem uma série de benefícios aos donos
um gato diminui os níveis de triglicérides e melhora o sistema imunológico.
Baixa o nível de colesterol – Um estudo em 2006 no Canadá mostrou que donos de gatos 
têm mais sucesso em redução de colesterol, do que pessoas tomando medicamentos.
Reduz risco de derrame – Um estudo da Universidade de Minnesota mostrou que donos de 
gatos têm menos chances de sofrer um derrame.
Reduz estresse – Tutelar um gato traz muitos benefícios psicológicos, e um deles é aliviar o 
estresse. Poder cuidar de um animal, ter um gatinho para abraçar faz você se sentir bem, e 
reduz o nível de estresse.
Reduz ansiedade – Afagar um gato é calmante. Quando você está ocupado cuidando de um 
gato, você se preocupa menos.
Melhora o humor – Um gato lhe ajuda a se sentir melhor, melhorando também seu humor.
Ajuda com depressão – Tutelar um gato não cura a depressão, mas ajuda a não pensar em 
problemas, e se focar em outras coisas.
Ajuda com autismo – O autismo é marcado pela dificuldade de interação social e comunicação 
com outras pessoas. Possuir um gato ajuda nesses casos.
Reduz a solidão – Muitas pessoas possuem sentimento de solidão e acham conforto na com-
panhia de um gato.
Menos visitas ao médico – Estudos mostraram que lares para idosos que permitem que os 
residentes possuam gatos gastam menos com medicamentos.
Vida mais longa – Gatos trazem muitos benefícios que podem prolongar a vida de seus tuto-
res.

Adotar é um ato de amor, seja um gato ou qualquer outro animal, e é para a vida toda. Não se 
está aconselhando ninguém a adotar um gato somente pelos benefícios à saúde. Quem ama 
seu animalzinho sabe como a relação com eles é especial, assim como o amor incondicional que 
eles demonstram por nós, e como nós somos os responsáveis pelo bem estar deles. (Anda – 
Agência de Notícias de Direitos Animais).
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Os cigarros já trazem con-
sigo mais de 5 mil substân-
cias que são nocivas ao corpo 
humano, imagine então eles 
acondicionados em embala-
gens onde não existem infor-
mações sobre os riscos que 
oferecem à saúde dos usuários. 
Cigarros vendidos dessa forma 
são ilegais e não podem ser 
comercializados no mercado 
brasileiro, segundo alerta a di-
retora técnica de Ciência e Tec-
nologia Médica e Correlatos da 
Agência Estadual de Vigilância 
Sanitária da Paraíba (Agevisa/
PB), Helena Teixeira Lima. 

Citando alguns produtos 
apreendidos pela Agevisa-PB 
por desobediência à legisla-
ção, ela disse que têm sido en-
contrados no mercado marcas 
como Euro mild, US – Ameri-
can blend, Meridian e Record, 
esses dois últimos de proce-
dência paraguaia.

Além da exposição às 
quase 5 mil substâncias tóxi-
cas contidas na fumaça dos 
cigarros, os fumantes ainda se 
expõem a outros riscos igual-
mente ou até mais danosos 
à saúde, dentre eles a adição 
de muitas outras substâncias 
utilizadas em processos de fal-
sificação que servem de base 
especialmente para o comércio 
de cigarros contrabandeados.

Testes específicos
Para reconhecer os pro-

dutos falsificados, as pessoas 
precisam dominar algumas 
técnicas e se utilizar de testes 
específicos. Mas há como qual-
quer cidadão leigo identificar 
o comércio ilegal de cigarros. 
Conforme orienta Helena 
Lima, da Agevisa/PB, basta 
observar as embalagens e veri-
ficar se há nelas as orientações 
obrigatórias sobre os danos 
provocados pelo cigarro à saú-
de humana.

Se não houver orienta-
ção impresa na embalagem, o 
produto está invalidado para o 

Agevisa faz alerta à população
Cigarro e embalagem irregulares

Quatro marcas encontradas 
no mercado tem adição de 
outras substâncias nocivas

anvisa vai normalizar 
entrada de produtos

Brasília – A entrada de medi-
camentos e produtos para a saúde 
no país deverá estar normalizada 
entre dez e 15 dias, informou o 
diretor-presidente da Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária (An-
visa), Dirceu Barbano.

De acordo com o diretor, a 
preocupação da Anvisa agora é or-
ganizar o acúmulo gerado ao longo 
da paralisação – especialmente em 
relação à carga de medicamentos e 
de produtos para a saúde essenciais 
em portos e aeroportos.

“Estamos reorientando o 
pessoal para forças-tarefa em pon-
tos estratégicos, como o aeroporto 
do Rio, o Porto de Santos, os aero-
portos de Guarulhos e de Campi-
nas e o Porto de Itajaí, em Santa 
Catarina, no sentido de muito rapi-
damente tirar dos postos alfande-
gários os produtos que possam 
estar retidos e que venham gerar 
problemas de abastecimento”, 
disse Barbano.

Na última sexta-feira, a dire-
toria da Anvisa adotou uma reso-
lução, publicada no Diário Oficial da 
União, em que foram simplificados 
os procedimentos para a entrada 
desses produtos no Brasil.

“A flexibilização de ações vai 
ser mantida por tempo indeter-
minado até que tenhamos a segu-
rança de que não há mais efeitos da 
greve no dia a dia, principalmente 
na entrada de produtos de saúde 
no país”, informou Barbano.

Sobre o fim da greve dos servi-
dores, o diretor disse haver dúvidas 
sobre a retomada dos trabalhos de 
funcionários da agência no Rio de Ja-
neiro e na Bahia, que são vinculados 
a sindicatos diferentes. 

Em Brasília, as atividades vol-
taram ao normal na segunda-feira 
passada.

Foto: Divulgação

lSegundo dados do Instituto Nacional do Câncer (Inca), órgão do Ministério da Saúde, há atualmente na Paraíba 
511.480 fumantes, 99 mil (19,49% do total) somente na capital João Pessoa.
lEm todo o Estado, mais de 2,5 mil pessoas morrem por ano em decorrência do uso do cigarro.
lO tabagismo é um dos fatores de risco mais fortes para o aparecimento de câncer na população do Estado, 

sendo atualmente a segunda causa de morte.
lEm pouco mais de dez anos, no período de 2001 até os dias atuais, o câncer foi responsável por mais de 25.200 

mortes na Paraíba.
lO tratamento para deixar de fumar é totalmente gratuito (financiado pelo SUS), e nem todos os fumantes 

precisam fazer uso de medicamentos para se livrar do vício.
lPara obter mais informações sobre os serviços de atendimento ao fumante na Paraíba, o cidadão pode entrar 

em contato com a Secretaria de Estado da Saúde por meio do telefone (83) 3218-7324.
lEm João Pessoa, os hospitais de referência no combate aos tipos de câncer relacionados ao uso do 

tabaco (pulmão, esôfago e laringe) são o Napoleão Laureano, Oncoclínica e Hospital Universitário Lauro 
Wanderley.
lEm Campina Grande o atendimento especializado é oferecido no Hospital da Fundação Assistencial da Paraíba 

(Fap) e no Hospital Universitário Alcides Carneiro (HUAC).

Brasília - Meio milhão de fa-
mílias do Semiárido brasileiro já 
receberam cisternas de placas de 
concreto pelo Programa Cister-
nas, do Ministério do Desenvolvi-
mento Social e Combate à Fome 
(MDS). Em outra frente de atua-
ção, pelo Ministério da Integra-
ção Nacional, o governo preten-
de instalar 300 mil cisternas até 
2014, mas adotando tecnologia 
diferente, a partir de um mate-
rial plástico: o polietileno.

A falta de padronização tem 
gerado debate sobre a forma 
mais conveniente para se garan-
tir o armazenamento de água 
no Semiárido. Há diferença de 
custo, velocidade e relação com 
a economia local na implantação 
do equipamento. Os problemas 
de manutenção também são di-
ferentes.

Responsável por implantar 
as cisternas de concreto pelo 
programa do MDS, a Articulação 
no Semiárido Brasileiro (ASA) 
questiona as cisternas feitas de 
polietileno, principalmente por 
apresentarem deformações. Con-
sultado pela Agência Brasil, o Mi-
nistério da Integração diz que a 

margem de cisternas de polieti-
leno que apresentam problemas 
é irrisória, e “está entre zero e 
1%” do total já disponibilizado.

Custo dos equipamentos
“Enquanto uma cisterna de 

concreto custa cerca de R$ 2,2 
mil, a de plástico custa pouco 
mais de R$ 5 mil. Além de serem 
mais caras, as cisternas de plásti-
co têm apresentado mais proble-
mas do que as de concreto”, dis-
se o presidente da ASA, Naidison 
Quintella. Entre os problemas 
apontados por ele, está a ocor-
rência de deformações.

“Ainda que não façamos um 
monitoramento das cisternas de 
plástico, sabemos, por meio de 
queixas das comunidades, que 
elas apresentaram problemas 
em praticamente todos os esta-
dos onde foram implementadas. 
Os problemas são semelhantes: 
elas afundam e apresentam de-
formações, principalmente na 
tampa”, disse Quintella. “Além 
disso, as de plástico não agre-
gam muito à economia local 
porque, ao contrário das de con-
creto, não são construídas nem 
reformadas a partir de materiais 
e mão de obra das comunida-
des”, acrescentou. Segundo o 

Ministério da Integração, as ar-
gumentações apresentadas pela 
organização não governamental 
(ONG) parceira do MDS não pro-
cedem, já que das 17,8 mil cis-
ternas de polietileno instaladas 
no Semiárido pela Companhia 
de Desenvolvimento dos Vales 
do São Francisco e do Parnaíba 
(Codevasf), apenas 134 apresen-
taram deformações.

“Os casos ocorreram apenas 
nas cidades de Paulistana (PI), 
Estrela de Alagoas (AL), Cedro 
e Araripina (PE). Todas já foram 
substituídas”, garantiu o Minis-
tério da Integração Nacional, 
por meio da assessoria. Ainda 
segundo o ministério, os proce-
dimentos de substituição delas 
estava previsto no contrato com 
a empresa fabricante. 

Contrapartidas
A assessoria acrescenta que, 

para serem contratadas, essas 
empresas também tiveram de 
beneficiar a economia local por 
meio de contrapartidas, se ins-
talando nas cidades-chave de 
Petrolina (PE), Penedo (AL), Te-
resina (PI) e Montes Claros (MG). 
Além disso, a implantação do 
modelo plástico é mais rápida, 
levando um dia, contra cinco da 

cisterna de concreto.
Para a secretária nacional 

de Segurança Alimentar e Nu-
tricional do MDS, Maya Takagi, 
“ambas as tecnologias são boas, 
iguais no objetivo de garantir 
acesso à água, pela população 
do Semiárido”. Segundo ela, os 
dois tipos de cisternas são à pro-
va de contaminação, havendo 
apenas ocorrências pontuais de-
vido a algum “manuseio inade-
quado” pelas próprias famílias.

“O que aconteceu é que, a 
fim de atingir a meta de 750 mil  
cisternas, foi aberto espaço para 
propostas da sociedade civil. En-
tre as propostas que traziam re-
sultados, teve a da fossa de po-
lietileno, iniciativa que já vinha 
sendo tocada desde 2000”, disse 
Takagi à Agência Brasil.

A consequência disso, acres-
centa a secretária do MDS, é que 
há menos famílias deixando o 
Semiárido para tentar a vida nas 
grandes cidades. 

“Isso é algo a ser conside-
rado, se lembrarmos que esta 
é a pior estiagem dos últimos 
50 anos”, disse a secretária. Ela 
associa a fixação do sertanejo 
a outras iniciativas do Governo 
Federal, como o Programa Bolsa 
Família, entre outros.

tecnologias diferentes de cisternas destinadas ao 
Semiárido nordestino gera debate entre ministérios

Euro mild, US - American blend, Meidian e Recor são marcas irregulares vendidas ao público

consumo e deve ser denuncia-
do e apreendido pelos órgãos 
competentes para posterior 
incineração. Os responsáveis 
pela distribuição e comerciali-
zação devem responder legal-
mente por infringirem a legis-
lação que trata do assunto, com 
destaque para a RDC n° 54, de 
6 de agosto de 2008, que regu-
lamenta a questão das embala-
gens dos cigarros.

A inexistência das infor-
mações nas embalagens, se-
gundo explicou Helena Lima, 
pode implicar, além da falta de 
respeito à legislação, em con-
trabando, pois as empresas que 
produzem e comercializam le-
galmente produtos derivados 
do fumo dentro do território 
nacional têm que estar obri-
gatoriamente obedecendo ao 
que determina a legislação bra-
sileira, por que, do contrário, 
elas não têm sequer acesso à 
liberação da licença para fun-
cionamento.

“Se o produto estiver sen-
do comercializado legalmente, 
ele apresenta as características 
exigidas pela legislação do país. 
Se não há a devida obediên-
cia, certamente ele é fruto de 
operações de contrabando e 
entram de forma ilegal no mer-
cado brasileiro”, observou. E 
acrescentou: “Se não respeitam 
nem obedecem à legislação do 
país, imagina se os produtores 
desses cigarros vão pensar, em 
algum momento, em oferecer 
aos usuários um produto que 
esteja dentro dos padrões per-
mitidos por lei?”.

Campanhas educativas
Observando que “quem 

que não respeita as leis tende 
perfeitamente a falsificar os 
próprios produtos, oferecendo 
ao consumidor verdadeiros de-
pósitos de lixo tóxico em forma 
de cigarros”, a diretora técnica 
de Ciência e Tecnologia Médi-
ca e Correlatos da Agevisa/PB 
informou que campanhas edu-
cativas têm sido realizadas em 
todo o Estado.

“Com o objetivo de orien-
tar e melhor capacitar os téc-
nicos das Visas municipais no 

sentido do combate ao taba-
gismo, a Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária (Agevisa/
PB) vem desenvolvendo cam-
panhas sistemáticas com vis-
tas a alertar a população para 
os danos causados pelo uso 
do cigarro, aí incluídos atos 
públicos, panfletagens, pales-
tras e cursos de capacitação”, 
enfatizou.

Uma das medidas essen-
ciais no combate ao tabagismo, 
segundo ela, é a orientação às 
Vigilâncias Sanitárias (Visas) 
municipais no que diz respei-
to ao controle do comércio de 
cigarros com vistas a coibir o 
contrabando e a venda ilícita 
de cigarros dentro do território 

paraibano. O foco principal das 
fiscalizações está voltado para 
a identificação de atividades de 
contrabando de cigarros; cigar-
ros com validade vencida; ven-
da de cigarros para menores, 
e disponibilização de cigarros 
em locais de fácil acesso e visu-
alização por parte de menores.

O Brasil é o país que mais 
exporta tabaco no mundo e é o 
segundo maior produtor (850 
mil toneladas que correspon-
dem a US$ 1,5 bilhão ao ano), 
ficando atrás apenas da Chi-
na (2 milhões de toneladas). 
A Índia, que está em terceiro 
lugar (700 mil toneladas), foi 
o único país entre os grandes 
produtores a assinar a “Con-

venção-Quadro para Controle 
do Tabaco”, proposta pela Or-
ganização das Nações Unidas, 
que estabelece regras rígidas 
contra o tabagismo. 

O mundo consome três 
trilhões de cigarros por ano e o 
crescimento anual do consumo 
é de quase 1%. Hoje, quase 1/3 
dos cigarros vendidos no Brasil 
são ilegais, o que gera perda de 
1,4 bilhão de arrecadação fiscal 
e tira 16 mil empregos. A arre-
cadação anual brasileira com 
impostos sobre o tabaco gira 
em torno de R$ 6,2 bilhões. 
Quase toda a produção brasi-
leira (95%) está no Sul do país, 
nos estados no Rio Grande do 
Sul, Paraná e Santa Catarina.

Dados do setor

apaz alerta para 
avanço de alzheimer

Rio de Janeiro - Uma cam-
panha para alertar sobre o avanço 
do mal de Alzheimer e esclarecer 
famílias sobre como apoiar o trata-
mento dos pacientes foi lançada 
ontem pela Associação de Parentes 
e Amigos de Pessoas com Alzhei-
mer (Apaz - Rio). A estimativa da 
entidade é que 6% dos 15 milhões 
de idosos no país sofram com a 
doença.

Para mostrar como a doença 
impacta no cotidiano do paciente 
e de seus familiares, foi feita uma 
performance pelo Grupo de Teatro 
Velhinhas de Santa Teresa. A ideia 
era esclarecer, de forma descon-
traída, os sintomas que começam 
com a perda de memória. A ação é 
parte de uma campanha mundial, 
promovida em setembro, quando é 
comemorado o Dia do Alzheimer no 
próximo dia 21.

O mal de Alzheimer é uma 
doença degenerativa, sem cura, 
que provoca perda da capacidade 
de orientação, aprendizado e de 
linguagem. 

O paciente fica “totalmente 
dependente” de ajuda para tarefas 
cotidianas como se alimentar e fazer 
a própria higiene, relata a presi-
dente da associação, Maria Apare-
cida Guimarães - que por 14 anos 
conviveu com a doença da mãe. Para 
ela, com o aumento da expectativa 
de vida da população mundial e do 
número de idosos - faixa em que a 
doença é mais frequente – novas 
campanhas de conscientização 
sobre os sinais e capacitação de 
profissionais para o diagnóstico 
precoce são necessárias. A doença 
não tem cura, reforça Aparecida, 
mas o tratamento torna mais lento 
o avanço do mal.

O tratamento com medica-
mentos é oferecido pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS).

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil



Meio ambiente
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Pilhas e baterias
Ibama fixa norma para controle, uso e descarte 

Brasília – O controle sobre a 
fabricação, o uso e o descarte de 
pilhas e baterias é fixado em deci-
são do Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama), por meio da 
Norma Instrutiva número 8, pu-
blicada ontem no Diário Oficial da 
União. Pela norma, há uma série de 
regras para o descarte do material, 
o transporte, a reciclagem e o acon-
dicionamento, assim como a deter-
minação para que os fabricantes e 
importadores elaborem um relató-
rio anual, informando em detalhes 
os procedimentos adotados.

  Nas embalagens e manuais 
das pilhas e baterias, os fabricantes 
terão que informar sobre a adapta-
ção às novas regras contidas na nor-
ma para o descarte e a reciclagem. 
O material deve ser descartado em 
coletas seletivas próprias, que po-
dem ser encontradas em postos de 
vendas e em fábricas, mas jamais 
em lixos comuns.

No texto publicado hoje há 
uma ressalva sobre a necessidade 
de usar símbolos, como o “x” sobre 
os recipientes de lixo, para evitar o 
descarte do material nesses locais. 
Pela norma, a coleta de pilhas e ba-
terias descartadas deve seguir uma 

série de regras, como o acondicio-
namento, a frequência do recolhi-
mento do material, a destinação e 
as empresas envolvidas.

Etapa da reciclagem
O rigor também existe para o 

transporte do material, informan-
do sobre os envolvidos no processo 
e os locais de origem e destino. As 
empresas envolvidas na etapa da 
reciclagem também são submeti-
das à norma fixada pelo Ibama.

Devem ser informados os no-
mes das empresas fornecedora 
e responsável pela reciclagem, a 
destinação, o aterro utilizado pelas 
companhias e os procedimentos 
adotados no processo.

A preocupação das autoridades 
é com as ameaças à saúde e ao meio 
ambiente causadas pelas substân-
cias contidas nas baterias e pilhas. 
Nelas há, por exemplo, mercúrio, 
cádmio, chumbo, zinco-manganês e 
alcalino-manganês.

Há estudos que mostram que 
algumas substâncias podem levar à 
anemia, a problemas neurológicos 
e ao desenvolvimento de câncer. 
No meio ambiente, o descarte das 
pilhas e baterias pode atingir os 
lençóis freáticos, o solo e a alimen-
tação. A Norma Instrutiva número 8 
está publicada na Seção 1, páginas 
153 e 154 do Diário Oficial.

Brasília – O descarte de lixo pas-
sível de liberar substâncias tóxicas 
ainda é um problema para o país, 
apesar de já haver legislação regula-
mentando o assunto. De acordo com 
a Lei n°12.305/2010, que instituiu a 
Política Nacional de Resíduos Sóli-
dos, os fabricantes, importadores e 
revendedores de produtos que po-
dem causar contaminação devem re-
colhê-los. Mas dois anos após a regra 
estar em vigor, os cidadãos dispõem 
de poucos locais adequados para jo-
gar fora pilhas e baterias; pneus; lâm-
padas fluorescentes e embalagens de 
óleo lubrificante e de agrotóxicos.

A lei recomenda que haja acor-
dos setoriais e termos de compro-
misso entre empresários e o Poder 
Público para implantar o sistema de 
devolução ao fabricante no país, prá-
tica conhecida como logística reversa. 
O primeiro passo nesse sentido foi 
dado apenas no final do ano passado. 
Em novembro de 2011, o Ministério 
do Meio Ambiente publicou edital de 
chamamento para propostas referen-
tes ao descarte de embalagens de óleo. 

No início deste mês, o órgão lan-
çou mais dois editais: um diz respeito 
a lâmpadas fluorescentes e o outro 
a embalagens em geral. No caso das 
embalagens de óleo, as sugestões con-
tinuam sendo debatidas. Quanto aos 
outros dois editais, segue o prazo de 
120 dias para que entidades repre-
sentativas, fabricantes, importadores, 
comerciantes e distribuidores enviem 
propostas à pasta.

Consumidores
Enquanto não há um sistema 

estruturado para destinação de resí-
duos perigosos, os consumidores con-
tinuam fazendo o descarte junto com 
o lixo comum ou são obrigados a re-
correr a iniciativas pontuais de orga-
nizações não governamentais (ONGs) 
e empresas para fazer a coisa certa.

“Alguns pontos comerciais se 
preocupam em fazer pequenos eco-

pontos para receber pilhas e bate-
rias, mas é muito diminuto”, avalia 
João Gianesi Netto, vice-presidente 
da Associação Brasileira de Resíduos 
Sólidos e Limpeza Pública (ABLP). De 
acordo com Netto, houve um movi-
mento da própria indústria no sentido 
de fazer o recolhimento antes de ha-
ver legislação específica, pois a maior 
parte dos produtos é reaproveitável e 
tem valor agregado. Mas, na opinião 
dele, a informação sobre como rea-
lizar a devolução não é satisfatoria-
mente repassada às pessoas. “Eu não 
estou vendo que estejam procurando 
instruir o cidadão”, avalia.

Logística reversa
A pesquisadora em meio am-

biente Elaine Nolasco, professora da 
Universidade de Brasília (UnB), diz 
que as atitudes de logística reversa 
no Brasil são dispersas. 

“Está dependendo de algumas 
localidades. Geralmente são ONGs 
e cooperativas que têm esse tipo de 
iniciativa. Em alguns casos há par-
ticipação do Poder Público, como 
no Projeto Cata-Treco, em Goiânia”, 
exemplifica ela.

O governo do Distrito Federal 
também instituiu um sistema para 
recolhimento de lixo com compo-
nentes perigosos. O Serviço de Lim-
peza Urbana (SLU) disponibiliza 13 
pontos para entrega de pilhas e ba-
terias, espalhados por várias regiões 
administrativas do DF. A relação de 
endereços está disponível na página 
do órgão na internet.

Elaine Nolasco lembra que o 
risco trazido pelo descarte inade-
quado de pilhas, baterias e lâm-
padas está relacionado aos metais 
pesados presentes na composição 
desses produtos – desde lítio até 
mercúrio. “Pode haver contamina-
ção do solo e do lençol freático”, diz. 
A Lei n° 12.305 estabelece, de forma 
genérica, que quem infringir as regras 
da Política Nacional de Resíduos Só-
lidos pode ser punido nos termos da 
Lei n° 9.605/1998, também conheci-
da como Lei de Crimes Ambientais. 

Renata Giraldi
Da Agência Brasil

Coleta de lixo tóxico ainda 
é desafio para o Brasil
Mariana Branco
Da Agência Brasil

Alana Gandra
Da Agência Brasil

Rio de Janeiro – O serviço 
de logística reversa em relação 
ao lixo eletrônico ainda não foi 
absorvido pela maioria das em-
presas brasileiras. “Temos em-
presas que já oferecem o serviço 
de logística reversa de eletrôni-
cos e temos empresas que ain-
da não fazem”, disse à Agência 
Brasil o diretor do Compromisso 
Empresarial para a Reciclagem 
(Cempre), André Vilhena.

Por isso, segundo ele, a re-
comendação do Cempre aos 
consumidores é que no ato da 
compra, além de qualidade e 
preço, “ele inclua no critério de 
compra uma opção que a em-
presa dê para o fim da vida útil 
do aparelho”. Vilhena explicou 
que esses programas variam 
hoje de acordo com a caracterís-
tica do equipamento eletroele-
trônico. “Aí estão incluídos, por 
exemplo, computadores, pilhas, 
celulares”.

Se o fabricante já oferece o 
serviço, o consumidor terá, ao 
final da vida útil do aparelho, a 
opção de devolvê-lo a uma rede 
autorizada ou encaminhá-lo 
por correio, com porte pago. É 
preciso ver no Serviço de Aten-
dimento ao Consumidor (SAC) 
da empresa ou no manual de 
instruções qual é a alternativa, 
indicou o diretor.

Telefone celular
Em relação a celulares, Vi-

lhena disse que todas as ope-
radoras atualmente recebem 
aparelhos e carregadores nos 
próprios pontos de venda. Os 
produtos são encaminhados 

depois para reciclagem no 
Brasil ou no exterior, depen-
dendo de sua característica. 
“Mas nem todos os fabricantes 
fazem isso. Então, o que nós 
recomendamos é que o consu-
midor faça a diferenciação na 
compra também considerando 
esses aspectos”.

Não há ainda números que 
tracem um retrato da produção 
e do descarte de lixo eletroele-
trônico no Brasil. André Vilhena 
analisou que os dados disponí-
veis até o momento, que foram 
divulgados em 2010 pela Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU), não podem ser extrapo-
lados para o Brasil porque tive-
ram como foco apenas a cidade 
de Belo Horizonte.

Hábito de devolução
Ele ressaltou que ainda não 

é um hábito do consumidor bra-
sileiro devolver o equipamento 
fora de uso ao fabricante. “De-
pende do livre arbítrio dele”, 
declarou. Por isso, disse ser di-
fícil ter uma estatística sobre 
devolução, porque o hábito é 
pouco comum no país. Para An-
dré Vilhena, é importante que 
sejam feitas campanhas para 
orientar o consumidor de que 
existe a possibilidade de devol-
ver o equipamento à empresa 
produtora.

O diretor do Cempre des-
tacou, também, a importância 
de saber manusear o produto 
ao fim de sua vida útil. Para 
isso, existem cursos ofereci-
dos pela Universidade de São 
Paulo (USP) e pela Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) que orientam e habili-
tam quem trabalha no ramo 

de comércio de sucata para 
que aprenda a manusear equi-
pamentos eletroeletrônicos de 
forma adequada.

 
Grupos poderosos
Na visão de Adriana Cha-

roux, pesquisadora do Instituto 
Brasileiro de Defesa do Consu-
midor (Idec), “a atual forma de 
gestão dos resíduos repete uma 
lógica de exclusão, de favoreci-
mento de grupos empresariais 
poderosos e não a população 
de uma forma geral”. Por isso, 
ela considera fundamental que 
os governos invistam em uma 
política de fortalecimento das 
cooperativas de catadores de 
material reciclável, de modo a 
assegurar trabalho decente para 
essas pessoas, além de incentivar 
o consumo responsável.

No caso de pilhas e bate-
rias, que contêm metais pesa-
dos, o Idec alerta que elas não 
podem ser descartadas junto 
com o lixo doméstico, porque 
contaminam o meio ambiente. 
O ideal é procurar um posto de 
coleta apropriado. 

Um deles é o Papa-Pilhas, 
criado em 2006 pelo Banco 
Real, hoje Santander, que já 
recolheu e reciclou até o ano 
passado mais de 589 toneladas 
de materiais, como pilhas, bate-
rias portáteis, celulares, laptops, 
câmeras digitais e outros apare-
lhos eletrônicos. A reciclagem é 
feita por uma empresa especia-
lizada e licenciada. Os custos de 
coleta, transporte e reciclagem 
são arcados pelo Santander. 
Atualmente, o programa conta-
biliza cerca de 2,8 mil postos de 
coleta instalados em agências 
da instituição, em todo o país.

Empresas não definem alternativas

Pilhas contém substâncias que ameaçam a saúde e o meio ambiente, como cádmio, chumbo e zinco-maganês
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Cores e Nomes
A GALERIA ARCHIDY PICADO, no Espaço Cul-

tural José Lins do Rêgo, abre amanhã, a partir das 
19h,  a segunda exposição selecionada pelo edital 
de ocupação da mesma. 

Trata-se da mostra Cores e Nomes, da artista 
plástica Leda Braga, composta por duas séries, uma 
de 50 desenhos que dá nome à mostra e outra de 
50 pinturas, intitulada Policromo Branco. A exposi-
ção se reporta a dicotomia da atual nomenclatura 
que são atribuídas às cores, pois a princípio, os tons 
ganhavam nomes dos pigmentos com as quais as 
tintas eram produzidas. Hoje, com a diversidade de 
cores desenvolvidas pela indústria e com a velo-
cidade com que são lançadas no mercado, foi-se 
criando uma grande variação de nomes.

FOTO: Dalva Rocha

Inventário bibliográfico
OS PESQUISADORES Francisco de Assis Vilar e Nadí-

gila da Silva Camilo lançam hoje o livro Acervo José Pedro 
Nicodemos - Inventário Bibliográfico, que tem apresenta-
ção de Flávio Sátiro Filho e do historiador José Octávio 
de Arruda Melo, obra esta que contém uma diversidade de 
assuntos relacionados à história e historiografia brasileira 
e paraibana, legado do saudoso professor e historiador 
paraibano.

O lançamento será às 18h30 na Fundação Casa 
José Américo onde está o valioso acervo de Dr. Pedro, 
doado pela família àquela fundação composto por mais 
de mil e quinhentos títulos de livros, folhetos, obras de 
referências e periódicos de todas as áreas das ciências 
humanas.

Na ocasião, haverá ainda, uma exposição de antigui-
dades, onde o público poderá conferir a maneira de viver e 
os hábitos de um povo, numa determinada época, através 
desses objetos. 

Sapatos a domicílio
CADA VEZ MAIS você não precisa sair de 

casa para ir às compras. Sapatos a domicílio 
é a proposta de Michele, Félix e Daniella que 
criaram a MD Sapatos onde os clientes tele-
fonam e agendam uma visita para conhecerem 
os modelos da coleção, que são fabricados 
em São Paulo. 

Maiores informações pelos telefones 
8771-6417 e 9354-4154.

Valnizia Portela, Benigna Diniz e a aniversariante de hoje, Samara Longo

Ana Maria Carazzai, a homenageada com Troféu Heitor Falcão,  Eliana Andrade, Conceição e Isonel Imperiano

FOTO: Goretti Zenaide

Captação de eventos
O CONVENTION BUREAU de João Pessoa comemora 

a confirmação da cidade de João Pessoa para sediar a 
próxima edição da maior feira do Nordeste do setor far-
macêutico.

A escolha se deu no final de agosto, durante a edição 
2012 da referida feira, realizada em Porto de Galinhas, 
PE, onde o Convention Bureau defendeu a candidatura da 
capital paraibana como sede do evento no próximo ano.

Artista Cacá Melo, 
cantora Mayara Barros, 
decorador Percival Brito, 
assistente social Sa-
mara Longo, presidente 
da Fecomércio Marconi 
Medeiros, empresária 
Maria Helena Cavalcan-
ti, executivo Valdemar 
Nóbrega Júnior, jornalista 
Renata Leite, Sra. Anne 
Karine Rocha, arquiteta 
Lana Débora Diniz Cruz.
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Agito no feriado

A BOITE Tambaú Club, 
localizada no Tropical Hotel 
Tambaú, vai promover nes-
ta sexta-feira, a festa “A 
volta dos anos 80”.

Segundo Ricardo Ra-
mos, será uma verdadeira 
viagem ao passado, com 
músicas que marcaram 
aquela época. Reservas de 
mesas podem ser feitas 
pelo telefone 9977-7447.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Só há uma forma 
apropriada de usar 
um belo vestido: es-
quecer que você está 
dentro dele”

“Não acho que ser chique 
tenha a ver com dinheiro. 
Você pode ter todo o dinhei-
ro do mundo e não ter ideia 
do que significa elegância”

ÉMILE DE GIRARDIN BIANCA JAGGER

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos
   A agência de propaganda 
Antares lançou a interessante cam-
panha "Distância que aproxima", em 
respeito aos ciclistas.

   A campanha surgiu após o 
grave acidente com o atleta Wer-
ner Rudolf Wollf Júnior e tem por 
objetivo incentivar os motoristas 
de João Pessoa a respeitarem a 
distância correta entre seus veícu-
los e os ciclistas, que são cada 
vez mais numerosos na capital 
paraibana. 

Zum Zum Zum
   Um grupo de amigas vai homenagear Lúcia Padilha, amanhã, na Adega 
do Alfredo, para comemorar seu aniversário. O encontro está sendo organizado 
por Roberta Aquino, Roziane Coelho e Evelyn César.

   Já no próximo dia 12, será a vez das homenagens se voltarem para 
o jornalista Kubi Pinheiro que vai comemorar seu aniversário no restaurante 
Marítimos.

   O desembargador federal paraibano Paulo Gadelha  chega aos 70 anos 
e assim foi aposentado do TRF 5ª Região, que abrange Pernambuco, Paraíba e 
Rio Grande do Norte,  por conta da compulsória. 

Sônia Iost de Freitas, Maria José Barbosa e Abelardo Jurema Filho
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Reitora do Unipê Ana Flávia Pereira com o troféu Heitor Falcão

Incentivo a projetos e pesquisas

Troféu
COMO FAZ HÁ 

quinze anos, o colu-
nista Abelardo Jure-
ma realizou o Troféu 
Heitor Falcão, home-
nageando persona-
lidades paraibanas 
que se destacaram 
em várias áreas de 
atuação. O evento 
aconteceu na úl-
tima sexta-feira, 
no auditório Sérgio 
Bernardes, do Tro-
pical Tambaú, com 
coquetel no Salão 
Parahyba.

TERMINAM NO PRÓXIMO DIA 16 as inscrições para 
o Prêmio Santander Universidades, que vai distribuir mais 
de um milhão em prêmios, além de bolsas de estudos e 
cursos online de empreendedorismo. 

Os estudantes de vários cursos de graduação de ins-
tituições de ensino superior podem se inscrever no site do 
Unipê que é www.unipe.br.

Nas Ruas

O ADVOGADO Mar-
cos Pires convocando as 
pessoas que queiram par-
ticipar do Movimento Nas 
Ruas, que combate a cor-
rupção, para uma passeata 
neste dia 7 de Setembro. 

Será a partir das 9h, 
com concentração na do-
ceria Zeni, no anel interno 
da Lagoa Parque Arruda 
Câmara.

Bombeiros em festa
O GLORIOSO Corpo de Bombeiros de Campi-

na Grande comemorou, na última segunda-feira, 
59 anos de atuação. 

A solenidade com entrega de medalhas aos 
militares de mérito pessoal, destaque operacio-
nal e mérito disciplinar, contou com a presença 
do vice-governador, Rômulo Gouveia.

Foto na Praça
VEM AÍ NOVA EDIÇÃO do Projeto Foto na Praça, 

evento voltado para fotógrafos profissionais e amado-
res, cujo objetivo é levar para mais perto do público da 
cidade trabalhos desses amantes da fotografia.

O varal fotográfico será exposto nos próximos 
dias 22 deste mês e 17 de novembro, na Praça Alcides 
Carneiro, em Manaíra, e para participar as inscrições são 
feitas na Casa das Artes Visuais, organizadora do evento, 
que é coordenado por Fernanda Eggers, com apoio da 
Funjope e Sedurb.

O Caso Battisti

O REVERENCIADO PROFESSOR Francisco Rezek, ex-
ministro do Supremo Tribunal Federal, estará no próximo 
dia 11 em João Pessoa, para ministrar a palestra de abertura  
da II Simulação Internacional de Justiça, promovida pelo 
Diretório Acadêmico “Tarcisio Burity”, da UFPB.

O tema da sua palestra será “O Caso Battisti - a 
Constituição Extraditada”, assunto bastante interessante 
para alunos e operadores do Direito.



A UNIÃO13 João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 5 de setembro de 2012

Greve prejudica formatura
paralisação na ufpb

prf inicia amanhã 
fiscalização nas rodovias 
por causa do feriadão
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A Universidade Federal 
da Paraíba, forma por ano, 
de dois mil e quinhentos a 
três mil estudantes. Este ano 
por conta da greve, apenas 
200 alunos conseguiram o 
diploma. Já na Universidade 
Federal de Campina Grande 
foram mil e duzentos gra-
duados no ano passado. Em 
2012 apenas oitenta e oito 
alunos concluíram o curso. 

A Coordenação de Es-
colaridade da UFPB, Codesc, 
explicou que os formados 
deste ano, foram estudan-
tes dos cursos de Nutrição, 
Odontologia e Medicina. Isso 
acontece pelo fato de nos úl-
timos períodos de estudos 
desses cursos, acontecerem 
as aulas práticas, em hospi-
tais, clínicas, postos de saú-
de, entre outros. 

A greve dos professores 
já perdura por mais de cem 
dias e até o momento segue 
sem previsão de término. O 
principal motivo da greve é o 
pedido dos professores pela 
a reestruturação da carreira 
docente. 

Segundo o professor de 
tecnologia da UFPB, Marcos 
Barros, essa medida vem 
sendo protelada pelo Gover-
no Federal há muito tempo. 
“Nós professores queremos 
uma carreira decente e o 
Governo vem adiando isso, 
dando reajustes salariais 
imorais. Lamentavelmente, 
os governos brasileiros nun-
ca consideraram a educação 
como prioridade, como fize-
ram alguns países, que atin-
giram, comprovadamente, 
vertiginoso desenvolvimento 
econômico e social”. Acres-
centa, o professor.

Os magistrados lutam, 
dentre outras causas, por um 
piso salarial compatível com 
a categoria, atingindo todos 
os docentes, ativos e apo-
sentados, por igual;  como 
também a uniformização dos 
níveis de carreira, a proposta 
é que seja apenas um e não 
17, como é atualmente,  

Em entrevista ao jor-
nal Folha de S. Paulo, o mi-
nistro da educação Aluízio 
Mercadante defendeu que o 
governo não conseguirá me-
lhorar a proposta oferecida 
aos grevistas, de um reajus-

Somente 200 alunos 
conseguiram o diploma este 
ano por causa do movimento

Em greve a mais de 100 dias, 
os professores na Universida-
de Federal da Paraíba, decidem 
hoje em assembleia se retornam 
ao trabalho ou se mantém o mo-
vimento paredista. A assembleia 
dos docentes está marcada para 
ter início às 9h, no auditório da 
Reitoria, em João Pessoa. Segun-
do informações do comando de 
greve, na semana passada, pelo 
menos oito universidades e três 
institutos tecnológicos já aceita-
ram a proposta do Governo Fe-

deral, e começaram a estruturar 
o calendário de aulas, que foi 
comprometido durante a para-
lisação.

Caso retornem ao trabalho, 
os professores devem receber 
reajustes entre 25% e 40% nos 
próximos três anos e redução do 
número de níveis de carreira de 
17 para 13. Eles iniciaram a gre-
ve no dia 17 de maio e ontem 
encerraram a análise técnica do 
orçamento enviado ao Congres-
so, para avaliar se será possível, 
do ponto de vista jurídico, ain-
da pleitear alguma alteração. 

Ainda de acordo com o co-

mando de greve, o encerramento 
da paralisação em outras institui-
ções enfraqueceu o movimento 
na UFPB e pode forçar hoje uma 
saída unificada do movimento. 
Ou seja, todas as universidades 
ainda paradas podem votar hoje 
pelo retorno às aulas ao mesmo 
tempo.

O comando nacional de 
greve recomendou na sema-
na passada a continuidade do 
movimento, mas a paralisação 
continua em apenas 52 universi-
dades. Além da UnB e da UFRJ, 
a greve acabou também na Fe-
deral do Ceará (UFC), Federal de 

São Carlos (UFSCar) e Federal do 
Rio Grande do Sul (UFRGS).

Os professores reivindicam, 
entre outras coisas, melhores sa-
lários e que os níveis de carreira 
da classe sejam uniformizados, 
que exista apenas um nível. Atu-
almente, são 17. 

ocupação da reitoria
Depois de fecharem anteon-

tem todos os acessos à Reitoria, 
os estudantes da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) de-
cidiram ontem abrir as portas 
da instituição, mas continuam 
acampados a fim de reivindicar 

do Governo Federal a reabertura 
imediata das negociações com os 
docentes que estão há mais de 
100 dias em greve. 

Eles acamparam no hall da 
Reitoria desde o dia 29 de Agosto 
quando os professores decidiram 
pela permanência da greve. Na 
oportunidade os estudantes tam-
bém reivindicaram o aumento 
urgente do auxílio alimentação 
recebido pelos residentes univer-
sitários e um planejamento con-
creto da Reitoria sobre as pautas 
de assistência estudantil levadas 
para o gabinete do reitor na últi-
ma sexta-feira.

Professores decidem hoje se retomam atividades

te que vai de 25% a 40% até 
o ano de 2015. Na primeira 
proposta o reajuste era de 
no mínimo 12%. O ministro 
disse ainda desconhecer ou-
tra categoria que tenha uma 
proposta como a dos docen-
tes, em tempos de crise in-
ternacional.

As propostas não foram 
aceitas pelo fato dos profes-
sores terem entendido como 
discriminatórias. “Ela con-
templa só o grupo mais anti-
go e as pessoas que entrariam 
agora ficariam de fora. O go-
verno vem dando migalhas. 
Nós temos que receber um 
salário digno de professor 
universitário. Temos que fa-
zer pós-graduação, mestrado, 
doutorado, enquanto a Polí-
cia Federal tem como salário 
inicial 12 mil reais só com o 

curso de graduação. É algo 
profundamente desigual e 
desumano”, desabafa Marcos 
Barros.

Um outro ponto a ser 
visto, é o dos estudantes que 
na maioria apoiam a parali-
sação dos professores. He-
loísa Leiros, estudante do 
curso de Comunicação Social 
da UFPB, diz estar de acordo 
com a greve, mesmo sofren-
do os prejuízos. “Infelizmen-
te a greve trás alguns pre-
juízos para nós estudantes, 
como por exemplo, o atraso 
na defesa do TCC e a formatu-
ra. No meu caso, a essa altura 
do ano, era para eu estar em 
fase de elaboração do Traba-
lho de Conclusão de Curso 
para defendê-lo no final do 
ano. Por outro lado vejo os 
professores lutando por me-

lhorias, que é um direito que 
eles têm. Não acho que eles 
estejam buscando interes-
ses próprios, pois antes de 
tudo temos que lembrar que 
o professor é o profissional 
que forma profissionais e in-
felizmente a licenciatura no 
Brasil não é valorizada”. 

Ainda segundo o prof. 
Marcos, o apoio dos estu-
dantes é fundamental a essa 
altura da situação. “Os es-
tudantes que reclamam é 
uma minoria que não com-
preende o sentido maior da 
greve, que é lutar agora para 
depois ter um país decente. 
Isso faz parte de  uma luta 
que todos os brasileiro de-
veriam aderir. Por que nós 
professores universitários 
formamos esse pessoal todo. 
Mais prejudicados os alunos 

ficariam se a gente não con-
seguisse melhorar as uni-
versidades cujo o governo 
populista da presidenta Dil-
ma vem prometendo muita 
coisa e não cumpriu nada. A 
gente vem lutando veemen-
temente  contra esse estado 
de pobreza e miséria que a 

universidade se encontra” 
esclarece, o professor.

sem aulas
A paralisação das ativida-

des começou no dia 17 de maio 
deste ano e deixa sem aulas 
cerca de 42 mil alunos da Uni-
versidade Federal da Paraíba, 
distribuídos nos campus de 
João Pessoa, Areia, Bananeira, 
Rio Tinto e Mamanguape.

Na última quarta-feira, 
30, houve uma audiência 
pública em Brasília onde o 
senado solicitou ao Governo 
Federal uma solução para a 
atual situação da greve.  O 
Sindicato dos Docentes da 
Universidade Federal da Pa-
raíba, Aduf, fará mais uma 
assembleia no próximo dia 
5 para decidir sobre a conti-
nuidade do movimento.

Nádya Araújo
Especial para A União

José Alves
zavieira2@gmail.com

Na UFCG 
apenas 
80 alunos 
concluíam o 
curso este 
ano. Em 2011 
foram 1.200

A Universidade Federal da Paraíba forma por ano entre dois mil a três mil estudantes, mas por conta da greve apenas 200 alunos conseguiram o diploma em 2012
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Cerca de 240 profissio-
nais da Polícia Rodoviária 
Federal estarão mobilizados 
no reforço do policiamen-
to no feriadão de 7 de se-
tembro. Aproximadamente 
1.250 quilômetros de ro-
dovias federais que cortam 
todo o território da Paraíba 
contarão com uma fiscaliza-
ção rigorosa.

Segundo informações da 
assessoria de imprensa do 
órgão, as atividades opera-
cionais terão início amanhã, 
a partir da meia-noite, e será 
encerrada na manhã da se-
gunda-feira, dia 10.

Com a finalidade de ga-
rantir mais segurança para 
os usuários que utilizam às 
BRs federais na Paraíba, a 
PRF vai colocar radares em 
vários pontos considerados 
críticos para prevenir o ex-
cesso de velocidade e con-
sequentemente evitar os 
acidentes.

Quanto a Lei Seca os mo-
toristas que se cuidem porque 
a Polícia Rodoviária Federal 
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PRF fará fiscalização rigorosa 
nas estradas durante o feriadão
Operação começa amanhã 
e vai mobilizar cerca de 240 
policiais rodoviários federais

Marcos Tadeu
mtlao@gmail.com

também vai utilizar os etilô-
metros onde serão realizados 
os já conhecidos exames para 
medir o teor alcoólico ingeri-
do pelos motoristas.

A Polícia Rodoviária Fe-
deral também alerta os mo-
toristas que antes de pega-
rem as estradas façam uma 
revisão mecânica nos seus 
veículos verificando itens de 
segurança dos seus carros. 

Um dos pontos impor-
tantes que a PRF chama 
a atenção é o estado dos 
pneus dos veículos que mui-
tas vezes são responsáveis 
por graves acidentes com 
vítimas fatais.

A inspetora Keilla Melo 
do setor de Comunicação 
Social da Polícia Rodoviária 
Federal na Paraíba alerta 
também que após beber não 
dirija, porque além de colo-
car a vida de sua família em 
risco, você também está co-
locando em risco a vida de 
várias famílias que saem de 
casa para se divertirem.

Segundo ela, com o fe-
riadão o número de veícu-
los circulando nas BRs que 
cortam a Paraíba tem um 
crescimento de 50%, o que 
significa que todo cuidado 
é pouco quando dirigimos 
numa estrada federal.

A Polícia Militar fará 
no feriadão de 7 de se-
tembro ações preventi-
vas e ostensivas em todo 
o Estado, com operações 
que visam manter a or-
dem pública, levando 
para a prisão aqueles 
que insistem em não 
cumprir o que determi-
na lei. Foi o que garantiu 
ontem o comandante 
do policiamento da Re-
gião Metropolitana da 
capital, tenente-coronel 
Jefferson Pereira da 
Costa e Silva. “Algumas 
modalidades de policia-
mentos serão disponibi-
lizadas para garantir a 
segurança da sociedade 
paraibana”, disse ele. 

Segundo o oficial, 
na Região Metropoli-
tana de João Pessoa o 
Batalhão de Trânsito 
Rodoviário (BPTran) es-
tará presente com várias 
operações para o cum-
primento da Lei Seca, 
que visa evitar que mo-
toristas dirijam após in-
gerir bebidas alcoólicas. 

“O Policiamento 
normal como o Radio-
patrulhamento tam-
bém estará presente em 
todos os bairros para 
combater a criminalida-
de”, disse o comandan-
te, acrescentando que 
“a Cavalaria também 
vai ser utilizada em di-
versos pontos da orla 
marítima e áreas adja-
centes, além dos pontos 
onde são mais frequen-
tados pelos turistas”.

A Rotam também 

será utilizada em vários 
pontos da Grande João 
Pessoa e principalmente 
nas comunidades para 
evitar o tráfico de dro-
gas, de armas e roubo 
de veículos. A Ciclo-
patrulha estará refor-
çando o policiamento 
nas principais praias 
e pontos turísticos de 
João Pessoa. O policia-
mento ordinário como 
exemplo nos presídios 
também será reforçado 
para garantir a tran-
quilidade nas casas de 
detenções onde os ape-
nados cumprem penas 
pelos crimes cometidos.

No resto do Estado 
o policiamento não será 
diferente, pois os co-
mandos regionais tam-
bém reforçarão o po-
liciamento nas cidades 
polarizadas por Campina 
Grande, Patos, Pombal, 
Sousa, Cajazeiras, Catolé 
do Rocha, Conceição, Ita-
poranga e Guarabira. 

Nas cidades que 
fazem divisas com ou-
tros estados serão rea-
lizadas a já conhecida 
“Operação Divisa” para 
evitar que bandidos de 
outras localidades ve-
nham para a Paraíba 
para cometerem crime. 
Então os bandidos que 
tentarem praticar al-
gum tipo de crime na 
Paraíba neste período, 
poderá se dar mal por-
que todo o efetivo da 
PMPB estará sempre 
aposto para combater 
a criminalidade.

PM realizará ações 
ostensivas no Estado O administrador do Ter-

minal Rodoviário de João Pes-
soa, Ariosvaldo Lima, informou 
ontem que está previsto um 
aumento de 40% na movimen-
tação no terminal, onde haverá 
48 mil embarques e desembar-
ques da quinta-feira, dia 6, a 
segunda-feira, dia 10. 

Ele ainda salientou que 

haverá trinta ônibus extras 
colocados à disposição das 
pessoas que querem visitar 
seus parentes no feriadão. 
Como sempre ele alerta que 
os viajantes devem procurar 
comprar suas passagens an-
tecipadamente para evitar 
transtorno na hora de viajar.

Os destinos mais procu-

rados dentro da Paraíba são as 
cidades de Campina Grande, 
Guarabira, Patos, Sousa, Caja-
zeiras, Catolé do Rocha, Itapo-
ranga, Pombal e Conceição. Já 
para outros estados as cidades 
mais procuradas são as de Na-
tal e Recife.

Ariosvaldo Lima sa-
lientou que por medida de 

segurança as pessoas ao se 
dirigirem para o Terminal Ro-
doviário de João Pessoa não 
conversem com estranhos 
dizendo seu destino, ou fa-
cilitem com a portabilidade 
de bolsa e objetos de valor e 
em qualquer dúvida procurar 
sempre setor administrativo 
do terminal  (MT)

Aumenta movimento na rodoviária

A Casa Militar do Gover-
nador está ultimando os pre-
parativos das comemorações 
alusivas à Independência do 
Brasil, na próxima sexta-feira, 
em João Pessoa. Cerca de 30 
entidades de classe e estu-
dantis deverão participar do 
desfile cívico de 7 de setem-
bro, que ainda contará com 
tropas do Exército, Marinha, 
Corpo de Bombeiros, Polícias 
Militar, Civil e Rodoviária Fe-
deral. O desfile começará às 
8h e tem previsão para encer-
rar às 11h.

De acordo com a progra-
mação elaborada pela Casa 
Militar do Governador, o des-
file terá início logo após as 
autoridades passarem em re-
vista as tropas federais e es-
taduais e o hasteamento dos 
Pavilhões Nacional, Estadual 
e Municipal, com a participa-
ção da Banda de Música 5 de 
Agosto, da Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa

O chefe de gabinete da 
Casa Militar do Governador, 
tenente coronel Elias, in-
formou que, a exemplo dos 
anos anteriores, o desfile 
terá início na Avenida Getúlio 

Vargas, em frente ao Colégio 
Lyceu Paraibano, seguin-
do  pela avenida Duarte da 
Silveira, onde será montado 
um palanque para imprensa 
e autoridades, além de uma 
arquibancada para 2 mil pes-
soas, nas proximidades do 
Departamento de Estradas 
de Rodagem - DER. O trajeto 
segue pela Avenida Ministro 
José Américo de Almeida até 
a Praça Pedro Gondim, onde 
será feita a dispersão.

O tenente coronel Elias 
adiantou que também está 
sendo planejado um sistema 
de segurança para participan-
tes e público, além de uma 
infraestrutura que deverá 
contar com ambulâncias do 
Samu e do Corpo de Bombei-
ros em locais estratégicos do 
desfile e 60 banheiros quí-
micos que serão distribuídos 
nas avenidas Princesa Isabel, 
Pedro II e Duarte da Silveira. 

Hemocentro
O Hemocentro da Paraí-

ba é um dos órgãos públicos 
que vão participar do desfile 
cívico de 7 de setembro. A es-
timativa da Coordenação de 
Ações Estratégicas do órgão é 
que 70 pessoas, entre doado-
res, funcionários e crianças, 

Casa Militar faz os últimos preparativos
DESFILE DE 7 DE SETEMBRO

Cleane Costa
cleanec@gmail

participem do desfile, com o 
objetivo de mostrar à popu-
lação a importância da doa-
ção de sangue, como também 
apresentar as ações e servi-
ços realizados para manter o 
estoque regular de sangue.

Funad
A Fundação Centro Inte-

grado de Apoio ao Portador 
de Deficiência, Funad, come-
morou na manhã de ontem 

a Semana da Pátria com um 
desfile cívico pelas ruas do 
Conjunto Pedro Gondim, na 
cidade de João Pessoa.  Anu-
almente a instituição abre o 
desfile oficial do Dia Sete de 
Setembro, com a participa-
ção de 150 usuários. Porém, 
para que todos pudessem 
participar, a Funad realizou 
três dias antes, o desfile com 
representantes de todas as 
coordenações.

A Funad comemorou ontem a Semana da Pátria com um desfile

Aproximadamente 1.250 quilômetros de rodovias federais que cortam a Paraíba contarão com uma fiscalização especial no feriadão
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Desfile cívico da cidade de Patos
vai homenagear Luiz Gonzaga
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A Secretaria de Educa-
ção do Município de Patos 
está ultimando os prepara-
tivos para o desfile  cívico 
de 7 de setembro, que este 
ano homenageará o cente-
nário de Luiz Gonzaga, o Rei 
do Baião. De acordo com o 
coordenador pedagógico 
da Secretaria Municipal de 
Educação, professor Márcio 
Medeiros, o evento come-
çará a partir das 16h, com 
o hasteamento da Bandeira 
Nacional.

A concentração das ins-
tituições que farão parte do 
desfile acontecerá nas ime-
diações da Praça da Pelota, 
do antigo Cine São Francis-
co e da Praça Edvaldo Mot-
ta. Em frente à prefeitura 
será montado um palan-
que onde as autoridades 
do município acompanha-
rão o desfile que terá como 
percurso as ruas do Prado, 
passando pela Praça Edval-
do Motta e pelas avenidas 
Sólon de Lucena e Epitácio 
Pessoa, com dispersão na 
praça Getúlio Vargas.

De acordo com o cro-
nograma estabelecido, o 
desfile será aberto pelos 
representantes dos poderes 
Executivo, Legislativo e Ju-
diciário, que, a exemplo de 
anos anteriores, desfilarão 
em carro aberto, seguido 
pela Filarmônica 26 de Ju-

Durante o evento, algumas 
instituições vão lembrar a 
história do Rei do Baião 
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Jefferson Saldanha
Da Sucursal de Patos

lho, da cidade de Patos, pelo 
Tiro de Guerra 07/002, 3ª 
BPM e pelo Corpo de Bom-
beiros.

Sequenciando o desfi-
le virá o Grupo I, compos-
to pela Apae, o Centro de 
Referência Irmã Benigna e 
Educação do Campo, além 
das creches do município 
que abordarão o subtema: 
“Luiz, Sua Origem, Sua His-
tória”. No Grupo II, que terá 
como subtema, “Minha Vida 
É Andar Por Esse País”, que 
compreende a área do Frei 
Damião, virá as escolas do 
município. No Grupo III, vi-
rão as escolas municipais 

da área do Belo Horizonte, 
que trabalharão o subtema: 
“Paraíba Masculina, Mulher 
Macho Sim Senhô”. O Grupo 
IV contará com as escolas da 
área do bairro Jatobá, consi-
derado o mais populoso da 
cidade, cujo subtema será: 
“Luiz, Educação e Poesia”. 
Por último, desfilarão as es-
colas do Grupo V, que per-
tencem a área do bairro São 
Sebastião, com o subtema: 
“Ecologicamente, Luiz Gon-
zaga”.

Depois do desfile das 
escolas municipais, que fo-
ram divididas em cinco áre-
as, será a vez das escolas 

estaduais e na sequência 
às particulares. Em seguida 
virá o desfile da Secretaria 
de Ação Social, com enfoque 
de programas como Peti e o 
ProJovem Adolescente.

O evento será finalizado 
com o desfile das seguintes 
instituições: Rotary, Asso-
ciação de Karatê Pantera 
Negra, Judô Patoense, Clube 
do Fusca, Lojas Maçônicas, 
e ONG Operação Resgate, 
com encerramento previsto 
para 21h. No período de 3 a 
6 de setembro, acontecerá 
o Hasteamento da Bandeira 
Nacional em diferentes lo-
calidades da cidade.

A confirmação da aber-
tura da licitação do anel viá-
rio do Cariri com a constru-
ção e restauração de 204 km 
de estradas foi recebida com 
festa pelos moradores da r)
egião. As estradas formarão a 
maior obra viária do Progra-
ma Caminhos da Paraíba com 
um investimento de quase 
R$100 milhões. 

O prefeito de Ouro Ve-
lho, Inácio Júnior, destacou 
que a área da agricultura, 
com a melhoria do escoa-
mento da produção, será 
uma das mais beneficiadas, 
assim como o turismo com 
as festas tradicionais da 
região como São João que 
também estimulam a econo-
mia.  Ele lembrou também 
que outro benefício será a 
possibilidade de transpor-
tar, em melhores condições, 
as pessoas que precisam de 
atendimento de urgência e 
sofrem com o deslocamento 
lento e perigoso em estradas 
de chão.

O funcionário público, 
Luriorlando da Costa, mo-
rador de Monteiro, destacou 
que essas estradas vão tra-
zer desenvolvimento para 
toda região, principalmente 
nas áreas de emprego, edu-
cação, saúde e agricultura 

com possibilidade de um 
escoamento da produção de 
forma mais ágil e com custo 
menor. “Chegou a vez do Ca-
riri também dar o seu salto 
de desenvolvimento”.

Para o encarregado de 
obras do Congo, Braz Gon-
çalves, a ligação do Congo e 
Caraúbas e também com a 
divisa com Pernambuco dei-
xará o acesso a Santa Cruz 
do Capibaribe mais rápido e 
seguro.  “Vai aumentar a ins-
talação de pequenas fábricas 
de confecções que já existem 
hoje no município do Congo. 
Não vemos a hora da obra 
começar. Agradecemos mui-
to ao governador por ouvir 
nossa reivindicação”.

 
Municípios
O anel viário do Cariri 

vai ganhar 204 km de rodo-
vias novas que beneficiarão 
mais de 120 mil habitantes 
dos municípios Monteiro, 
Zabelê, São Sebastião do 
Umbuzeiro, São João do Ti-
gre, Camalaú, Congo, Caraú-
bas, São Domingos, Cabacei-
ras, Boqueirão e Queimadas.

Os trechos a serem as-
faltados estão Zabelê/São 
Sebastião do Umbuzeiro 
(13 km), São Sebastião do 
Umbuzeiro/São João do Ti-

gre (20,4 km), São João do 
Tigre/Camalaú (23,7 km), 
São João do Tigre/Camalaú, 
Congo/Caraúbas ( 20,8 km), 
Caraúbas/São Domingos do 
Cariri (14 km), São Domin-
gos do Cariri/Cabaceiras 
(14 km), São Domingos do 
Cariri/Cabaceiras (27 km) 
e Congo/ divisa PB-PE (16 
km). Além desses municí-
pios, hoje sem acesso as-
fáltico, também será feita 
a restauração do trecho de 
53 km ligando Cabaceiras/
Boqueirão/Queimadas, uma 
estrada que vai estimular o 
desenvolvimento turístico 
nos municípios.

Moradores comemoram 
investimento em estradas

NO CARIRI

Foi definido o esquema de segu-
rança para o desfile cívico do próximo 
dia sete de setembro. Uma reunião 
envolvendo o comando do Corpo de 
Bombeiros, representantes da Prefei-
tura Municipal, do Décimo Quarto Ba-
talhão de Polícia Militar e a direção da 
Décima Gerência de Educação, definiu 
a organização do evento que tradicio-
nalmente reúne milhares de pessoas 
na Rua Coronel José Vicente, principal 
avenida da cidade de Sousa.

A prefeitura municipal ficou res-
ponsável pela montagem das arqui-
bancadas e do palco principal, onde 
ficarão posicionadas as autoridades 
do município. Às sete horas da manhã 
acontece no paço da prefeitura de 
Sousa o hasteamento da bandeira do 
Brasil com a presença do prefeito mu-
nicipal, Fábio Tyrone de Oliveira Bra-
ga (PTB) e da primeira dama, Ângela 
de Oliveira Braga, além de secretários, 
outros servidores públicos e o povo em 
geral.

O desfile deverá ter início a partir 
das 8h. Está previsto o desfile dos mem-
bros do 14° Batalhão de Polícia Militar, 
inclusive com a apresentação das dez 
novas viaturas enviadas pelo Comando 
Geral da PM, no Estado. Também par-
ticiparão da solenidade, os membros 
da Companhia de Bombeiros de Sou-
sa, comandada pelo Major Carlos Jean 

Vieira de Sá. Os bombeiros irão apre-
sentar os veículos de combate a incên-
dio e resgate, além dos equipamentos 
usados no cotidiano para prestar servi-
ço à população.

O sete de setembro contará mais 
uma vez com os atletas da ASKASA 
(Associação de Karatê Samurai de Sou-
sa). Cerca de 30 atletas irão demons-
trar através de movimentos de artes 
marciais as práticas que normalmente 
são apresentadas nos campeonatos 
que a equipe participa pelo país.

Pelos menos vinte escolas da rede 
estadual e municipal de ensino tam-
bém irão desfilar na Rua Coronel José 
Vicente. Membros de Lojas Maçônicas 
de Sousa também estarão devidamen-
te paramentados com os trajes tradi-
cionais para participarem do evento.

Grupos de motoqueiros também 
estarão presentes com suas motocicle-
tas, já anunciando o Moto Fest para o 
mês de janeiro do próximo ano.

Os programas sociais da prefeitura 
de Sousa estarão presentes no even-
to com a participação de funcionários 
municipais que irão descrever a presta-
ção de serviço oferecida às comunida-
des da periferia.

O setor de infraestrutura da pre-
feitura irá garantir a organização do 
evento. A população está sendo orien-
tada a respeitar os limites da via prin-
cipal da cidade para que as comemora-
ções do sete de setembro transcorram 
normalmente.

Sousa define esquema de
segurança para o evento  
George Wagner
Sucursal de Sousa

As estradas 
formarão a 
maior obra viária 
do Programa 
Caminhos da 
Paraíba com um 
investimento 
de quase 
R$100 milhões. 

O professor Março Medeiros, da Secretaria de Educação, disse que o evento começa às 16h

O Programa Edu-
cacional de Resistên-
cia às Drogas e à Vio-
lência (Proerd), que é 
desenvolvido na re-
gião pelo 6º Batalhão 
de Polícia Militar, se-
diado em Cajazeiras, 
formou mais uma 
turma composta de 
25 crianças estudan-
tes do Colégio Nossa 
Senhora de Lourdes, 
cujo coordenador foi 
o sargento Lacerda, 
lotado na referida 
unidade militar da-
quela cidade.

Na região polari-
zada por Cajazeiras, 
são mais de quatro 
mil crianças atendi-
das pelo citado pro-
grama, que recebem 
orientações de como 
se prevenir contra os 
males causados pelas 
drogas. São alunos 
de várias cidades ser-
tanejas que frequen-
tam aulas nas escolas 
públicas estaduais e 

municipais e também 
em estabelecimentos 
da rede particular de 
ensino. 

Implantado em 
Cajazeiras em 2002, o 
PROERD consiste em 
ações desenvolvidas 
nas escolas públicas e 
privadas, objetivando 
conscientizar e prepa-
rar as crianças contra 
o avanço das drogas 
na região. As aulas são 
ministradas por poli-
ciais militares. Entre 
os educadores, o está 
o tenente coronel José 
Ronildo de Souza, co-
mandante do 6º BPM 
de Cajazeiras.

O programa tem 
recebido uma aten-
ção muito especial 
por parte do Coman-
do da Polícia Militar, 
que acredita no traba-
lho de orientação de 
crianças e adolescen-
tes para combater o 
avanço das drogas e os 
transtornos que esse 
problema tem causa-
do às famílias de todas 
as classes sociais.

Proerd orienta crianças
contra o uso de drogas

EM CAJAZEIRAS

Sucursal de Cajazeiras
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Cia jovem se apresenta em CG
TEATRO BOLSHOI

Paraíba CAMPINA

O espetáculo faz parte da 
turnê Nordeste da Companhia 
patrocinada pelo BNDES Pela cidade

É preciso prestar atenção num aparente processo 
de “militarização” da Guarda Municipal que entrará em 
atividade em Campina Grande. Os guardas foram treinados 
pela PM e serão comandados por um militar. Acontece que a 
corporação não pode ser uma espécie de “mini-PM”.

l DIDáTICA CIDADã

Estudantes da UPI – Unidade Pedagógica Infantil – 
fizeram uma visita à Câmara Municipal de Campina Grande na 
manhã de ontem. Os alunos visitaram todas as dependências 
do Legislativo, inclusive o plenário, e puderam até mesmo 
entrevistar alguns vereadores.

l SESSãO ORDINáRIA

Durante a sessão de ontem, a Câmara Municipal 
votou e aprovou 23 matérias. Foram 19 requerimentos, 
dois projetos de lei, um projeto de resolução e um projeto 
de lei complementar. Durante o período de campanha, o 
parlamento campinense se reúne uma vez por semana.

Irrelevância 
 

Dos quatro projetos 
aprovados pelos vereadores 
campinenses, nada menos 
que três deles se encaixam 
perfeitamente no quesito 
irrelevância. Trata-se de 
um título de cidadania (não 
podia faltar), uma medalha 
de honra ao mérito e uma 
denominação para um 
conjunto habitacional. 

Guarda Municipal

A assessoria da PMCG confirmou que serão empossados 
hoje os 62 integrantes da Guarda Municipal. A solenidade 
acontecerá às 9h, na Vila do Artesão, reunindo também 
familiares e convidados dos empossados. O efetivo participará 
na próxima sexta do desfile de 07 de Setembro.

.
Atividades

De acordo com a prefeitura, a guarda inicia efetivamente 
suas atividades no próximo sábado. A missão da Guarda 
Municipal consiste no trabalho de prevenção nas vias e 
logradouros públicos, socorros à população e colaboração com 
as autoridades que atuam no município.

Trabalho
 

O Centro Público de 
Emprego Trabalho e Renda 
da Cidade de Campina Grande 
está oferecendo 30 vagas para 
carpinteiro. Os interessados 
podem comparecer, 
munidos de documentos que 
comprovem a profissão, no 
SINE Municipal localizado 
a Rua Afonso Campos, 143 
Centro.

Militarização

Novo prazo

O 26º Prêmio Jovem Cientista teve suas inscrições 
prorrogadas para 21 de setembro. Com premiações de R$ 
10 mil a R$ 30 mil, Pesquisadores, graduados e estudantes 
universitários que quiserem participar devem realizar as 
inscrições e enviar seus projetos pela Internet. Alunos do 
Ensino Médio têm também a opção de fazer as inscrições pelos 
Correios. Neste ano de 2012, o prêmio foi lançado com o tema 
“Inovação Tecnológica nos Esportes”. O regulamento completo 
está disponível no site do CNPq.

Dia do Fico

Foi através da rede social Twitter, ontem, que veio a 
confirmação. O gerente de futebol do Treze, Gil Baiano, vai 
continuar trabalhando no Estádio Presidente Vargas. Após 
uma semana conturbada, com discussões entre jogadores e 
diretoria por conta de pendências financeiras, tudo voltou a 
ficar bem no domingo, quando o Galo goleou o Salgueiro por 4 
a 0. Gil havia ameaçado sair na semana passada e colocou a sua 
permanência na dependência de uma conversa com a diretoria 
alvinegra.

Motivo

De acordo com informações de bastidores do PV, o gerente 
de futebol teria discutido asperamente com o goleiro Carlos 
Luna na terça-feira (28), o que teria desagradado alguns setores 
do clube. Contornadas as arestas, tudo voltou a ficar azul nas 
hostes alvinegras. Fora da zona da degola no Grupo A da Série C, 
o Treze recebe o Icasa-CE, domingo, no Estádio Amigão, às 16h. 
Uma vitória pode colocar a equipe galista na briga por uma vaga 
no G-4.

A Companhia Jovem da 
Escola do Teatro Bolshoi no 
Brasil irá se apresentar nes-
te domingo, no Teatro Mu-
nicipal Severino Cabral, em 
Campina Grande. O espetá-
culo, que faz parte da turnê 
Nordeste da Companhia, é 
patrocinado pelo Banco Na-
cional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (Bndes) 
e pelo Ministério da Cultura 
(MinC). Esta é a segunda vez 
que o Bolshoi Brasil se apre-
senta na região Nordeste.

Formado por um con-
junto de coreografias diver-
sificadas que fazem parte 
do repertório da instituição, 
o espetáculo “Gala Bolshoi” 
é composto por dança con-
temporânea, dança folclóri-
ca e trechos de renomados 
balés de repertório que pre-
tendem proporcionar ao pú-
blico campinense, diversos 
tipos de emoções. O desta-
que principal da Gala é o ta-
lento de cada um dos bailari-
nos. Além das apresentações, 
a Companhia irá realizar uma 
audição  sábado , para sele-
cionar novos alunos para a 
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Diogo Almeida
Especial para A União

Escola do Teatro Bolshoi no 
Brasil. Os interessados de-
vem se inscrever no site da 
instituição. 

As apresentações acon-
tecerão em dois horários, 
às 17h e às 20h, e os ingres-
sos estão à venda na bilhe-
teria do teatro aos preços 

de R$ 40 (inteira) e R$ 20 
(meia-entrada). Bailarinos 
de dança contemporânea e 
dança clássica e alunos de 
escolas de dança da cidade 
também poderão participar 
de um workshop que será 
realizado nesta sexta-feira 
com a Companhia Jovem. As 

inscrições estão sendo fei-
tas até amanhã, no Studio 
de Dança Fernanda Barre-
to, no bairro da Prata. Além 
de Campina Grande, o Gala 
Bolshoi irá se apresentar em 
Maceió (AL), nos dias 12 e 
13 e em Camaçari (BA), nos 
dias 16 e 17 deste mês. 

Cena de uma das últimas apresentações da companhia jovem do Teatro Bolshoi no interior do país

Com o objetivo de au-
mentar o estoque de sangue, 
o Hemocentro de Campina 
Grande disponibilizará du-
rante o mês de setembro, a 
unidade móvel para realizar 
coletas externas na cidade. 
Hoje a unidade estará na Pra-
ça da Bandeira. 

As próximas coletas 
acontecerão no 2° Batalhão 
da Polícia Militar na terça-fei-
ra (11), na Praça da Bandeira 
(12), no CAIC (18) e para en-
cerrar, no Redentorista (29).

Em agosto o Hemocen-
tro recebeu 2231 doações 
de sangue e 191 cadastros 
de medula óssea, mantendo 
o seu estoque, e enviou me-
tade das bolsas de sangue 
para o Hospital de Trauma 
de Campina Grande.

O Hemocentro Regional 
da Paraíba atende 40 hos-
pitais, cobrindo 100% dos 
leitos do Sistema Único de 
Saúde (SUS) e mais leitos de 
planos de saúde cadastrados. 
Possui uma rede de 10 he-

monúcleos distribuídos nos 
municípios de Guarabira, Pi-
cuí, Monteiro, Princesa Isa-
bel, Patos, Piancó, Itaporan-
ga, Cajazeiras, Sousa e Catolé 
do Rocha, além de um regio-
nal em Campina Grande.

O órgão está localiza-
do na Rua Eutécia Vital Ri-
beiro, s/n, bairro do Cato-
lé, e funciona de segunda a 
sexta-feira, das 7h às 18h e 
aos sábados das 7h às 12h. 
Os telefones de contato são 
3310-7130 e 3310-7150.

Hemocentro faz coleta hoje no centro
DOAÇãO DE SANGUE

Dezessete cursos da Universidade Estadual da Pa-
raíba foram avaliados como “bom” e “muito bom” na 
avaliação de cursos superiores realizada pelo Guia do 
Estudante (GE), da Editora Abril. A lista completa, com 
os conceitos conferidos a universidades de todo o Brasil, 
constará da publicação “GE Profissões Vestibular 2013”, 
nas bancas a partir do dia 25 de outubro.

Na UEPB, 17 cursos dos câmpus I e V, em Campina 
Grande e João Pessoa, respectivamente, obtiveram con-
ceitos que variam entre três e quatro estrelas. Os cursos 
de Direito, Educação Física, Enfermagem, Engenharia 
Sanitária e Ambiental, Farmácia, Pedagogia e Serviço 
Social, todos do Campus I, receberam quatro estrelas na 
avaliação.

Já os cursos de Administração, Ciências Biológicas, 
Ciências Contábeis, Fisioterapia, Odontologia, Psicologia 
e Química, do Campus de Campina Grande, e os cursos 
de Arquivologia, Ciências Biológicas e Relações Interna-
cionais, do Campus de João Pessoa, receberam três es-
trelas.

A avaliação das melhores universidades pelo Guia 
do Estudante é realizada há mais de duas décadas e vem 

qualificando, ao longo desse tempo, cursos superiores 
em todo o país. Durante a pesquisa, são levados em con-
sideração quesitos específicos de cada curso, como titula-
ção do corpo docente e produção científica.

Para o professor Eli Brandão, pró-reitor de Ensino de 
Graduação da UEPB, a avaliação do Guia do Estudante 
se configura em uma resposta muito positiva à caminha-
da de crescimento que a Universidade tem empreendido 
nos últimos oito anos, onde conseguiu evoluir quantita-
tivamente e qualitativamente, duplicando seu número 
de estudantes e realizando investimentos que propor-
cionaram melhorar, de forma significativa, a qualidade 
do ensino na Instituição.

“Nos últimos oito anos, houve a contratação de no-
vos professores com mestrado e doutorado, o que possibi-
litou a abertura de novas linhas de pesquisa na graduação; 
foram feitos grandes investimentos em estrutura física, 
a disponibilização de novas carteiras até a utilização de 
novas ferramentas pedagógicas e melhorias em prédios. 
Atualmente, a UEPB tem uma tecnologia de ponta à 
disposição da comunidade acadêmica e isso contribui 
sobremaneira para o avanço na qualidade do ensino, 
paralelamente a uma série de ações como a ampliação 
do PIBIC, as monitorias, a assistência estudantil, o PIBID, 
entre outras”, destacou professor Eli.

Guia do estudante avalia 17 cursos da UEPB

“BOM” E “MUITO BOM”

Phillipy Costa
Especial para A União

Doadores de 
16 e 17 anos 
são aceitos me-
diante presença 
e autorização 
formal dos pais 
e/ou respon-
sável legal



Cédula não tinha nome de Estela
Foto: Divulgação

PESQUISA DO IBOPE

Pesquisador foi detido 
na capital para prestar 
esclarecimentos à Justiça
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Comissão inicia visita 
de inspeção às obras 
da transposição
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Agenda dos candidatos

O candidato não infor-
mou as atividades do dia.

Antônio Radical 
(PSTU)

O candidato, às 9h, gra-
va o Guia eleitoral. Às 17h, 
faz caminhada em Cruz das 
Armas, com concentração 
próximo ao Quartel do XV. Às 
19h, tem encontro político no 
Geisel. Às 20h, se reúne com 
empresários das telecomuni-
cações, em Mangabeira 4. 

A candidata, às 6h, faz 
adesivagem no cruzamento da 
Avenida Beira-Rio com a Barão 
de Mamanguape, na Torre. Às 
7h, visita o Mercado da Torre. 
Às 11h30, se reúne com asses-
soria. Às 14h, se reúne com a 
coordenação de campanha. Às 
18h30, faz   plenária com lide-
ranças da coligação, no Jampa 
Hall, em Mangabeira.

O candidato, das 9h às 
12h, participa de um ciclo de 
debates com o Trade Turís-
tico, no Hotel Village. À tarde, 
das 13h às 17h, grava o Guia 
Eleitoral. Às 18h, faz caminha-
da na comunidade Porto do 
Capim e Cordão Encarnado, 
com concentração na entrada 
da comunidade. 

A candidata participa, às 
9h, da assembleia dos profes-
sores da UFPB. Em seguida, 
participa de reunião no Sindi-
fisco. Às 16h, Lourdes visita 
professores do IFPB e à noite 
não possui compromisso de 
campanha.

O candidato, às 8h, se 
reúne com lideranças em Man-
gabeira. Às 13h, grava o Guia 
Eleitoral. Às 18h, tem plenária 
da coligação no Clube Cabo 
Branco.

Pela manhã, o candidato 
visita apoiadores do Rangel. 
Das 13 h até 17 h, ministra aula 
na escola CDC. Às 19h, se re-
úne com apoiadoras do movi-
mento feminista.

Cícero Lucena 
(PSDB)

Estelizabel 
Bezerra (PSB)

José Maranhão 
(PMDB)

Lourdes Sarmento 
(PCO) 

Luciano Cartaxo 
(PT) 

Renan Palmeira 
(PSOL)

Um pesquisador do Ibo-
pe foi detido ontem, em João 
Pessoa, após ser flagrado 
realizando uma pesquisa 
de opinião pública para a 
prefeitura da capital sem o 
nome da candidata Estela, 
da coligação Pra Seguir em 
Frente. O funcionário do 
instituto, Ricardo Miranda, 
foi encaminhado à 70ª Zona 
Eleitoral de João Pessoa, 
onde foi ouvido pela juíza 
Túlia Neves.

Por determinação da 
juíza, a pesquisa foi suspen-
sa e o material, contendo 

Gledjane Maciel
gledjane@yahoo.com.br

Equipes integradas 
farão a segurança

NOS 223 MUNICÍPIOS

A cédula apresentada pelo entrevistador do Ibope constava os nomes de apenas seis candidatos

mais de 50 cédulas irregu-
lares, foi encaminhado para 
o Ministério Público Elei-
toral, que se encarregará 
de fazer uma investigação. 
Já com relação ao Ibope, 
empresa responsável pela 
pesquisa, foi encaminhada 
uma notificação da Justiça 
Eleitoral para que apresen-
te defesa, num prazo de 48 
horas, a contar da tarde de 
ontem, quando foi constata-
do o problema na pesquisa 
realizada na capital.   

A coordenação jurí-
dica da candidata Estela 
entrou com um requeri-
mento no TRE para solici-
tar uma cópia integral dos 
documentos que foram 
juntados pela Justiça Elei-
toral para verificar quais 
serão as medidas judiciais 
cabíveis no caso das falhas 

constatadas na pesquisa 
encomendada pelo Ibope 
para saber qual a intenção 
de voto do eleitor na dis-
puta para prefeito.

O funcionário que foi 
flagrado pela Justiça Eleito-
ral estava realizando uma 
pesquisa induzida, na qual 
é obrigatório constar os no-
mes de todos os candidatos 
que sejam filiados a partidos 
com representação na Câ-
mara Federal. A cédula apre-
sentada, no entanto, conti-
nha os nomes de apenas seis 
candidatos à prefeitura da 
capital. Pela ordem: Antônio 
Radical (PSTU); Cícero Luce-
na (PSDB); Lourdes Sarmen-
to (PCO); Luciano Cartaxo 
(PT); Renan Palmeira (Psol); 
e Zé Maranhão (PMDB). O 
nome de Estela era o único a 
não constar da cédula.

A Secretaria de Esta-
do da Segurança Pública 
da Paraíba vai disponibi-
lizar, nos 223 municípios 
paraibanos, equipes in-
tegradas com o efetivo 
da Polícia Militar, Polícia 
Civil e Bombeiros.

Ao todo, cerca de 14 
mil policiais vão trabalhar 
para garantir a segurança 
dos eleitores e a integri-
dade das urnas durante as 
eleições municipais deste 
ano. O número abrange 
o efetivo da Polícia Mili-
tar, com um contingente 
de 10.200 mil homens; da 
Polícia Civil, com outros 
2.000 mil policiais; e 1.200 
bombeiros militares.

A fiscalização duran-
te o primeiro turno das 
eleições contará também 
com o reforço de patru-
lheiros da Polícia Rodo-
viária Federal, Polícia 

Federal e Exército, o que 
deve elevar ainda mais o 
contingente de seguran-
ça no dia 7 de outubro.

O esquema de po-
liciamento integrado - 
que foi apresentado na 
última segunda-feira ao 
presidente do Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE), 
desembargador Marcos 
Cavalcanti - estabelece a 
descentralização da fisca-
lização, com a instalação 
de três sedes nas cidades 
de João Pessoa, Campina 
Grande e Patos.

Cada polo vai con-
centrar as ocorrências de 
suas respectivas microrre-
giões e cada unidade de 
comando contará com 
a presença de um dele-
gado da Polícia Civil e 
oficiais da Polícia Militar, 
além do reforço das ou-
tras corporações.

Em nota à imprensa, o 
Ibope confirmou que o fun-
cionário trabalha para a em-
presa e explicou que ocorreu 
uma falha na impressão da 
cédula que foi entregue ao 
eleitor entrevistado. Segue 
abaixo a nota na integra:    

Em relação à pesquisa 
iniciada hoje, 4 de setembro, 
pelo Ibope Inteligência em 
João Pessoa, e registrada no 
Tribunal Regional Eleitoral 
de João Pessoa sob protoco-
lo número PB-00053/2012, 
esclarecemos que, tanto no 

questionário registrado na 
Justiça Eleitoral quanto no 
disco entregue aos entrevis-
tados para que indicassem 
em quem votariam para a 
prefeitura da cidade, cons-
tam os nomes de todos os 
candidatos.

Houve uma falha na pre-
paração da cédula entregue 
complementarmente ao entre-
vistado, na qual está ausente 
o nome da candidata Estela 
Bezerra. Este é um procedi-
mento apenas complementar 
à entrevista, não obrigatório, 

pois a pergunta considerada 
na divulgação é aquela reali-
zada previamente, em que o 
candidato aponta no disco em 
quem irá votar, e por isso não 
causa qualquer interferência 
nos resultados.

Uma vez ciente do erro, 
o Ibope suspendeu imediata-
mente o uso da cédula e con-
tinuou a realização da pes-
quisa na forma determinada 
pela legislação, ou seja, com 
a utilização do disco em que 
constam os nomes de todos os 
candidatos.

A juíza Túlia Neves 
disse que, no depoimen-
to, o funcionário informou 
que trabalhava para uma 
empresa que presta ser-
viços ao Ibope na cidade 
de João Pessoa. “Colhemos 
o depoimento do eleitor 
e o suposto pesquisador 

vai ter a oportunidade de 
apresentar a defesa em 48 
horas, se quiser. Também já 
determinei a suspensão da 
pesquisa para apurarmos 
os fatos que foram objetos 
dessa reclamação. O supos-
to funcionário se identifi-
cou com o crachá, mas não 

temos uma documentação 
real se ele é funcionário do 
Ibope”.  

Nomes
Com relação ao nome, 

ou a empresa, que solicitou 
essa pesquisa ao Ibope, a 
juíza disse que já pediu in-

formações ao Tribunal Re-
gional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB) e está aguardan-
do. “Não chegaram ainda 
esses dados”, disse.

Túlia confirmou a au-
sência no nome de uma 
dos candidatos no material 
recolhido. “Aconteceram 

falhas no material em que 
apreendemos, nas cédulas 
colocadas nas ruas para os 
eleitores. Era uma pesquisa 
espontânea e percebi que 
havia falhas com ausência 
de um dos candidatos. Não 
foi no questionário feito 
pela empresa, e sim nas cé-

dulas com o nome dos can-
didatos. Em todas as cédu-
las apreendidas, que foram 
mais de 50. Apreendemos 
o material de um pesqui-
sador, mas não temos ideia 
de quantos estão com esse 
material nas ruas de João 
Pessoa”.

Juíza determina suspensão e apuração dos fatos

Ibope admite falhas no material

“Situação é inaceitável”, diz Freire
O coordenador da cam-

panha da candidata Estela, 
Rubens Freire divulgou nota 
lamentando o fato e lem-
brando que não é a primeira 
vez que ocorrem erros ou 
problemas em pesquisas no 
Estado. “Um erro grossei-
ro como esse é, no mínimo, 
lamentável. O Ibope já teve 
vários casos de erros como 
esse em eleições passadas, 
aqui, no Estado. Acho que é 
inaceitável que uma situação 
dessas ocorra e quem for o 

responsável por ela deve ter 
punições cabíveis”, disse.

O presidente do diretó-
rio municipal do PSB, Ronal-
do Barbosa, foi mais enfático 
e disse que o erro do Ibope é 
inaceitável, sendo possível a 
pesquisa ter sido fraudulen-
ta. “Não é possível que haja 
esquecimento do nome de 
Estela, uma candidata com 
peso e chances reais de ven-
cer a eleição; isso é inaceitá-
vel. Não é a primeira vez que 
os erros das pesquisas so-

bre eleições do instituto são 
apontados, a possibilidade 
de fraude é enorme”, afirma.

Ainda de acordo com 
Barbosa, as pesquisas deste 
mesmo instituto já tiveram 
problema na Paraíba. Ele 
ainda apontou que, além da 
possibilidade de fraude, a 
pesquisa tem problemas de 
elaboração. “A metodologia 
da pesquisa é falha, pois usa 
um sistema de amostragem 
que não revela as intenções 
reais de voto”, conclui.

Coordenação 
solicita cópias

A coordenação jurídica 
da campanha de Estela en-
trou com um requerimento 
no TRE solicitando cópia 
integral dos documentos 
apreendidos pela Justiça 
Eleitoral. “A partir da posse 
dos documentos, nós vamos 
verificar quais as medidas 
judiciais que iremos tomar”, 
informou a advogada Tainá 
de Freitas.

Ainda de acordo com 
a advogada, a denúncia foi 
feita pela coligação, que foi 
informada por eleitores da 
ausência do nome de Estela 
na pesquisa que estava sen-
do feita. Os eleitores estavam 
sendo ouvidos pelo pesqui-
sador do Ibope no bairro da 
Torre, quando houve o fla-
grante.

“A  juíza responsável 
pelas pesquisas eleitorais 
determinou a imediata sus-
pensão da pesquisa em vir-
tude de uma irregularidade 
que foi constatada por uma 
denúncia feita por nós de 
que estava ausente nos for-
mulários o nome da candi-
data”.



Obras começam a ser vistoriadas
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GERAL

Comitiva fará levantamento 
do que já foi realizado e 
do que está paralisado

A comitiva liderada pela 
Assembleia Legislativa, que 
visita as obras de transpo-
sição de águas do Rio São 
Francisco para o Nordeste 
Setentrional, já iniciou a via-
gem e conheceu a primeira 
etapa das obras que estão 
sendo feitas na Paraíba – o 
Canal de Integração Acauã-
-Araçagi.

A comitiva parou à al-
tura do quilômetro 79 da 
BR-230, por onde vai passar 
o canal, e recebeu informa-
ções do engenheiro Alexan-
dre Machado, que fiscaliza a 
obra pela Secretaria de Re-
cursos Hídricos da Paraíba.

A partir da Barragem 
de Acauã será feita uma to-
mada d’água, que terá um 
canal com 112,5 quilôme-
tros de extensão. As águas 
serão despejadas numa das 
calhas do Rio Camaratuba e, 
a partir daí, abastecerá uma 
série de cidades no Vale do 
Mamanguape.

A obra faz parte do PAC 
do Governo Federal, custará 
R$ 933.894,554,95 e é admi-
nistrada pela Secretaria dos 
Recursos Hídricos.

As cidades beneficiadas 
com o canal são Itatuba, Mo-
geiro, Itabaiana, São José dos 
Ramos, Sobrado, Riachão do 
Poço, Sapé, Mari, Cuité de 
Mamanguape, Araçagi, Ita-
pororoca e Curral de Cima.

No início da tarde, de-
pois do almoço, a comitiva 
visitou o projeto de irriga-
ção das várzeas de Sousa, 
que também será beneficia-
do com as águas da transpo-
sição. O projeto foi iniciado 
no governo Cássio Cunha 
Lima e o governador Ricar-
do Coutinho deu continui-
dade. 

Foto: Divulgação

Técnicos da Agência 
Executiva de Gestão das 
Águas do Estado (Aesa) 
embarcaram ontem, junto 
com a comitiva de deputa-
dos estaduais, para inspe-
cionar as obras de transpo-
sição do Rio São Francisco. 
Após a jornada de 600 
quilômetros, o grupo vai 
elaborar relatório detalha-
do sobre o andamento das 
construções.

De acordo com o dire-
tor de Gestão e Apoio Estra-
tégico, Francisco Lopes da 
Silva, a iniciativa da inspe-
ção foi da Assembleia Legis-
lativa do Estado, que enviou 
ofício solicitando apoio da 
Aesa. “O convite foi aceito 
prontamente. Vamos mos-
trar aos deputados os can-
teiros de obras que estão 
sendo feitas com recursos 
federais e também as várias 
melhorias realizadas com 
recursos próprios do Go-

verno do Estado”, afirmou.
Uma das obras visita-

das será o Canal Acauã-Ara-
çagi. Considerada a porta 
de entrada das águas do Rio 
São Francisco no Estado, 
a obra está orçada em R$ 
933 milhões e vai integrar 
as bacias hidrográficas da 
vertente litorânea paraiba-
na como uma das formas de 
aproveitamento das águas 
vindas do Rio São Francis-
co. “O sistema adutor está 
projetado para captar água 
de Acauã e transportá-la até 
o Rio Camaratuba, cruzan-
do e integrando as bacias 
hidrográficas dos rios Guri-
nhém, Miriri e Mamangua-
pe/Araçagi”, explicou o di-
retor da Aesa, que faz parte 
da comitiva.

Segundo o deputado 
estadual Assis Quintans, 
a comitiva vai percorrer 
cinco municípios fazendo 
o levantamento das obras 

que estão abandonadas, 
paralisadas e em andamen-
to. “Essa obra é de extrema 
importância para nós nor-
destinos, pois vai matar a 
sede de muita gente e ain-
da gerar emprego e renda”, 
destacou.

O grupo vai visitar vá-
rias cidades na divisa en-
tre os Estad os da Paraíba 
e Pernambuco. O primeiro 
encontro será na cidade 
paraibana de São José de 
Piranhas, de onde a comiti-
va segue em direção a Sal-
gueiro e Cabrobó, municí-
pios que ficam localizados 
em Pernambuco e onde se 
encontra o primeiro ponto 
de captação do Eixo Norte 
da Transposição. Na se-
quência a inspeção segue 
para Petrolândia (onde se 
encontra ponto de capta-
ção do Eixo Leste), depois 
para Sertânia e finaliza a 
viagem em Monteiro-PB.

 Sete prefeitos e diri-
gentes de nove Câmaras de 
Vereadores terão as con-
ta anuais examinadas hoje 
pelo Tribunal de Contas do 
Estado. 

Terão suas contas ana-
lisadas os prefeitos de Am-
paro (João Luís de Lacerda 
Junior, exercício de 2010); 
Bayeux (Josival Júnior de 
Souza, 2009); Cuité de Ma-
manguape (Isaurina dos 
Santos Meireles de Brito, 
2010);  Patos (Nabor Wan-
derley Filho, 2009); Rio 
Tinto (Magna Celi Fernan-
des Gerbasi, 2009); São 
Bento (Jaci Severino de 
Sousa, 2009); e Soledade 
(José Ivanildo Barros Gou-
veia, 2009). 

O TCE verificará, ainda, 
as contas das Câmaras Mu-
nicipais de Cubati (2011), 
Curral de Cima (2010), Ibia-
ra (2010), Igaracy (2009), 
Jacaraú (2009), Ouro Velho 
(2010), Pocinhos (2010), 
São José do Sabugi (2009) e 
Serra Redonda (2009). 

Relatório será elaborado ao final

TCE examina 
contas de sete 
prefeituras e
nove câmaras 

Os integrantes da comitiva colhem, desde ontem, informações sobre o andamento das obras

José Euflávio
zeeuflavio@gmail.com

As coligações “Cam-
pina segue em frente”, 
de Tatiana Medeiros 
(PMDB), e “Pra Campina 
crescer em paz”, da pre-
feitável Daniella Ribeiro 
(PP), ingressaram com 
recursos na Justiça Elei-
toral contra internautas 
que publicaram ou re-
produziram, nas redes 
sociais, montagens con-
sideradas ofensivas. No 
fim de semana, o juiz 
Ruy Jander Teixeira da 
Rocha, coordenador da 
propaganda eleitoral de 
mídia e internet, aten-
deu pedido de liminar 
dos advogados do PMDB 
e determinou a exclusão 
de uma imagem postada 
no Facebook que, para 
o magistrado, caracteri-
zava “veiculação de pro-
paganda irregular em 
que se busca ridicularizar 
uma candidata”.

Tratava-se de uma 
montagem que mistura-
va fotos de Tatiana Me-
deiros e o prefeito Ve-
neziano Vital do Rêgo, 
como se os dois consti-
tuíssem uma só persona-
gem. Para o juiz Ruy Jan-
der, “a montagem tem o 
objetivo de ridicularizar 
a candidata, de forma a 
servir de chacota na rede 
social”. O magistrado de-
terminou a exclusão da 
imagem não apenas do 
perfil do representado, 
identificado como Danr-

ley Dias Campos, como 
também de todos que re-
percutiram a montagem 
nas redes sociais, sob 
pena de prisão. O mate-
rial já foi deletado.

Na noite da últi-
ma segunda, Ruy Jan-
der prolatou sentença 
acolhendo recurso dos 
advogados da coliga-
ção de Daniella Ribeiro 
contra dois internautas 
que postaram no Twit-
ter montagens também 
consideradas ofensivas. 
Uma delas foi publicada 
por Renato Cunha Lima 
Filho e mostra Daniella 
chorando, ao lado de 
uma foto da apresen-
tadora Xuxa chorando 
em um programa de TV, 
com a legenda “quem 
convenceu mais?”. Re-
nato teria postado outra 
montagem, com uma 
suposta conversa entre 
Daniella e os ex-depu-
tado Paulo Maluf, do PP 
de São Paulo. 

O juiz Ruy Jander 
também deferiu liminar 
determinando a retira-
da de montagem posta-
da por Aristides Gomes, 
apontado como membro 
da equipe de campanha 
de Tatiana Medeiros, 
que usa a imagem do 
ex-prefeito Enivaldo Ri-
beiro, pai de Daniella Ri-
beiro, fazendo alusão a 
um coronel de uma obra 
do escritor Jorge Amado. 
Em ambos os casos, as 
imagens foram excluídas 
pelos internautas. 

Tatiana e Daniella 
acionam a Justiça

CONTRA INTERNAUTAS

Lenildo Ferreira
Da Sucursal de Campina Grande

A pedido da deputada 
Léa Toscano (PSB), que é re-
latora, os deputados decidi-
ram adiar sine die a aprecia-
ção e votação do projeto de 
autoria do Poder Executivo 
que trata dos planos de cus-
teio e de benefícios do regi-
me próprio de Previdência 
Social do Estado da Paraíba e 
cria o Fundo Previdenciário 
Capitalizado.

A primeira apreciação 
do texto deveria ter se dado 
ontem de manhã na Comis-
são de Constituição e Justiça 
da Assembleia Legislativa, 
mas terminou adiada tam-
bém por conta da apresen-
tação de um requerimento 
do deputado Raniery Paulino 
(PMDB), sugerindo a realiza-
ção de uma audiência públi-
ca para discutir as mudanças 
previstas na matéria.

Diante do pedido da 
deputada e da sugestão do 
deputado de Guarabira, a 
maioria dos membros da Co-
missão entendeu ainda que 
melhor seria protelar a dis-
cussão, apreciação e votação 
do projeto na CCJ e no Ple-
nário, mesmo considerando 

que na sua mensagem o Po-
der Executivo tenha conside-
rado “caráter de urgência”.

“Fui indicada relatora de 
ontem para hoje e ainda não 
tive tempo de ler detidamen-
te a matéria. Por isso, pedi 
tempo aos demais membros 
da comissão”, afirmou Léa 
Toscano, para quem, nessas 
condições, a matéria fica sem 
data definida para votação.

A deputada disse ainda 
que não pretende se demo-
rar na leitura e nem muito 
menos contribuir para pro-
telação desnecessária. “Não 
vou precisar uma data agora, 
mas assim que me inteirar 
do projeto, peço inclusão na 
pauta”, completou ela.

Raniery Paulino disse 
que entendia e que achou a 
atitude da deputada Léa Tos-
cano absolutamente normal. 
“Quando o parlamentar não 
está plenamente a par de 
uma matéria, o mínimo que 
ele deve fazer é pedir tempo”, 
afirmou ele, ao completar que 
“no caso de quem está como 
relator, a situação se torna 
mais séria e de responsabili-
dade ainda maior”, disse.

Previdência: AL adia 
votação de projeto

O presidente da Assembleia Le-
gislativa, deputado Ricardo Marcelo 
(PEN), disse ontem que, através da 
bancada da Paraíba no Congresso 
Nacional, vai fazer chegar até a pre-
sidente Dilma e a todos os ministros 
da área, o relatório que, através do 
deputado Assis Quintans (DEM), o Po-
der Legislativo vai fazer sobre a para-
lisação das obras da Transposição das 
Águas do Rio São Francisco.

“O deputado Quintans entende 
toda aquela problemática, é nosso 
coordenador nessa área e vamos fa-
zer de tudo para levar suas posições 
e seus questionamentos ao Governo 
Federal”, afirmou Ricardo Marcelo, 
ao salientar que a paralisação das 
obras representa um prejuízo que 
ninguém pode calcular, além ainda 
de prejudicar a vida de centenas de 
famílias que trabalham e que estão 
dependendo diretamente da trans-
posição”.

Perguntado sobre a retomada de 
votações nas sessões de terça-feira, Ri-
cardo Marcelo disse que desde quinta-
-feira passada que já havia anunciado 
isso para todos os deputados e que fez 
isso porque, por falta de quórum e por 
conta da morte do ex-deputado Joacil 
de Brito, a Assembleia já estava com 
duas semanas de pauta acumulada.

Sobre a liminar que suspendeu o 

arquivamento da matéria sobre o em-
préstimo da Cagepa, Ricardo Marcelo 
disse que, através da Procuradoria Ju-
rídica, a Assembleia já está entrando 
com embargos em defesa do arqui-
vamento e que a reação da Casa está 
se dando não somente junto à Justiça 
daqui, mas também, de Brasília.

“Como já disse no começo, vamos 
recorrer até a última instância”, afir-
mou o presidente, ao observar que a 
decisão tomada pela maioria do ple-
nário foi baseada no Regimento Inter-
no da Casa e, além disso, fundamen-
tada num parecer da Procuradoria 
Jurídica.

O presidente da Assembleia disse 
ainda que está de pleno acordo que os 
parlamentares Raniery Paulino e Léa 
Toscano tenham pedido tempo e até 
mesmo a realização de uma audiência 
pública para debates e discussões so-
bre o novo projeto que o governador 
Ricardo Coutinho acabou de enviar ao 
Poder Legislativo.

“Quando uma matéria é impor-
tante como essa que trata da previ-
dência do Estado, ela deve ser discuti-
da e analisada até a exaustão porque 
os parlamentares não podem votar 
sem que estejam plenamente cons-
cientes do que estão aprovando ou 
reprovando em plenário”, afirmou Ri-
cardo Marcelo.

Governo Federal receberá documento



Brasília – O presidente 
do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), ministro Car-
los Ayres Britto, defendeu 
ontem o Poder Judiciário 
de acusações de lentidão 
na tramitação de proces-
sos. Em sessão do colegia-
do para a análise de vários 
processos contra magistra-
dos, ele afirmou que “há 
um ruído sobre isso, um 
frisson de que o Judiciário 
teria receio de apreciar as 
questões com celeridade.”

Para Ayres Britto, “im-
primir um ritmo veloz na 
tramitação dos processos 
jurisdicionais e mesmo ad-
ministrativos” comprome-
teria e daria insegurança 
às decisões tomadas. 

Segundo ele, a pressa 
compromete o princípio 
da segurança. “O Judiciário 

ora tem que pisar no acele-
rador da máquina judiciá-
ria, ora botar o pé no freio, 
sempre na perspectiva da 
compreensão de que o cui-
dado com as decisões está 
dentro do princípio da efi-
ciência”.

Na sessão do CNJ de 
ontem foram discutidos 
diversos processos contra 
magistrados que, de acor-
do com a visão da relatora, 
a corregedora nacional de 
Justiça, Eliana Calmon, te-
riam “conduta reprovável e 
incompatível com o exercí-
cio do cargo”. 

Ela explicou que, den-
tre as condutas não com-
patíveis com o exercício do 
cargo estão ligações impró-
prias de natureza política 
ou patrimônio incompatí-
vel os vencimentos.

Para o procurador-ge-
ral da República, Roberto 
Gurgel, que acompanha as 

sessões do Conselho, “a par-
cialidade talvez seja a mais 
grave atitude de um ma-
gistrado, por isso a ligação 
muito próxima com políticos 
recomenda a instauração de 
processo administrativo dis-
ciplinar quando essa relação 
envolver influência sobre as 
decisões”.

Todos os   processos le-
vados ao plenário hoje re-
ceberam pedidos de vista 
dos conselheiros, ficando 
suspensa a apreciação.

A investigação sobre 
a evolução patrimonial de 
juízes começou a ser fei-
ta no final do ano passado 
pela corregedora nacional 
de Justiça. Eliana Calmon 
promoveu também a veri-
ficação das folhas de paga-
mento dos tribunais, des-
cobrindo que muitos juízes 
e desembargadores rece-
biam valores acima do teto 
salarial do serviço público.

HABEAS CORPUS E SILÊNCIO 

CPI do Cachoeira sem avanços
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Ontem, mais um depoente 
manteve-se calado diante dos 
integrantes da comissão

Eugênia Lopes
Da Agência Estado

Lourenço Canuto
Da Agência Brasil

Renata Giraldi
Da Agência Brasil

José Maria Tomazela
Da Agência Estado

Mariana Branco
Da Agência Brasil

Brasília - A exatos dois 
meses de seu fim, a Comis-
são Parlamentar de Inqué-
rito (CPI) do Cachoeira, que 
investiga a relação do con-
traventor Carlos Augusto 
Ramos com empresas e po-
líticos, teve ontem mais um 
dia sem avanços na investi-
gação. Munido de um habeas 
corpus, André Teixeira Jorge, 
motorista de Cláudio Abreu, 
ex-diretor regional da Delta 
Construções, permaneceu 
calado durante reunião da 
comissão. 

O deputado Carlos Al-
berto Lereia (PSDB-GO), 
flagrado pela Polícia Fede-
ral em conversas telefônicas 
com Cachoeira, alegou com-
promisso de viagem para 
não ir à CPI.

Integrantes da Comis-
são reuniram-se ontem para 
tentar fechar uma pauta 
para reunião administra-

FOtO: Fabio Rodrigues Pozzebom-ABr

Brasília – O Supremo Tri-
bunal Federal (STF) retoma 
hoje, a partir das 14h, o jul-
gamento do chamado Mensa-
lão - Ação Penal 47 0 -, com a 
conclusão da leitura do voto 
do ministro-revisor Ricardo 
Lewandowski. Ele conclui a 
leitura do item que se refere 
ao crime de gestão fraudu-
lenta de instituição financeira 
imputado a ex-dirigentes do 
Banco Rural. Lewandowski já 
decidiu pela condenação de 
Kátia Rabello e José Roberto 
Salgado, ex-presidente e vice-
-presidente do banco.

Lewandowski iniciou 
na segunda-feira a leitura do 
voto, depois de o ministro-
-relator, Joaquim Barbosa, 
concluir sua parte. Barbosa 
votou pela condenação de 
Vinícius Samarane e Ayanna 

Tenório, além de Kátia Ra-
bello e José Roberto Salga-
do,  todos ex-dirigentes do 
Banco Rural.

O relator disse que o 
esquema envolvendo o Ban-
co Rural dependia das ações 
fraudulentas dos dirigentes 
da instituição financeira. Ele 
acrescentou que os dirigen-
tes do banco tentaram, por 
meio de aparência lícita, im-
pedir suspeitas em relação 
aos empréstimos simulados.

O crime de gestão frau-
dulenta de instituição finan-
ceira, na Lei 7.492/1986, ao 
qual respondem os dirigen-
tes do Banco Rural, prevê 
pena de três a 12 anos de 
reclusão, além do pagamento 
de multa. Depois de Lewan-
dowski, faltam votar mais 
oito ministros, na seguinte 
ordem: Rosa Maria Weber; 
Luiz Fux; José Antonio Dias 
Toffoli; Cármen Lúcia; Gil-

mar Mendes; Marco Aurélio 
Mello; Celso de Mello e Car-
los Ayres Britto, que é o pre-
sidente da Corte Suprema.

Os principais pontos 
julgados nesse item da ação 
são o fato de a direção do 
Banco Rural ter concedido 
empréstimos, como os de R$ 
19 milhões à agência de pu-
blicidade SMP&B e de R$ 10 
milhões à Graffiti Participa-
ções, ambas de propriedade 
do grupo de Marcos Valério 
Fernandes de Souza, e crédi-
to de R$ 3 milhões ao Partido 
dos Trabalhadores (PT).

Para Lewandowski, a 
prática do comando do Ban-
co Rural descumpriu norma 
do Banco Central, desconsi-
derando os riscos das opera-
ções e as condições de garan-
tia dadas pelos devedores. 
Segundo ele, as operações 
levavam ao “mascaramento 
do balanço do Banco Rural”.

tiva da CPI agendada para 
hoje pela manhã. A oposição 
quer aprovar a quebra do 
sigilo bancário fiscal e tele-
fônico de, pelo menos, mais 
12 empresas supostamente 
laranjas. Essas firmas re-
ceberam recursos da Delta 
Construções, principalmen-
te em 2009 e 2010. A CPI já 
quebrou o sigilo de outras 
seis empresas apontadas 
como fantasmas, que tam-
bém receberam dinheiro da 
empreiteira.

O deputado Onyx Loren-
zoni (DEM-RS) entra nesta 
terça com notícia crime na 
Procuradoria Geral da Repú-
blica contra o Luiz Antonio 
Pagot, ex-diretor do Depar-
tamento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes 
(Dnit). 

Em depoimento na se-
mana passada à CPI, Pagot 
revelou ter arrecadado entre 
R$ 5,5 milhões e R$ 6,5 mi-
lhões para a campanha pre-
sidencial de Dilma Rousseff. 
Segundo ele, os recursos fo-
ram doações de cerca de 30 
a 40 empresas que tinham 
contrato com o Dnit.

Rio - A disputa entre can-
didaturas próprias do PT e de 
aliados virou um problema 
para o partido e está dificul-
tando a participação direta do 
ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva nas campanhas eleito-
rais pelo país. A visita de Lula 
a Belo Horizonte , em apoio à 
candidatura do petista Ananias 
Patrus, na última sexta-feira, 
causou ciúmes em outros can-
didatos. Apesar da pressão 
para que Lula vá logo a Recife, 
a próxima capital na agenda do 
ex-presidente é Salvador - a vi-
sita deve ocorrer no dia 14.

Em Recife, as pesquisas 
registram a queda do sena-
dor petista Humberto Costa 
e o crescimento do candidato 
do PSB, Geraldo Júlio, apoia-
do pelo governador Eduardo 
Campos, ex-aliado do PT. Em 
Salvador, segundo o PT, o ter-
reno político está menos mi-
nado: o candidato do parti-
do, Nelson Pelegrino, está em 
segundo lugar nas pesquisas, 
atrás do candidato do DEM, o 
deputado ACM Neto. Lula já 
conversou com o governador 
baiano Jaques Wagner (PT) e 
acertou a visita. Outras via-
gens não estão definidas. É 
possível, segundo ele, que o 
ex-presidente viaje menos do 
que o previsto inicialmente.  

Brasília - A ministra da 
Secretaria de Relações Insti-
tucionais, Ideli Salvatti, dei-
xou claro em reunião com os 
líderes da base, ontem, que o 
governo não concorda com 
alterações na Medida Pro-
visória do Código Florestal 
aprovada em comissão espe-
cial que modifica a chamada 
“escadinha”. Esse mecanismo 
estabeleceu que os imóveis 
rurais maiores devem recu-
perar áreas maiores às mar-
gens dos rios, considerando 
o que foi devastado ilegal-
mente.

Na semana passada, a 
comissão mista da MP alterou 
o texto e beneficiou médias 
e grandes propriedades, ao 
diminuir as faixas exigidas 
de recuperação. Ideli afir-
mou que durante a votação 
na comissão especial, ela e a 
ministra do Meio Ambiente, 
Izabella Teixeira, deixaram 
explícita a posição do gover-
no de desacordo com a alte-
ração. 

O líder do governo na 
Câmara, Arlindo Chinaglia 
(PT-SP) afirmou que seguirá 
a linha de recuperar a pro-
posta original do governo, 
manifestada pela presidente 
Dilma, quando ela vetou par-
te do projeto aprovado no 
Congresso e editou uma Me-
dida Provisória sobre o tema. 

Brasília - Os gastos do Go-
verno Federal na área social 
cresceram de R$ 234 bilhões 
para R$ 638,5 bilhões em 16 
anos, um aumento de 172%, 
descontada a inflação do pe-
ríodo, medida pelo Índice de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA). A informação foi divul-
gada ontem pelo Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplicada 
(Ipea), que apresentou estudo 
sobre os desembolsos gover-
namentais entre 1995 e 2010. 
Em termos de Produto Interno 
Bruto (PIB, soma das riquezas 
produzidas no país), o valor 
passou de 11,24% do PIB, em 
1995, a 15,54%, em 2010.

Os gastos sociais incluem 
despesas com Previdência 
Social, saúde, educação, assis-
tência social, trabalho e renda, 
desenvolvimento agrário, ha-
bitação e urbanismo, alimen-
tação e nutrição (incluindo 
merenda escolar), saneamento 
básico e cultura, além de bene-
fícios a servidores públicos. Os 
principais responsáveis pelo 
aumento dos gastos de 1995 
a 2010 foram Previdência, as-
sistência social, educação e ha-
bitação e o urbanismo, sendo 
que nesse último o crescimen-
to dos investimentos se con-
centra a partir de 2008, como 
reflexo de iniciativas como Pro-
grama Minha Casa, Minha Vida 
e o Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC).

Os gastos com a Previ-
dência, tradicionalmente a 
maior consumidora de recur-
sos, saltaram de 4,98% para 
7,38% do PIB em 16 anos. Em 
valores correntes, subiram 
de R$ 103,7 bilhões para R$ 
303,5 bilhões. Segundo o Ipea, 
os recursos destinados à assis-
tência social demonstraram 
uma trajetória de elevação 
contínua, passando de 0,08% 
do PIB para 1,07% de 1995 a 
2010. O ano de 2010 foi o pri-

meiro em que os gastos fede-
rais nessa área ultrapassaram 
a barreira de 1% do Produto 
Interno Bruto. Na avaliação do 
Ipea, programas de transfe-
rência de renda - como o Bolsa 
Família - contribuíram para a 
alta expressiva.

No caso da educação, em 
1995 os investimentos corres-
pondiam a 0,95% do PIB e, há 
dois anos, chegaram a 1,11%. 
Já as despesas com habitação 
e urbanismo no período pas-
saram de 0,11% do Produto 
Interno Bruto para 0,81%.

O diretor de Estudos e 
Políticas Sociais do Ipea, Jorge 
Abrahão, disse que os desta-
ques do resultado são o au-
mento dos investimentos em 
infraestrutura – representados 
pela área de habitação e urba-
nismo – e a recuperação do po-
der de gasto com a educação. 
Ele destacou ainda que “o gas-
to social é fundamental para se 
combater a pobreza e para a 
queda da desigualdade”.

Entre as áreas que não 
foram prioritárias no inves-
timento do Governo Federal 
destacam-se os benefícios a 
servidores públicos - em va-
lores monetários, os gastos 
cresceram de R$ 51,5 bilhões 
para R$ 93,1 bilhões, mas a 
participação no PIB ficou pra-
ticamente estável, passando 
de 2,46% a 2,26%. “O governo 
realmente nã o deu prioridade 
aos gastos com o servidor. Be-
nefícios como auxílio ao plano 
de saúde, creche e transporte 
foram mantidos, mas de for-
ma cristalizada, sem aumento 
real, a inflação foi ‘comendo’”, 
avaliou Jorge Abrahão.

Os gastos com saúde tam-
bém permaneceram estáveis 
em relação ao Produto Inter-
no Bruto: embora tenham su-
bido de R$ 37,3 bilhões a R$ 
68,6 bilhões de 1995 a 2010, 
abocanharam praticamente a 
mesma parcela do PIB: o per-
centual passou de 1,79% a 
1,68% no período. 

Investimentos sociais 
têm aumento de 172%

Britto rebate críticas ao Judiciário

Em 16 ANOS

Disputa entre 
PT e partidos 
aliados trava 
agenda de Lula

O ministro relator Ricardo Lewandowski já decidiu pela condenação de dois ex-dirigentes do banco

Lewandowski conclui hoje 
voto sobre caso Banco Rural

Denise Madueño
Da Agência Estado

Governo rejeita 
mudanças na 
MP do Código 
Florestal



 Roma (AFP) - Três 
agências da ONU lançaram 
ontem, em Roma, na Itália, 
um apelo por uma “ação 
rápida e coordenada em 
escala internacional” para 
impedir que se repita a cri-
se alimentar de 2007/2008, 
causada por um forte au-
mento dos preços.

Em um comunicado 
conjunto, José Graziano da 
Silva, diretor-geral da FAO; 
Kanayo F. Nwanze, presi-
dente do FIDA (Fundo Inter-
nacional para o Desenvolvi-
mento Agrícola); e Ertharin 
Cousin, diretora do Progra-
ma Mundial de Alimentos 
(PMA), pedem que sejam 
“enfrentadas as causas pro-
fundas do aumento dos pre-
ços dos alimentos”.

“A situação que reina 
nos mercados de alimentos, 
caracterizada por uma forte 
alta das cotações do milho, 
do trigo e da soja, suscita 
o temor de que reproduza 
a crise alimentar de 2007-
2008”, afirmam.

“Mas uma intervenção 
rápida e coordenada em 
escala internacional pode 
impedir sua repetição”, con-
sideram os três dirigentes.

Trata-se de “agir sem 
perda de tempo para evi-
tar que o impacto desses 
preços nos leve a uma ca-
tástrofe que afete dezenas 
de milhões de pessoas nos 
próximos meses”, advertem.

Segundo a FAO, o PMA e 
o FIDA, “os elevados preços 
dos alimentos são um sin-
toma, e não a doença. Por 
isso, a comunidade interna-
cional deve adotar medidas 
preventivas para impedir 
os aumentos excessivos, in-
terferindo nas causas pro-
fundas que originam estas 

fortes altas dos preços”, 
afirmam.

Para estas agências da 
ONU, existe um segundo 
problema a longo prazo, re-
lacionado com os elevados 
preços dos alimentos e cen-
trado em “como produzir, 
comercializar e consumir 
alimentos em uma época de 
crescimento demográfico e 
da demanda, e de mudan-
ças climáticas”.

Para enfrentar ambas 
as situações, foram toma-
das medidas em duas dire-
ções que apoiam “investi-
mentos de longo prazo na 
agricultura, em particular 
na agricultura em pequena 
escala”, já que os pequenos 
produtores precisam de 
equipamentos melhores 
para ampliar sua produ-
tividade, para ter acesso 
aos mercados e para redu-
zir sua exposição ao risco, 
assim como de empregos 
e salários dignos para ad-
quirir alimentos e sair da 
pobreza.

Por outro lado, estas 
medidas tentam fazer com 
que “as redes de segurança” 
estejam “em seu lugar para 
ajudar os consumidores e 
produtores de alimentos 
pobres a evitar a fome, a 
perda de ativos e a armadi-
lha da pobreza a curto pra-
zo”. Consideram estas redes 
uma “necessidade imperio-
sa” na “proteção contra o 
vai e vem de preços e das 
crises recorrentes”.

Nesse sentido, as agên-
cias destacaram a vulnera-
bilidade existente quanto ao 
problema dos alimentos, já 
que, “inclusive em um bom 
ano, a produção mundial de 
cereais é apenas suficiente 
para satisfazer a crescente 
demanda de alimentos, ra-
ções e combustível. Isso, em 
um mundo onde há 80 mi-
lhões de bocas para alimen-
tar a cada ano”.

ONU pede ação rápida contra 
crise alimentar internacional 
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A organização começa a se 
preocupar com a forte alta 
de preços dos alimentos

Genebra - Às vésperas de as-
sumir oficialmente seu cargo, o 
novo mediador da ONU e da Liga 
Árabe para o conflito na Síria, o 
argelino Lakhdar Brahimi, disse 
na última segunda-feira, que uma 
solução diplomática para a guerra 
que já fez mais de 25 mil mortos e 
1,5 milhão de refugiados é “qua-
se impossível”. Brahimi foi oficial-
mente recebido ontem pelo se-
cretário-geral das Nações Unidas, 
Ban Ki-moon. 

As declarações foram feitas 
em entrevista à rede BBC depois 
que 114 sírios foram mortos no úl-
timo domingo. Na segunda-feira, 
um ataque contra um imóvel na 
região de Alepo fez pelo menos 
18 mortos. Em Damasco e em De-
raa, a oposição acusa o governo 
de promover a destruição de ca-
sas e comércios em uma “punição 
coletiva” em razão do apoio que 
famílias da região prestaram aos 
rebeldes.

Sucessor do ex-secretário-ge-
ral das Nações Unidas Kofi Annan 
no cargo de mediador, Brahimi foi 
chanceler da Argélia e é um velho 
conhecido do mundo diplomáti-
co. Uma de suas principais vitórias 
foi a negociação do fim da guer-
ra civil no Líbano, em 1989. Como 
uma demonstração de seu envol-
vimento, Brahimi não quer seu es-
critório de mediação em Genebra, 
como fez Annan, mas em Damas-
co - se isso não for possível, ele pe-
diu que ficasse no Cairo. 

Ainda assim, o diplomata ad-
mite que suas chances de conse-
guir a paz são ínfimas. “Estou vin-
do com meus olhos abertos e sem 
ilusões”, disse. “Sei como é difícil, 
como é quase impossível. Não 
posso dizer impossível, mas quase 
impossível.”

Paz na Síria é impossível, diz mediador
CONFLITO ÁRABE

Escalada
Por enquanto, Brahimi reco-

nhece que não identificou nenhu-
ma brecha no “muro de tijolos” 
que impediu Annan de avançar: 
um governo sírio intransigente, 
um Conselho de Segurança da 
ONU paralisado pelas diferenças e 
um movimento rebelde cada vez 
mais forte e violento. 

O novo mediador da ONU in-
dicou que manterá o plano de paz 
de Annan, embora admita que 
poderá ter de adaptá-lo. Brahimi 
também afirmou que mudanças 
políticas terão de ocorrer na Síria 
para que haja um acordo e o fim 
da violência. Ele se recusou a dizer 
se Assad terá de sair. “As mudan-

ças terão de ser substanciais, não 
cosméticas. Uma nova ordem deve 
surgir. Mas não sei quem serão as 
pessoas nessa nova ordem. Isso é 
para os sírios decidirem”, disse.

Em entrevista à rede árabe 
Al-Jazeera, o argelino considerou 
que mudanças são “necessárias, 
indispensáveis e inevitáveis”. No 
entanto, uma vez mais, disse que 
não cabe a ele dizer qual deve ser 
o futuro de Assad. “É cedo para di-
zer quem deve sair.” 

A semana passada foi a mais 
violenta desde que os confrontos 
começaram, em março de 2011. Fo-
ram 1,6 mil mortos em apenas sete 
dias e 5 mil no pior mês de conflito, 
segundo estimativas da oposição. 

Lakhdar Brahimi, ao lado de Ban Ki-moon, substitui Kofi Annan no cargo de mediador

FOTO: Divulgação

As Forças Armadas Re-
volucionárias da Colômbia 
(Farc) confirmaram ontem, 
em Havana, o início das 
negociações de paz com o 
governo de Juan Manuel 
Santos, por meio uma men-
sagem gravada de seu líder 
Timo León Jiménez (Timo-
chenko).

A mensagem anuncia “o 
encerramento das conver-
sas exploratórias e o início 
das negociações como par-
te do árduo, mas necessá-
rio caminho da construção 
da paz, estável e duradoura 
para a Colômbia”, disse o 
Comandante Mauricio Ja-
ramillo, ao lado de outras 
cinco pessoas, no Palácio de 
Convenções de Havana.

A delegação das Farc no 
encontro exploratório, inte-
grada por Jaramillo, Andrés 
Paris, Ernest Aguilar, San-
dra Ramírez e Marcos León, 
marcou uma entrevista cole-
tiva à imprensa para quinta-
feira às 10h locais (11h de 

Brasília) no mesmo local, 
sem dar maiores detalhes.

O breve contato com a 
imprensa ocorreu uma hora 
depois de, em Bogotá, o pre-
sidente Santos ter anuncia-
do o início das negociações 
para a segunda quinzena 
de outubro, em Oslo, para 
tenta pôr fim a um conflito 
armado que dura 48 anos, 
o mais prolongado e o único 
que ainda se desenvolve na 
região.

As conversações, du-
rante as quais não serão in-
terrompidas as operações 
militares nem a atividade 
guerrilheira, “começarão 
em Oslo na primeira quinze-
na de outubro” para serem 
transferidas depois para 
Havana, disse Santos em um 
discurso à nação.

As Farc, fundadas em 
1964 e que contam atual-
mente com cerca de 9,2 mil 
guerrilheiros, são a guerri-
lha mais antiga da América 
Latina.

Farc confirmam início
sobre processo de paz

COLÔMBIA

O partido do presiden-
te Barack Obama prome-
teu manter o rumo de suas 
políticas em um eventual 
segundo mandato, com ini-
ciativas que vão do apoio à 
cooperação no combate às 
drogas com a América Lati-
na, passando pelo impulso 
por mais liberdade em Cuba 
e na Venezuela, à luta por 
uma reforma migratória nos 
Estados Unidos. 

O plano de governo que 
o Partido Democrata deve 
aprovar hoje, quando iniciar 
sua convenção em Charlotte, 
Carolina do Norte (sudeste), 
mantém o que têm sido as 
grandes linhas políticas do 
governo Obama, que se con-
trapõem às propostas repu-
blicanas para as eleições de 6 
de novembro. 

Em relação à América 
Latina, o documento destaca 
a luta contra o crime organi-
zado e o impulso ao comércio. 
“Na América, aprofundamos 
nossos elos econômicos e de 

segurança com os países da 
região, do Canadá e México, 
a Brasil, Chile e El Salvador”, 
indica o plano de governo. 
Os últimos três países foram 
visitados por Obama por um 
giro à região em 2011.

Os Estados Unidos au-
mentaram sua cooperação 
com o México, Colômbia, 
com os países da América 
Central e do Caribe na luta 
contra o narcotráfico, e “con-
tinuaremos apoiando as for-
ças de segurança da região, 
a segurança fronteiriça e as 
polícias com equipamentos, 
treinamento e tecnologia”, 
assinala o texto. Os demo-
cratas reconheceram que a 
região possui “democracias 
vibrantes”, apesar de conti-
nuar apresentando desigual-
dades econômicas.

“Promoveremos mais 
liberdade em Cuba e na Ve-
nezuela até que todos seus 
cidadãos desfrutem dos di-
reitos universais de que me-
recem”, afirma o plano. 

Programa de Obama 
mantém ações para a AL

CAMPANHA PRESIDENCIAL

O primeiro-ministro 
escocês, Alex Salmond, 
confirmou ontem que 
no atual mandato parla-
mentar será regularizado 
o plebiscito de indepen-
dência da Escócia, previs-
to para ocorrer em 2014.

Em discurso no Par-
lamento autônomo de 
Holyrood, Salmond dis-
se também que durante 
essa legislatura será ana-
lisado o projeto de lei 
que legaliza o casamento 
homossexual.

O projeto de lei do 
referendo, que deverá 
ser aprovado até novem-
bro de 2013, definirá as 
bases para a realização 
da consulta popular, em 
uma data específica e 
com supervisão de uma 
comissão eleitoral.

A convocação do ple-

biscito sobre a indepen-
dência continua sendo 
objeto de negociações 
entre o governo de Edim-
burgo e o de Londres, 
que deseja acelerar a vo-
tação e impor restrições 
ao processo.

Na Escócia, existem 
grupos a favor e contra 
a independência, lidera-
dos respectivamente por 
Salmond, líder do Partido 
Nacionalista Escocês (com 
maioria absoluta), e pelo 
ex-ministro trabalhista 
Alastair Darling.

Sobre a lei que lega-
liza o casamento gay, que 
não obrigará os templos 
religiosos a celebrarem as 
uniões, o líder escocês dis-
se que dará liberdade de 
voto para os parlamenta-
res, por isso não é certo 
de que ela seja aprovada. 

Escócia vai realizar
plebiscito em 2014

PELA INDEPENDÊNCIA
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Rodada decisiva hoje
pela Segunda Divisão 
do Paraibano de 2012

olimpíadas escolares

Atletas nas modalidades
individuais começam a
competir na sexta-feira

Paraibanos embarcam hoje
As Olimpíadas Escola-

res Brasileiras, na catego-
ria 12 a 14 anos, começam 
amanhã na cidade de Poços 
de Caldas, em Minas Gerais. 
A competição é a principal 
do país em nível escolar e 
agrega os melhores jovens 
atletas de todo o Brasil que 
têm potencial para seguir na 
carreira esportiva. A catego-
ria de 12 a 14 anos é justa-
mente aquela em que o atleta 
começa a se direcionar para 
uma preparação mais especí-
fica, portanto é fundamental 
competições desse nível para 
um país que almeja ser uma 
potência olímpica. Vários jo-
vens paraibanos chegam hoje 
à cidade mineira para partici-
par das Olimpíadas Escolares 
Brasileiras.

O primeiro grupo de 
atletas das modalidades in-
dividuais viaja à 1h48 da ma-
nhã de hoje com componen-
tes do badminton, atletismo, 
ciclismo, Ginástica Ritmica, 
judô, natação  e luta olímpica 
com retorno previsto para o 
dia 10. O segundo grupo de 
hoje com tênis de mesa e xa-
drez embarca às 15 horas. Os 
dois voos saem do Aeroporto 
Castro Pinto.

Na próxima sexta-feira 
serão iniciadas as disputas 
das modalidades individuais 
e os atletas do Estado desses 
esportes chegam nesta tarde 
para se habituarem à cidade 
e às instalações esportivas 
de Poços de Caldas. O resto 
dos atletas paraibanos, que 
disputam modalidades cole-
tivas, chega no dia 10, já que 
as competições para eles só 
iniciam no dia 11. 

A delegação paraibana 
ainda vai contar com os di-
rigentes Ricardo Ambrósio, 
Sandra de Lourdes e Josimar 
Parisi, além do fisioterapeuta 
Massilon Moreira e o jornalis-
ta Pessoa Júnior. Todos ficarão 
no hotel Vilage Inn. As estadias 
e as passagens de avião de to-
dos os membros da equipe da 

Paraíba serão bancadas pelo 
Governo do Estado através da 
Secretaria de Esporte, Juven-
tude e Lazer (Sejel).

Para o secretário da 
pasta, José Marco, é uma 
oportunidade única poder 
representar sua terra em um 
campeonato desse calibre. “É 
um privilégio cada um desses 
atletas representarem a Pa-
raíba em uma competição do 
porte das Olimpíadas Esco-
lares Brasileiras. Queremos 
mostrar que, além de estimu-
lar a prática de atividades fí-
sicas, o esporte tem a missão 
de educar e com base nisso, 
eles estarão bem entregues à 
nossa equipe quando estive-
rem longe de casa”, assegu-
rou o secretário.

As modalidades indivi-
duais são atletismo, badmin-
ton, ciclismo, judô, luta olím-
pica, natação, tênis de mesa e 
xadrez nos gêneros feminino 
e masculino, além da Ginásti-
ca Rítmica somente no gêne-
ro feminino. As Coletivas são 
basquetebol, futsal, handebol 
e voleibol nos gêneros femi-
nino e masculino. A Paraíba 
terá representantes em rigo-
rosamente todas as modali-
dades.

O grupo de atletas das 
modalidades coletivas só em-
barca no dia 10, às 15 horas, 
com  integrantes do basquete 
masculino, futsal masculino e 
feminino e o handebol mas-
culino, com o segundo gru-
po indo mais cedo, às 1h48, 
levando atletas do handebol 
feminino e voleibol mascu-
lino e feminino, sendo que 
os retornos dependerão da 
classificação das equipes nas 
Olimpíadas Escolares. Todos 
os atletas ficarão hospedados 
no Hotel Vilage Inn, em Poço 
de Caldas e o telefone para 
contato é o (11) 2766-1616.

A cerimônia de abertu-
ra das Olimpíadas Escolares 
2012 acontece amanhã. No dia 
seguinte, começam as compe-
tições das nove modalidades 
individuais: atletismo, badmin-
ton, ciclismo, ginástica rítmica, 
judô, lutas, natação, tênis de 
mesa e xadrez. No dia 11 acon-
tecem as disputas dos quatro 
esportes coletivos: basquete, 
futsal, handebol e vôlei.

Pedro Alves
Especial para A União

Ao todo, a delega-
ção paraibana contará 
com 165 membros, entre 
atletas, dirigentes e trei-
nadores. Serão 139 jovens 
representantes do Estado 
nas mais diversas compe-
tições, seis diretores e 20 
técnicos que comandam 
e incentivam todos os dias 
esses jovens ao esporte.

Na última edição 
das Olimpíadas Escolares 
Brasileiras, que aconte-
ceu em João Pessoa, a 
Paraíba alcançou oito 
medalhas no total. O 
judô foi responsável por 
três: um ouro uma pra-
ta e um bronze. O ou-
tro ouro foi do voleibol 
masculino. O ciclismo 
alcançou um bronze, o 
basquete feminino uma 
prata e o futsal das me-
ninas fechou o quadro 
de medalhas do Estado 

Delegação em Poço de Caldas conta com 139 atletas

A cidade mineira de Poços de Cal-
das receberá, até o próximo dia 15, um 
recorde de 4.493 participantes, entre 
atletas e técnicos, de 1.253 escolas, 
exatamente 100 a mais do que no ano 
passado. Poços de Caldas 2012 marca 
também a estreia de lutas associadas 
no programa de competições, que 
agora reúne 13 modalidades (atle-
tismo, badminton, ciclismo, ginástica 
rítmica, judô, lutas, natação, tênis de 
mesa, xadrez, basquete, futsal, hande-
bol e vôlei).

"Em 2010 e 2011, as Olimpíadas 
Escolares tiveram algo em torno de 40 
mil escolas participando das seletivas 
estaduais e o fato de termos 100 esco-
las a mais no evento nacional significa 
que mais instituições de ensino entra-
ram na base. Nosso grande desafio é 
atingir um número maior de escolas 
nos próximos anos. O futuro do es-
porte brasileiro passa pelas escolas", 
afirmou o diretor geral das Olimpía-
das Escolares, Edgar Hubner.

Maior evento de esporte estu-

dantil do país, as Olimpíadas Escola-
res revelaram 17 atletas para o Time 
Brasil nos Jogos Olímpicos Londres 
2012. O evento, organizado pelo Co-
mitê Olímpico Brasileiro (COB) e cor-
realizado pelo Ministério do Esporte 
desde 2005, foi o responsável pelo 
surgimento de medalhistas olímpi-
cas como as judocas Sarah Menezes 
e Mayra Aguiar, das finalistas olímpi-
cas Rosângela Santos e Ana Claudia 
Lemos, do atletismo, e do semifina-
lista Leonardo de Deus, da natação. 
Além destes, atletas de handebol, 
futebol feminino e basquete deram 
seus primeiros passos esportivos nas 
Olimpíadas Escolares.

Além das competições, os jovens 
atletas terão à sua disposição uma am-
pla gama de eventos paralelos às com-
petições. O programa socioeducativo 
e cultural abrange diversas atividades 
extras com o intuito de aproximar os 
jovens de todo o país aos Valores Olím-
picos e ao exemplo positivo da prática 
esportiva.

Medalhista olímpica foi revelada nesta competição

com mais outra. 
Para o campeonato 

deste ano, os dirigentes 
da Sejel espera um de-
sempenho melhor do que 
o do ano anterior. Segun-
do o chefe de delegação, 
José Hugo, a estrutura 
para os paraibanos foi fei-
ta com muito rigor para 
os atletas se sentirem bem 

longe de casa e poderem 
buscar bons resultados.

“Está tudo pronto 
para os atletas chega-
rem aqui. Ano passado 
a Paraíba conseguiu oito 
medalhas nas Olimpíadas 
Escolares e agora a gente 
torce para esse número 
aumentar. Hoje chegam 
os atletas das modalida-

des individuais que já es-
treiam amanhã na compe-
tição”, frisou.

Os 139 jovens que com-
põem a equipe paraibana 
em Poços de Caldas são 
de oito cidades diferentes 
da Paraíba. A maioria é de 
João Pessoa, são 103 ao 
todo. A segunda cidade a 
ter mais representantes é 
Itaporanga, no Sertão pa-
raibano, que terá 12 jovens. 
Campina Grande será re-
presentada por 10. Patos 
tem 5, Conde tem 3, Bayeux 
3, Mãe D’Água 2, Guarabira 
1 atleta.

Serão atletas de 42 es-
colas, distribuídas nesses 
municípios. Metade dessas 
escolas são colégios par-
ticulares, enquanto nove 
são da rede de ensino es-
tadual, onze da municipal 
e apenas uma instituição 
federal.

Prova de atletismo das Olimpíadas Escolares do ano passado

Voleibol masculino da Paraíba será representado pelo Colégio Motiva nas Olimpíadas Escolares que começam amanhã em Poços de Caldas

A judoca Sarah Menezes conquistou o ouro para o Brasil depois de disputar as Olimpíadas Escolares de 2011
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Brasil conquista o bi na bocha
após vencer República Tcheca
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AMADOR

Dirceu Pinto e Eliseu dos 
Santos confirmam o
favoritismo em Londres

O Campeonato Paraibano de Futebol Feminino 
de 2012 está com suas inscrições abertas e os 
interessados devem comparecer ao Departamen-
to Técnico de Futebol e protocolar ofício con-
firmando participação na competição. A reunião 
para definição da disputa que seria realizada no 
próximo dia 10 foi adiada para o dia 12, na sede 
da FPF, a partir das 16h30. O ofício endereçado 
à entidade deve vir assinado pelo presidente do 
clube. O campeão estadual terá vaga garantida na 
Copa do Brasil de 2013.

Futebol feminino

Hulk, o homem da vez
Cada jogador tem seu momento de glória. Com 

raras exceções, isto não ocorre. Em se tratando de 
paraibanos podemos enumerar aqueles que atingiram 
o ápice, o ponto mais alto do sucesso: Marcelinho 
Paraíba, o tetracampeão Mazinho, Fábio Bilica, Júnior 
(ex-Flamengo), Esquerdinha (ex-Porto), Bobô, Ricar-
dinho, e tantos outros, mas, o momento agora é de 
Hulk, ex-atacante do Porto, de Portugal, revelado 
por “Luizinho Bola Cheia”, de Campina Grande, porém, 
destacado no Vitória, da Bahia.

Pois é..., depois de sua participação nos Jogos 
Olímpicos de Londres 2012, quando ganhou a medalha 
de prata com a Seleção Brasileira de Futebol, Hulk 
entrou para a história do futebol português como 
sendo o jogador mais caro de uma transferência 
internacional. Cerca de R$ 153 milhões a transação 
feita entre o Porto e a equipe do Zenit, da Rússia.

“Foi bom para o Porto, vai ser bom para mim. 
Acho que foi uma negociação bem conversada e bem 
feita. Tanto para mim, quanto para o Porto e para o 
Zenit”, confessou o atacante de 26 anos que, antes 
de disputar o Campeonato Russo e a Liga dos Cam-
peões da Europa com a camisa 29 do Zenit, defende 
a Seleção Brasileira em dois amistosos.

Figura recorrente nas convocações de Mano 
Menezes, Hulk se apresentou na última segunda-fei-
ra, no Centro de Formação de Atletas de Cotia, para 
amistosos contra a África do Sul e a China nas pró-
ximas sexta e segunda-feira. Pela Seleção Brasileira, 
o atacante tem 13 partidas realizadas e três gols 
marcados. “Não tinha nenhum motivo para sair. Até 
porque não havia contato direto com o Porto para 
questionar a saída ou não. Tinha mais quatro anos de 
contrato”, afirmou o atleta.

A equipe feminina de futsal 
da Servicar está imbatível no 
Campeonato Paraibano de 
2012. Ainda não sabe o que 
é derrota. Ganhou todos os 
seus oito jogos disputados. 
O time é forte candidato ao 
título estadual deste ano.

Servicar

Nem sempre quem vence é o melhor, mas, são coisas 
do futebol. No próximo sábado, terá decisão no Estádio 
Juracizão, em Mandacaru, do Campeonato Paraibano de 
Futebol Juvenil 2012. Avaí, do Valentina Figueiredo e Bo-
tafogo, do Cristo Redentor, estarão disputando o título. 
Deixaram para trás, nas semifinais, o Femar, do Funcio-
nários II e o Kashima, do Cristo Redentor. A grande final 
promete empolgar os torcedores.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

Como flamenguista, não 
aprovei o retorno de Adria-
no, mas, aceitaram ele e o 
mesmo já aprontou. Faltou 
ao treino da segunda-feira, 
foi visto numa favela e 
ainda se envolveu em um 
acidente. É um caso perdido.

Ele, de novo!

Decisão

Com vitória por 3 sets 
a 0, seleção masculina 
avança na terceira posição 
do Grupo B e agora vai en-
frentar a Rússia que derro-
tou Marrocos por 3 a 0.

Depois de duas derrotas, 
a Seleção Brasileira masculi-
na de vôlei sentado voltou a 
vencer e garantiu uma vaga 
nas quartas de final das Pa-
ralimpíadas de Londres. 
Com uma vitória por 3 sets 
a 0 sobre a China, parciais de 
25/17, 25/23 e 25/20, o Bra-
sil se classificou na terceira 
posição do Grupo B.

O destaque do jogo foi An-
derson Silva, com 16 pontos. 
Giovani Freitas e Giba fizeram 
mais 12 pontos cada. Pelo lado 
chinês Zhongmin Zhang mar-
cou 16 pontos.

A seleção masculina 
volta a jogar hoje, às 7h (de 

 A Seleção Brasileira de 
Futebol de 5 provou, na ma-
nhã de ontem, porque é o 
grande nome no esporte pa-
ralímpico. Ao bater a China, 
campeã asiática e vice nos 
Jogos de Pequim, por 1 a 0, 
o time nacional encerrou a 
primeira fase na liderança do 
Grupo B com sete pontos e 
garantiu sua classificação às 
semifinais em Londres.

Medalha de ouro nas Pa-
ralimpíadas de 2004 e 2008 
(Marquinhos, Bill e o goleiro 
Fábio participaram das duas 
conquistas), o Brasil segue fir-
me em busca do tricampeona-
to, restando agora apenas dois 

obstáculos para alcançar seu 
objetivo. Nos duelos anteriores, 
empate por 0 a 0 com a França 
na estreia e goleada por 4 a 0 
sobre a Turquia.

Comandada por Jefinho, 
a seleção começou mandan-
do na partida, e em quatro 
minutos já havia arrematado 
três vezes contra a meta chi-
nesa, todas com o número 7 
brasileiro.

Já com Ricardinho em 
quadra a partida dos 10 mi-
nutos, o Brasil seguiu com o 
controle. Melhor do mundo 
em 2006, o jogador enfileirou 
a marcação contrária aos 13 
e só não fez um golaço por-

que a finalização foi desvia-
da para fora. Aos 16, Cássio 
bateu rasteiro e o goleiro Xu 
fez grande defesa. Quatro 
minutos depois, mais uma 
vez Ricardinho levou pânico 
à defesa oriental, chutando 
com muito perigo.

Mantendo o rodízio, o 
técnico Ramon de Souza pro-
moveu, aos 20 minutos, o 
retorno de Jefinho em lugar 
de Ricardinho. E a mudança 
surtiu efeito imediato. No mi-
nuto seguinte, o melhor joga-
dor do mundo em 2010 bateu 
cruzado e venceu o bom go-
leiro chinês, fazendo 1 a 0.

A segunda etapa come-

çou com o mesmo panorama 
da anterior, porém com Ricar-
dinho novamente no quadro. 
Antes mesmo de completar o 
primeiro minuto, por muito 
pouco Cássio não ampliou a 
vantagem para o Brasil. A res-
posta chinesa veio aos cinco, 
com bom arremate de Zhoubin 
Wuang, o mais hábil da equipe.

Jefinho retornou aos oito 
e aos 12 obrigou Xu a mais 
uma boa defesa. Faltando 
cinco minutos para o fim, no 
entanto, Ricardinho retornou 
novamente em lugar do com-
panheiro para segurar a bola 
e ajudar a garantir a vitória 
para o Brasil.

 Desta vez, a torcida es-
tava a favor dos brasileiros. 
Após superarem a Grã-Bre-
tanha - que depois perderia 
o bronze - nas semifinais da 
bocha BC4, nos Jogos Para-
límpicos de Londres, Dirceu 
Pinto e Eliseu dos Santos 
eram, além de favoritos ao 
título, apoiados pelos gritos 
vindos das arquibancadas. 
Os dois não decepcionaram. 

Na disputa de pares 
mistos da classe BC4, a du-
pla verde-amarela venceu a 
parceria da República Tche-
ca na final por 5 a 3. Para os 
atletas, comemoração intensa 
pelo bicampeonato da prova, 
pela defesa invicta do título 
conquistado nos Jogos de Pe-
quim, em 2008. Para o Brasil, 
foi a oitava medalha de ouro 
na capital britânica.

O terceiro lugar no pódio 
na categoria será ocupado 
pelos canadenses Marco Dis-
paltro e Josh Vander Vies, que 
venceram a dupla da casa por 
8 a 2 na disputa pelo bronze. 

Campanha invicta
Dirceu e Eliseu vence-

ram os cinco confrontos das 
Paralimpíadas. Na estreia, 
bateram a parceria de Portu-
gal por 10 a 0. No mesmo dia, 
contra Hong Kong, marcaram 
7 a 4. No último duelo da fase 
classificatória, na segunda-
feira, fizeram 9 a 0 sobre a 
República Tcheca. 

Nas semifinais, a dupla 
brasileira precisou encarar, 
além de Peter e Stephen Mc-

Guire, a torcida britânica. 
Ignorando os gritos vindos 
da arquibancada em apoio 
aos donos da casa, Dirceu e 
Eliseu venceram por 3 a 2 e 
avançaram à final, garantin-
do no mínino a prata para o 
Brasil.

Ontem, no segundo en-
contro com os tchecos Ra-
dek Prochazka e Leos Laci-
na, os brasileiros seguiram 

soberanos. Abriram 5 a 0 e 
só viram os rivais desconta-
rem dois pontos na terceira 
parcial. 

Os europeus ainda mar-
cariam mais um ponto, mas 
tarde demais para reverter o 
panorama. Por 5 a 3, Dirceu e 
Eliseu conquistaram mais um 
ouro para suas coleções pes-
soais, o oitavo da delegação 
verde-amarela em Londres.

Os atletas campeões Eliseu dos Santos e Dirceu Pinto na disputa de pares mistos na bocha BC4

Vôlei sentado do Brasil derrota a
China e está nas quartas de final

Brasília). O adversário das 
quartas de final será a Rús-
sia, medalhista de bronze em 
Pequim 2008, que derrotou 
o Marrocos por 3 sets a 0 
(25/13, 25/8 e 25/11) ontem.

Basquete
Lanterna do Grupo A na 

fase classificatória, a Seleção 
Brasileira Feminina de Basque-
te em cadeira de rodas venceu 
pela primeira vez nas Paralim-

píadas de Londres. Na disputa 
pelo nono lugar, a equipe ver-
de-amarela superou a França 
por 59 a 35. O maior destaque 
da partida foi Lia, com um du-
plo-duplo impressionante: 45 
pontos e 10 rebotes. Débora 
Cristina, com oito pontos e 
13 assistências, também teve 
boa atuação. O Brasil esteve 
na frente em todos os quatro 
quartos. No primeiro, abriu 
sete pontos de vantagem so-
bre a França (17 a 10) e, no 
segundo, ampliou ainda mais 
a distância (14 a 4 na parcial). 

Na volta do intervalo, a 
seleção europeia melhorou a 
pontaria no ataque, mas seguiu 
pecando na defesa (15 a 8). No 
último período, ambos os times 
marcaram 13 pontos, manten-
do a margem construída pelo 
grupo verde-amarelo no princí-
pio: 59 a 35.

Futebol de Cinco segue a caminho
de mais um título Paralímpico

Lance do jogo em que o Brasil de Giba e Anderson venceu a China

FOTOS: CPB/Divulgação



Rodada decisiva pela 2a Divisão
João pessoa e caJazeiras
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Atlético, Desportiva e
Cruzeiro brigam pelas
vagas para o acesso

O Campeonato Paraiba-
no da Segunda Divisão/2012, 
que teve início no dia 1º de 
julho, com a participação de 
sete equipes – Cruzeiro de 
Itaporanga, Atlético de Ca-
jazeiras, Desportiva Guara-
bira, Miramar de Cabedelo, 
Santa Cruz de Santa Rita, 
Sport Club Campina Grande 
e Desportiva Picuiense - está 
chegando ao final, com três 
clubes na briga pelas duas 
vagas na Divisão de Elite do 
Estadual/2013. 

Atlético de Cajazeiras, 
Cruzeiro de Itaporanga e 
Desportiva Guarabira, estão 
no páreo e participam da pe-
núltima rodada do quadran-
gular final – a última será no 
domingo (9) - que acontece 
hoje, a partir das 20h, com a 
realização de dois jogos. No 
Estádio Leonardo Vinagre da 
Silveira, na Graça, em Cruz 
das Armas, atuam Miramar de 
Cabedelo e Desportiva Guara-
bira, enquanto no Perpetão, o 
clássico sertanejo, envolvendo 
Atlético de Cajazeiras e Cruzei-
ro de Itaporanga. 

Na partida da Capital o in-
teresse maior é da Desportiva 
Guarabira, que está na terceira 
colocação, com sete pontos ga-
nhos, e tem a obrigação de ven-
cer para sonhar com uma das 
vagas. A um ponto do Cruzeiro, 
que se encontra na vice, com 
7 pontos, o time brejeiro pode 
contar com Formiga (meia) e 

Claudinho (atacante), que de-
vem ser liberados pelo Depar-
tamento Médico. A intenção 
do treinador do Espantalho do 
Brejo, Geraldo Cirino, é manter 
a base que derrotou o Cruzeiro 
(1 a 0), no último sábado, no 
Estádio Sílvio Porto. 

Apesar das dificuldades 
e o pequeno grupo que tem 
à disposição o comandante 
guarabirense aposta em ob-
ter mais três pontos e deci-
dir a sorte na última rodada, 
diante do Atlético, no próxi-
mo domingo, em seus domí-
nios. “Temos que ganhar os 
jogos que faltam e torcer por 
outros resultados. Mesmo 
com as dificuldades, estamos 
confiantes em chegar lá e co-
locar a Desportiva no Esta-
dual do próximo ano”, frisou. 
Sem vencer no quadrangular 
o MIramar de Cabedelo vai 
apenas cumprir os dois jogos 
que restam para o término da 
disputa. 

O treinador Washington 
Lobo utilizará o grupo que 
vem atuando, com o aprovei-
tamento de atletas da base, já 
que oito jogadores deixaram 
o Tubarão do Porto. “Ire-
mos colocar o que temos em 
mãos, afinal, o Miramar conta 
com um grupo pequeno para 
cumprir tabela”, disse. O ár-
bitro será Eder Caxias, auxi-
liado por Linaldo Baracho e 
Joseilton Cordeiro. 

Final antecipada
Já no Alto Sertão parai-

bano, Atlético de Cajazeiras 
e Cruzeiro de Itaporanga, fa-
zem o clássico sertanejo, no 
Estádio Perpetão, onde pode-

A falta de gols nos últi-
mos jogos tem preocupado 
o treinador do Sousa, Suélio 
Lacerda, que terá a obrigação 
de vencer o Baraúnas-RN, no 
próximo domingo, às 16h, 
no Estádio Leonardo Manoel 
Nogueira, o Nogueirão, em 
Mossoró-RN, no jogo de volta 
das oitavas de final do Brasi-
leiro da Série D. 

O Dinossauro não mar-
ca a três partidas, diante do 
Itabaiana-SE e Feirense-BA 
(0 a 0), pela fase classifica-
tória e perdeu para o Baraú-
nas-RN (1 a 0), no primeiro 
jogo do mata mata. A última 
vez que o alviverde balançou 
as redes foi na vitória (2 a 1), 
contra o Vitória da Conquis-
ta-BA, no Marizão, no dia 5 
de agosto, na 7ª rodada da 
primeira fase do grupo A4 
da Série D. Para permanecer 
na disputa o Sousa terá que 
ganhar por uma diferença de 
dois gols, ou vencer por 1 a 0 
para decidir nos pênaltis. 

Uma tarefa indigesta 
para o ex-treinador do Bo-
tafogo, que não tem muita 
opção para atingir o objetivo. 
Com a desistência do atacan-
te Cleiton Cearense, que se 
recupera de um problema no 
joelho esquerdo, as esperan-
ças de gols ficam por conta 
de Vitinho, que marcou ape-
nas dois gols na competição 
nacional, além de Nilsinho 
e Lima. “Com a contusão de 
Cleiton, tivemos dificuldades 
de contratar mais outro re-
forço, restando apenas o que 
tinha no grupo. 

Temos a obrigação de 
fazer o que não fizemos nos 
últimos jogos, afinal, os gols 
serão importantes para ob-

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

No jogo disputado em Guarabira, a Desportiva levou a melhor e venceu por 3 a 1. Hoje precisa de outra vitória para seguir sonhando

rá ser definido o campeão da 
Segundona por antecipação. 
A motivação fica por conta 
do time da casa, que lidera 
isoladamente o quadrangu-
lar, com 10 pontos ganhos, 
e caso derrote o rival, ficará 
com o título e uma das vagas 
para o Estadual de 2013. A 
matemática é favorável ao 
representante da terra do 
Padre Rolim, que vencendo, 
passará para 13 pontos, não 
sendo alcançado pelos outros 
dois concorrentes (Cruzeiro 
e Desportiva Guarabira, que 
somam 7 e 6 pontos, respec-
tivamente). 

Se conseguir a vitória o 
Atlético vai a Guarabira, no 
próximo domingo, para cum-
prir tabela, contra a Despor-
tiva Guarabira, no Estádio 
Silvio Porto, na última ro-
dada do quadrangular. Com 
perspectiva de casa cheia 
– já venderam mais de dois 
mil ingressos – o treinador 
atleticano, Jorge Pinheiro, 
contará com a força máxima 
para encarar o rival. Apesar 
de atuar em seus domínios o 
comandante sertanejo sabe 
que não terá moleza contra 
o rival. “Conhecemos o po-
tencial do Cruzeiro, mas es-

tamos confiantes em buscar 
a vitória para sacramentar o 
título por antecipação. Quero 
o torcedor presente para nos 
incentivar e quem sabe, fazer 
a festa na volta do time ao Pa-
raibano de 2013”, comentou. 

Na busca da reabilita-
ção e deixar a decisão para 
a última rodada o treinador 
cruzeirense, Aldo França, vai 
mexer no time para vencer o 
duelo. Sem poder contar com 
os zagueiros Rogério e Paiva 
(cumprirão suspensões au-
tomáticas), além do também 
zagueiro Messinho (vetado 
pelo Departamento Médico), 

o baiano colocará Jonatha e 
Luís Carlos, para formar a 
zaga do time do Vale do Pian-
có. O objetivo é somar mais 
três pontos e torcer por um 
tropeço da Desportiva, con-
tra o Miramar, para conquistar 
uma das vagas no Campeona-
to Paraibano do próximo ano. 
“Vamos tentar vencer o clás-
sico e torcer que a Desportiva 
perca ou empate na capital pa-
raibana. Ainda estamos na bri-
ga pelo título da Segundona”, 
observou Aldo. Renan Roberto 
apita o jogo, com bandeirinhas 
de Glizeildo Souza e Kildenn 
Tadeu. 

Villar começa a
montar equipe
para o jogo
contra o Icasa

No primeiro coletivo 
da semana, marcado para 
hoje à tarde, no Estádio 
Presidente Vargas, o treina-
dor Marcelo Vilar, começa a 
montar o time para encarar 
no domingo (9), o Icasa-CE, 
às 16h, o Estádio Amigão, 
pela 11ª rodada do grupo A 
da Série C do Campeonato 
Brasileiro. 

Se não fosse as ausências 
dos meias, Júlio César e Júlio 
Zabotto, que cumprirão sus-
pensões automáticas, a meta 
seria manter a equipe que go-
leou o Salgueiro-PE (4 a 0), no 
último domingo, em seus do-
mínios. Mais uma vez o grupo 
será mexido, com as possíveis 
entradas de Wagner Rosa (vo-
lante) e Rodrigo Pardal (ata-
cante), que atuaria mais na 
frente, com Nei Mineiro e Vavá. 

O restante do time será 
mantido para buscar o en-
trosamento, um dos maio-
res problemas que o Galo da 
Borborema vem enfrentando 
na competição. De acordo 
com o comandante trezeano 
as alterações em cada roda-
da dificultam o trabalho da 
comissão técnica, que deseja 
colocar em prática um es-
quema, mas é impedido pe-
las contusões e suspensões 
que ocorrem no decorrer dos 
jogos. “Infelizmente ficamos 
sem tempo para passar ao 
grupo o que queremos colo-
car em prática. Vamos obser-
var as opções para não mu-
dar o bom desempenho que 
tivemos na partida anterior”, 
frisou o técnico galista. 

Ataque ainda é a maior preocupação no Sousa

ter a classificação na outra 
fase”, comentou.   

Campinense 
O treinador do Campi-

nense, Freitas Nascimento, 
pode utilizar o esquema 3-6-
1, na partida de volta, contra 
o Centro Sportivo Alagoano 
(CSA-AL), no próximo do-
mingo, às 17h, no Estádio 
Rei Pelé, em Maceió-AL, nas 
oitavas de final da Séria D 
do Brasileiro. Após vencer 
(2 a 1) o time alagoano, no 
último sábado, no Estádio 
Amigão, a Raposa conseguiu 
a vantagem de jogar pelo em-
pate para conquistar a vaga 

na outra fase da disputa. O 
comandante raposeiro dese-
ja pregar o mesmo “veneno” 
que o adversário fez no pri-
meiro compromisso do mata 
mata, quando não deixou o 
time jogar. 

O objetivo é fazer uma 
forte marcação no meio de 
campo, com a utilização de 
três zagueiros na defesa e 
apenas um atacante na fren-
te. Uma opção que deve ser 
observada no coletivo de 
hoje, no Estádio Renatão, 
quando Freitas começará a 
montar a equipe que decidi-
rá a sorte em solo alagoano. 
Ele frisou que mesmo atuan-

do desta forma a equipe não 
será defensiva, mas preventi-
va e buscará jogar nos contra
-ataques, principalmente nos 
espaços vazios. “Uma forma 
de atuar contra um adver-
sário que buscará a vitória a 
todo custo. Temos que usar a 
inteligência para derrotar um 
concorrente que atuará em 
seus domínios”, avaliou. 

   Ele aguarda a liberação 
do meia Adriano Felício pelo 
Departamento Médico – o joga-
dor se recupera de estiramento 
na coxa esquerda – para contar 
com a força máxima à dispo-
sição no desafio em Alagoas. 
As opções para substituir o 

camisa 10, ficam por conta de 
Nino Paraíba, Talisson e Isaías, 
que daria uma maior proteção 
ao setor de meio de campo. 
O ex-botafoguense entrou no 
decorrer da partida contra o 
CSA/AL, dando mais proteção 
ao meio de campo, ao lado de 
Charles Wagner. Outro que está 
à disposição da comissão téc-
nica é Potita, que retornou de 
Minas Gerais, onde foi ao veló-
rio do pai, que faleceu na última 
sexta-feira. 

O baixinho pode fazer 
companhia a Warley, au-
tor do primeiro gol rubro
-negro, na vitória contra o 
CSA/AL (2 a 1). 

Campinense volta a jogar contra o CSA no próximo domingo em Maceió numa partida que vale a permanência na disputa da Série D
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NACIONAL
& Mundo

Oito jogos hoje pela Série A
CAMPEONATO BRASILEIRO

A 22ª rodada da Série 
A do Campeonato Brasileiro 
tem início hoje com jogos 
que prometem “incendiar” 
diversas praças de espor-
tes espalhadas pelo Brasil 
afora. Serão oito jogos, com 
três clássicos que já agitam 
a cabeça dos jogadores, co-
missão técnica e torcedo-
res. A rodada é complemen-
tada amanhã com outras 
duas partidas.

Os centros das atenções 
novamente estão voltados 
para o líder Atlético Minei-
ro, que terá parada dura às 
19h30, no Estádio Pituaçu, 
em Salvador, quando estará 
jogando contra o Bahia. São 
Paulo x Internacional, às 
22h e Cruzeiro x Botafogo, 
também no mesmo horário, 
são outros dois clássicos 
que já dão o que falar.

Tentando a reabilitação 
na competição, depois do 
vexame sofrido em Porto 
Alegre no último domingo, 
quando foi goleado por 4 
a 1 para o Internacional, o 
Flamengo procura fazer as 
pazes com sua torcida às 

Curtas

Coritiba recebe com 
festa Deivid, ex-Fla

Arouca quer fazer 
história na Seleção

Zenit nega para 
Hulk a camisa 12

Deivid já começou a sua ambientação 
no Coritiba. O ex-atacante do Flamengo 
desembarcou em Curitiba na manhã de 
ontem e foi direto para o Estádio Couto 
Pereira para conversar com a imprensa, 
conhecer as instalações alviverdes e assinar 
o contrato. A pressa pela estreia do novo 
camisa nove é visível. A diretoria do Coritiba 
já pediu para entrar com pedido de inscrição 
no Boletim Informativo Diário (BID) da CBF. 
Ele ainda pode entrar em campo contra a 
Portuguesa, hoje.

A primeira vez a gente nunca 
esquece. A frase se encaixa perfeitamente 
na vida de Arouca. Pela primeira vez na 
Seleção Brasileira, o volante do Santos 
jamais vai deixar de lembrar dos dias com a 
camisa verde e amarela. Chamado por Mano 
Menezes para os amistosos contra África 
do Sul e China, Arouca já tem até destino 
para a camisa que vestirá, seja como titular 
ou como reservas. Ele vai enquadrá-la para 
poder mostrar à filha, que hoje ainda tem 
apenas um ano e sete meses.

O atacante Hulk falou pela primeira 
vez à torcida do Zenit, seu novo clube, ontem. 
Apesar de ter se mostrado contente com a 
mudança, o jogador brasileiro tem algo para 
se lamentar. Ele “perdeu” a disputa da camisa 
12, a mesma usada na seleção brasileira e na 
época de Porto, para os torcedores russos. 
“ De início, eu queria o número 12, mas foi 
dito que ela já pertencia aos torcedores do 
clube. Então um amigo meu me recomendou 
a pegar a 29. Disse que era um número 
especial”, afirmou.

19h30, enfrentando a Ponte 
Preta, no Estádio Rauilino 
de Oliveira, em Volta Re-
donda. Neste mesmo horá-
rio estão programados ou-
tros três jogos: Portuguesa 
x Coritiba, Náutico x Vasco 
e Bahia x Atlético-MG.

Túlio Maravilha
Após ser apresentado 

e realizar exames médicos, 
Túlio Maravilha realizou 
ontem seu primeiro treina-
mento pelo Botafogo. Após 
a atividade, o atacante con-
versou com os jornalistas e 
demonstrou mais uma vez 
seu lado irreverente nas 

respostas. O jogador negou 
que pagará ‘bicho’ para os 
companheiros que derem 
assistências, prática que 
utilizou nos clubes menores 
em que atuou na busca pelo 
milésimo gol.

“A garotada do Botafo-
go não tem essa necessida-
de. O fato de estarem juntos 
comigo ali, será um prazer 
para eles. Podem dar um 
passe para mim e entrar 
para a história”, disse.  O 
atacante apareceu no gra-
mado do Caio Martins, onde 
cerca de 50 torcedores com-
pareceram para prestigiar o 
treinamento.

FOTO: Vipcomm

Grande candidato ao re-
baixamento e vivendo uma 
profunda crise no Campeo-
nato Brasileiro, o Figueirense 
ainda terá de se virar sem seu 
presidente, Nestor Lodetti. 
Isso porque o dirigente se li-
cenciou do cargo por 30 dias, 
ness a segunda-feira. É o se-
gundo afastamento no ano

Lodetti pediu seu afas-
tamento temporário, alegan-
do precisar resolver alguns 
problemas particulares e de 
saúde. O primeiro vice-pre-
sidente Odorico Durieux terá 
a missão de assumir a con-
turbada liderança política do 
Figueira, pelo menos até o dia 
30 de setembro.

O fato curioso é que o pre-
sidente se afasta do cargo jus-
tamente no momento em que 
sofre grande pressão da torci-
da, pelos péssimos resultados. 
Soma-se a isso os desentendi-
mentos com a parceira Allian-
ce Sports. Para tentar reestru-
turar este ambiente político, foi 
criado um comitê de transição, 
que é formado por conselhei-
ros. Além de “socorrer” os seto-

Em crise, Figueirense perde 
presidente e afasta 10 atletas

res administrativo e financeiros 
do clube, o grupo terá também 
a missão de liderar a reconcilia-
ção com a Alliance Sports.

Não bastasse a troca tem-
porária em seu comando, a 
diretoria alvinegra também 
está reformulando o elenco. 
Também nessa segunda-feira, 
o gerente de futebol Chico Lins 
anunciou os afastamentos de 
10 jogadores. Entre eles, estão 
os laterais-direito Saldívar, Ré-
gis, Léo e Pablo; o lateral-es-

querdo Marquinhos; os volan-
tes Pittoni, Toró e Fabiano Silva; 
o meia Talhetti; e o atacante 
Pottker.

Um dos principais motivos 
alegados, é que o enxugamento 
do elenco facilitará o trabalho 
do técnico Márcio Goiano nos 
treinos. Além disso, o Figuei-
rense também pretende dimi-
nuir sua folha salarial. Alguns 
jogadores devem ser empresta-
dos e os que não forem ficarão 
treinando separadamente até o 

Time do Figueirense encontra dificuldade para se firmar na Série A

Feminino: EUA decide 
título com Alemanha

Loco Abreu poderá 
voltar ao Botafogo

Manchester quer 
Leandro Damião

As seleções dos Estados Unidos e 
da Alemanha venceram seus jogos ontem 
e vão se enfrentar na decisão do título da 
Copa do Mundo feminina de futebol Sub-
20, disputada no Japão. A equipe norte-
americana se garantiu na final ao vencer a 
Nigéria por 2 a 0, na primeira semifinal do dia, 
em Tóquio. Com gols de Morgan Brian e Kealia 
Ohai, os Estados Unidos obtiveram a revanche 
contra as nigerianas, suas algozes no Mundial 
passado, em 2010, e se credenciaram para a 
briga pelo terceiro título.

O atacante Loco Abreu disputou 
apenas quatro jogos pelo Figueirense, mas 
antes já havia participado de dois com 
o Botafogo. Segundo o regulamento do 
Campeonato Brasileiro, um jogador pode 
se transferir para outro clube dentro da 
competição caso não complete sete jogos 
por um deles. Com isso, o Departamento de 
Registro e Transferências da CBF confirmou 
que ele teria condições de voltar ao Botafogo 
até o dia 21 de setembro, quando termina o 
prazo de inscrição

Tudo bem que o Manchester 
United, hoje, sonha com o retorno de 
Cristiano Ronaldo, mas o clube inglês 
também tem um “plano b” e pode 
fazer proposta para ter o atacante do 
Internacional, Leandro Damião, ao final 
do Campeonato Brasileiro. A imprensa 
inglesa destaca que o técnico Alex 
Ferguson acompanhou atentamente o 
futebol do jogador na última Olimpíada, 
onde o mesmo acabou sendo artilheiro 
com sete gols. 

Líder Atlético-MG vai a 
Salvador enfrentar o Bahia 
pensando na vitória

LANTERNA

Hoje,  o São Paulo tem um con-
fronto direto com o Internacional, no 
Morumbi. Com a mesma pontuação na 
tabela, os times buscam a vitória para 
ficarem mais próximos do G4 do Cam-
peonato Brasileiro. O goleiro Rogério 
Ceni admite a importância da partida 
para o Tricolor.

“É um jogo que decide o nosso fu-
turo sim. Será complicado não pontuar 
mais uma vez e deixar um concorrente 
direto passar, seria algo difícil de recupe-
rar. Temos de aproveitar a oportunidade 
e manter uma equipe afastada da gente, 
além de tentar diminuir a distância para 
quem está na nossa frente”, destacou o 
arqueiro, lembrando a derrota por 1 a 0 
para o Bahia, na última rodada.

Sem vencer no último fim de se-
mana, o São Paulo viu a distância para 
o G4 aumentar. O Vasco, atual quar-
to colocado, está a quatro pontos do 
Tricolor. Experiente, Ceni afirma que o 
time deve pensar jogo a jogo.

“Não traço metas. Temos de ganhar 
o próximo jogo que será contra o Inter-
nacional, um jogo em casa diante de um 
concorrente direito. Precisamos vencer 
esse e depois vamos pensar nos próxi-
mos”, disse o capitão.

A partida entre São Paulo e Inter-
nacional está marcada para às 22h, no 
Morumbi. Com os mesmos 34 pontos, 
o Tricolor ocupa a quinta posição da 
tabela e o Colorado, com apenas dois 
gols de saldo, é o sétimo.

Substituto
O atacante Osvaldo será o substi-

tuto de Lucas na partida contra o In-
ternacional hoje. O camisa 17 já con-
versou com o técnico Ney Franco, que 
o confirmou ao lado de Luis Fabiano 
diante da equipe gaúcha.

“O Ney Franco já conversou co-
migo e falou que eu vou substituir o 
Lucas. Estou preparado e vivendo um 
bom momento. Espero que o time pos-
sa voltar a vencer. O treinador tem me 
dado liberdade e isso aumenta a con-
fiança do jogador”, disse Osvaldo.

O são-paulino não esconde a felici-
dade por formar dupla com Fabuloso: 
“O Luis Fabiano é o nosso artilheiro, 
um jogador que finaliza muito bem, 
que sabe fazer gols. Vai ser muito bom 
jogar ao lado dele e espero ajudar da 
melhor maneira possível. Quero ajudá
-lo a marcar os gols para o nosso time 
vencer”, completou o camisa 17.

São Paulo e Internacional fazem 
jogo de “seis pontos” na Série A

NO MORUMBI

22ª RODADA

Jogos de hoje pela Série A

 19h30  Flamengo   x  Ponte Preta  

  Portuguesa   x  Coritiba

  Náutico  x  Vasco  

  Bahia   x  Atlético-MG

 20h30  Grêmio   x  Atlético-GO

 22h  São Paulo   x  Internaciona

  Cruzeiro   x  Botafogo

  Figueirense   x  Corinthians

Jogadores do São Paulo tentam reabilitação contra o Internacional após derrota para o Bahia

FOTO: Divulgação



SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N280/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 02/10/2012 às 09:00 horas para:

Aquisição de caminhões auto socorro com plataforma, destinado ao Departamento Estadual de 
Transito – DETRAN/PB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01418-3
Publicado D.O.E  no dia 04/09/2012
Publicado por incorreção

João pessoa, 04 de setembro de 2012.
Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N296/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 28/09/2012 às 09:00 horas para:

Aquisição de material de consumo hortifrutigranjeiros, destinado a Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade Humana - SEMDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01420-6
João pessoa, 04 de setembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA 2° CHAMADA 
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N262/2012

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica considerando que a primeira chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas altera-
ções, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João 
da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no 
dia 25/09/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de assinaturas anuais de atualização de banco de dados para 
equipamento de GPS, destinado a Casa Militar do Governador – CMG, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 12-01162-7
João pessoa, 04 de setembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente executiva de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO 
EDITAL DE CONCORRÊNCIA N.º 08/2012- POR LOTE

REGISTRO Nº 12-01242-6
Por Incorreção
Objeto: EXECUÇÃO DE OBRAS E SERVIÇOS DE ENGENHATIA DE REFORMA E AMPLIAÇÃO 

DA CENTRAL DE FLAGRANTES DE MANGABEIRA E DA DELEGACIA DE HOMICÍDIOS NO 
MUNICIPIO DE JOÃO PESSOA. Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor 
Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, 326, no bairro de Jaguaribe, João 
Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5275: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 
09 de outubro de 2012 às 14h30.

João Pessoa, 31 de setembro de 2012.
Simone Medeiros Beserra

Presidente da C.P.L.

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2012
REGISTRO NA CGE Nº 12.01431-4/2012
A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, através da Comissão Per-

manente de Licitação – CPL, realizará às 15h00min do dia 20 de setembro de 2012, a Tomada 
de Preços nº 009/2012, do tipo menor preço, em regime de empreitada por preço unitário, tendo 
como objeto a contratação de Empresa para a construção de adutora no Loteamento Nossa 
senhora da Penha, no município de Mamanguape, Estado da Paraíba. Os interessados poderão 
adquirir o EDITAL, mediante o ressarcimento das despesas de reprodução no valor de R$ 50,00 
(cinqüenta reais) e obter informações perante a Comissão Permanente de Licitação, situada à 
Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, Mangabeira I, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, de 
segunda a sexta das 08h00min às 12h00min, e das 14h00min às 18h00min, ou pelo telefone (83) 
3213-9195, no mesmo horário. 

João Pessoa, 04 de setembro de 2012.
ESMERALDO ALVES LACERDA

Presidente da CPL

IANE INDÚSTRIAS DE ALIMENTOS NORDESTE LTDA – CNPJ/CPF Nº 01.446.719/000-13, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 2551/2012 em João Pessoa, 14 de agosto de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Trio Elétrico Veículo VW/8. 120 Euros de Placa MNN-9298/PB – Em Todo Estado da Paraíba – 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2011-006246/TEC/LO-1966.

JOÃO RICARDO MENDONÇA DO PRADO – CNPF Nº 010.572.054-27, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia – Edificação 
Multifamiliar com 04 Unidades Habitacionais – AC: 197,90m² - Cuia – João Pessoa - PB. Processo: 
2012-006401/TEC/LP-1107.

JOÃO CARLOS DE BARROS BEZERRA - CPF Nº 049.796.144-00, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – Edi-
ficação Multifamiliar com 04 Unidades Habitacionais – AC: 184,60m² - Jacaré – Cabedelo – PB. 
Processo: 2012-006408/TEC/LO-3685.

CONSTÂNCIA MENEZES DA SILVA - CPF Nº 575.849.314-72, torna público que requereu à SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral – BELINA – MMR – 8357 – Percurso: Mari – PB e Região até 150 km. Processo: 
2012-006410/TEC/AA-1605.

MINERAÇÃO COTO COMÉRCIO IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO LTDA – CNPJ Nº 
00.841.691/0001-56, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, a Licença de Operação para extração de granito ornamental na pedreira situada no 
Sítio Poço da Pedra – Zona Rural – Município de Nova Palmeira – PB (Processo DNPM 846.168/2003. 

MINERAÇÃO COTO COMÉRCIO IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO LTDA – CNPJ Nº 
00.841.691/0001-56, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação (renovação) para armazenamento e comercialização de 
rocha ornamental na sede da empresa localizada a Rua Francisco Serafim, s/n, Lote D8 – Centro 
– Porto de Cabedelo – Município de Cabedelo – PB.

VICON CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – EPP – CNPJ/CPF Nº 15.011.350/0001-20, 
torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença Prévia nº 2914/2012 em João Pessoa, 27 de agosto de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a 
atividade de: Construção de um Edifício, constituído por 01 blocos com 03 pavimentos (térreo mais 
02 andares) em uma área de 648.00m², na Rua Bel Wilson Flávio Moreira Coutinho S/N – Cidade 
Universitária - Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-004564/TEC/LP-0965.   

ASPLAN - ASSOCIAÇÃO DOS PLANTADORES DE CANA DA PARAÍBA – CNPJ Nº 08.664.989/0001-
40, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a Licença de Operação – Laboratório – Prod. de Controladores Biológicos – AC: 778,0m² - Maman-
guape – PB. Processo: 2012-006382/TEC/LO-3676.

CARLOS EDUARDO FERREIRA – CPF Nº 077.178.444-94, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral 2012 - QUANTUM – Placa: MMZ – 8231-PB - Percurso: Pirpirituba – PB e Região, 
até 150 km/Sede da SUDEMA. Processo: 2012-006278/TEC/AA-1553.

MODERNA LOCAÇÃO E EMPREENDIMENTO LTDA – CNPJ/CPF Nº 35.484.971/0002-10, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 3079/2012 em João Pessoa, 31 de agosto de 2012 – Prazo: 720 dias. Para a ativi-
dade de: Desentupimento e Limpezas de Instalações Hídricas e Sanitário e Locação de sanitários 
químicos, na Rua Jamila Abraão Jorge Nº 168 – Malvinas – Município: CAMPINA GRANDE – UF: 
PB. Processo: 2012-004669/TEC/LO-3410.

JOACIR CAETANO DE ARAUJO – CPF Nº 160.224.244-53, torna público que requereu à SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação – Edificação 
Multifamiliar com 10 Unidades Habitacionais – AC: 478,64m² - Cabedelo – PB. Processo: 2012-
006219/TEC/LO-3648.

EDNALDO VICENTE DA SILVA – CPF Nº 450.785.804-68, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Publicidade 
Volante Eleitoral, KADET MNG – 2373/PB – Percurso: Santa Rita – PB e Região até 150 km. 
Processo: 2012-006429/TEC/AA-1611.

ROBERTA DE OLIVEIRA TAVARES – CPF Nº 053.339.924-60, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Pro-
paganda Volante Eleitoral – KOMBI – MNA 1753/PB – Percurso Santa Rita/PB e Região até 150 
km. Processo: 2012-006409/TEC/AA-1604.

GILVAN DUTRA DO NASCIMENTO - CPF Nº 440.488.584-91, torna público que requereu à SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral, FIAT SIENA MOW-0652-PB – Percurso: Alagoa Grande e Região até 150 km. 
Processo: 2012-006162/TEC/AA-1599.  (Republicado por incorreção).
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Operação policial apreende
50 kg de maconha em Cabedelo

Uma operação da Polícia 
Civil apreendeu na manhã de 
ontem, cerca de 50 quilos de 
maconha enterrada no quin-
tal de um morador do bairro 
Renascer, em Cabedelo. Esta 
apreensão ainda é resultado 
da continuidade da Operação 
Liberdade, deflagrada na últi-
ma sexta-feira (31). Na sema-
na passada, 13 pessoas foram 
presas acusadas de tráfico de 
droga na região.

De acordo com a delegada 
Maria Soledade, a operação de 
ontem contou com 15 policiais. 
Ainda segundo a delegada, a 
droga é proveniente de Per-
nambuco e seria vendida em 
João Pessoa.

Duas pessoas foram de-
tidas e encaminhadas para a 
Central de Polícia, no Centro 
da capital e serão autuadas por 
tráfico de drogas.

Na semana passada, a Po-
lícia Civil paraibana prendeu 
um homem acusado de ser 
um dos principais e perigosos 
traficantes do bairro Renascer, 
em João Pessoa. Esteves Willia-
ms da Silva, 49 anos, conhecido 
como ‘Mago Lila’, é apontado 
como líder de uma quadri-
lha que dominava o comércio 
de entorpecentes na região e 
causava temor à comunidade. 
A ação aconteceu durante a 
Operação Liberdade, iniciada 
na madrugada da última sexta-
-feira (31), não só no bairro do 

Na semana passada 13 
foram presos acusados 
de tráfico no município

O Corpo de Bombeiros vai 
apurar as causas do incêndio que 
destruiu parte do Centro de Re-
ferência em Educação Infantil 
(Crei) Frei Afonso, no Bairro do 
Róger. Um oficial da Diretoria de 
Atividades Técnicas (DAT) do ór-
gão esteve no local para os pri-
meiros levantamentos.

Para evitar que as 72 crian-
ças do Crei fossem prejudica-
das, o prefeito esteve no local 

e acompanhou o trabalho dos 
Bombeiros, determinando a 
transferência das crianças para 
uma escola do mesmo nome, no 
mesmo bairro.

O incêndio aconteceu na ma-
drugada de ontem, sendo nota-
do pelos vizinhos quando o fogo 
começou a se alastrar. Logo que 
tomou conhecimento, o capitão 
Anderson Gomes, coordenador 
do Ciop determinou o desloca-
mento de equipes de combate a 
incêndio.

No levantamento feito pelo 

Corpo de Bombeiros ficou cons-
tatado que todos os livros foram 
destruídos. Em uma das salas da 
Creche foi constatada que uma 
sala foi totalmente queimada, 
onde foram danificadas carteiras, 
um rack, outra sala com cadeiras, 
quatro janelões e quatro armá-
rios com livros. 

A Diretoria de Atividades 
Técnicas do Corpo de Bombeiros 
deve emitir um laudo sobre as 
causas que provocaram o incên-
dio dentro de um prazo de trinta 
dias.

Incêndio destrói creche e 72 crianças são 
transferidas para outra escola no bairro

NO RÓGER

Renascer, mas também em ou-
tros da capital e de bayeux.

Na casa de ‘Mago Lila’, fo-
ram apreendidas quatro câme-
ras de segurança que seriam 
utilizadas para monitorar os 
moradores e observar a pre-
sença da Polícia na rua. Vários 
objetos como televisores, apa-
relhos de som e celulares fo-
ram recolhidos.

Na residência do acusado, 
a polícia também encontrou 
centenas de “santinhos” de um 
candidato a vereador de João 
Pessoa, além de cópias de tí-
tulos de eleitor. O material de 
campanha será encaminhado 
à Polícia Federal, que deverá 
apurar o caso.

“Mesmo sendo cadeiran-
te, ele comandava todo o trá-
fico e obrigava as pessoas da 
comunidade a esconder dro-
gas em suas casas, as aliciando 
para o mundo do crime. Quem 
se mostrava contrário era ex-
pulso da comunidade. ‘Mago 
Lila’ também já cumpria pena 
domiciliar por tráfico de dro-
gas”, explicou a delegada Maria 
Solidade de Sousa, que coorde-
nou as investigações.

Outras 12 pessoas foram 
presas durante a Operação Li-
berdade. Todos os acusados 
foram autuados por associa-
ção ao tráfico e aqueles flagra-
dos com entorpecente foram 
autuados, também por tráfico 
de drogas (arts. 33 e 35 da Lei 
11.343/2006).

Operação
 Entre os objetivos da Ope-

ração Liberdade, que envolveu 
180 policiais civis, estava ainda 
o cumprimento de 18 man-
dados de busca e apreensão, 
apreensão de drogas, armas, 
anotações de contabilidade da 
venda de entorpecentes, celu-
lares e veículos utilizados por 
traficantes para a operaciona-
lização do tráfico.

A polícia percorreu os 
bairros Renascer, Ilha do bis-
po e Valentina Figueiredo, na 
capital, e a cidade bayeux, 
apreendendo dinheiro, ar-
mas, drogas, celulares e mu-
nição. As investigações que 
culminaram na operação 
duraram cinco meses, perí-
odo em que foi constatada a 
existência de uma organiza-
ção criminosa agindo no local 
com o comércio de drogas. 
“A ação recebeu o nome de 
Liberdade porque o tráfico 
aprisionava as pessoas de 
bem que vivem no bairro. 
Desarticulamos o principal 
traficante que atuava na re-
gião e, sem dúvida, pudemos 
devolver a tranquilidade às 
pessoas dessa comunidade”, 
relatou a delegada.

O resultado da operação 
foi divulgado durante coleti-
va de imprensa realizada no 

final da manhã de ontem, no 
auditório da Centra de Polícia 
de João Pessoa, e contou com 
a presença da delegada geral 
da Polícia Civil, Ivanisa Olím-
pio, do delegado geral adjunto 
André Rabelo, e da delegada 
Maria Soledade de Sousa.

O delegado geral adjun-
to, André Rabelo, lembrou as 
operações recentes deflagra-
das pela Polícia Civil de com-
bate ao tráfico de drogas e aos 
crimes patrimoniais. “Ontem, 
em Campina Grande foram 
apreendidos 10 quilos de ma-
conha. Em menos de 15 dias, a 
Delegacia de Repressão a En-
torpecentes também fez apre-
ensão de dois grandes carre-
gamentos de droga na Paraíba. 
O GOE tem realizado prisões 
diárias. Todas essas ações de 
repressão qualificada são im-
portantes para a redução da 
criminalidade em nosso Esta-
do”, concluiu André Rabelo.

Membros da Quadrilha
Esteves Williams da Sil-

va, 49 anos – “Mago Lila”; 
Wilma Ferreira da Silva, 25 
anos; José Paulo Marinho, 
35 anos; Kummerlen Bruce 
Graysonny Lira Moreira, 23 
anos; Genival Freire Pedro-
sa, 73 anos; José Adriano da 
Conceição, 26 anos; Pedro 
Henrique Pessoa de Moraes, 
20 anos; Maria Ciene Amân-
cio da Silva, 37 anos; Jaciara 
de Fátima Calixto, 34 anos; 
Rosemberg da Silva Guedes, o 
“Ninho”; Wellington Fonseca 
Soares, 21, “Leto”; Júlio Cezar 
dos Santos, 27 anos; e Fabia-
na Ferreira do Nascimento, 
42 anos.

Continua internada na 
UTI pediátrica em estado grave 
a criança de quatro anos que 
foi atacada por dois cães da 
raça pit bull, na madrugada do 
último domingo, no bairro do 
José Américo, em João Pessoa. 
Segundo informações do hos-

pital, ela foi submetida a uma 
cirurgia por ter sofrido várias 
mordidas dos cães em diversas 
partes do corpo, principalmen-
te no rosto. Até ontem a família 
da criança não tinha prestado 
queixa à polícia para punir o 
dono dos cachorros. 

Segundo informações da 
conselheira tutelar da região 
Sudeste de João Pessoa, Ka-

tiana Araújo, tudo aconteceu 
quando a mãe da criança esta-
va participando de uma festa 
e a colocou para dormir. Por 
volta das 2h30 a criança se 
acordou e pediu suco e, como 
não tinha suco em casa, uma 
vizinha a levou até a frente da 
residência a fim de entretê-la 
para que ela voltasse a dormir.

Nesse momento, os dois 

cães surgiram na rua e ata-
caram a criança com várias 
mordidas. Pessoas que es-
tavam no local conseguiram 
afugentar os animais e provi-
denciaram o socorro, mas até 
ontem os pais da criança não 
haviam comunicado o caso à 
polícia ou ao Ministério Pú-
blico, para que as providên-
cias fossem tomadas. 

Criança atacada por cães da raça pit bull 
continua internada e em estado grave

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

José Alves
zavieira2@gmail.com

A droga estava 
escondida 
enterrada no 
quintal de 
uma casa no 
Renascer, em 
Cabedelo

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com



TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Cedente.....: COND EDIFICIO MANAUS
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045264
Responsavel.: MOZART COELHO MONTENEGRO 
NETO
CPF/CNPJ....: 072091234-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            357,14
Cedente.....: FUND BRAS TECNOLOGIA SOLDAGEM
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044037
Responsavel.: NORDESTE SERVICOS AUX DA 
CONST CIVI
CPF/CNPJ....: 013727932/0001-82
Titulo......: DUP VENDA MERC   R$            195,00
Cedente.....: FERRAMENTEC COM FERRAG MAQ 
MAT DE C
Apresentante: FERRAMENTEC COM FERRAG MAQ 
MAT DE C
Protocolo...: 2012 - 044572
Responsavel.: NR COMERCIO DE PROD DESCAR-
TAVEIS LT
CPF/CNPJ....: 011784419/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            833,25
Cedente.....: TECPON IND E COM DE PROD QUI-
MICOS L
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045150
Responsavel.: TEF CONNECT SERVICOS DE IN-
FORMATICA
CPF/CNPJ....: 008273622/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            596,09
Cedente.....: DIRECAO-PROCESSAMENTO DE 
DADOS LTDA
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045148
Responsavel.: RD COMERCIO E SERVICOS LTDA ME
CPF/CNPJ....: 009528194/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.113,21
Cedente.....: HITACHI AR CONDICIONADO DO 
BRASIL L
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045223
Responsavel.: RD COMERCIO E SERVICOS LTDA ME
CPF/CNPJ....: 009528194/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.083,76
Cedente.....: HITACHI AR CONDICIONADO DO 
BRASIL L
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045234
Responsavel.: RD COMERCIO E SERVICOS LTDA ME
CPF/CNPJ....: 009528194/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.697,21
Cedente.....: HITACHI AR CONDICIONADO DO 
BRASIL L
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045238
Responsavel.: RD COMERCIO E SERVICOS LTDA ME
CPF/CNPJ....: 009528194/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         15.928,36
Cedente.....: HITACHI AR CONDICIONADO DO 
BRASIL L
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045241
Responsavel.: RONALDO ALVES LIMA FILHO
CPF/CNPJ....: 011320654-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            389,99
Cedente.....: COMERCIAL DE COMBUSTIVEIS 
MINAS NOR
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045367
Responsavel.: W.E.F AUTO CENTER LTDA
CPF/CNPJ....: 013358741/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            205,21
Cedente.....: RS DISTRIBUIDORA DE PECAS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045867
Responsavel.: WELLINGTON LINO DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 015527314/0001-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          9.550,00
Cedente.....: MOINHOS DE TRIGO INDIGENA S/A - MOT
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044984
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-     
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida     
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492  de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade,  no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos  PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  05/09/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

INTRAFRUT- INDÚSTRIA TRANSFORMADORA DE FRUTOS S/A, CNPJ: Nº 08.972.622/0001-93. 
Edital de Convocação. Ficam convocados os senhores acionistas desta companhia, para se reuni-
rem em AGO/AGE, que se realizará às 09 horas, do dia 20 de setembro de 2012, na Sede Social 
da companhia, situada a Rua B-3, nº 800, Distrito Industrial, João Pessoa-PB, a fim de discutirem 
e deliberarem, sobre a seguinte ordem do dia; AGO: a) Aprovação das contas do exercício social 
encerrado em 31.12.2011; b) Deliberarem sobre a destinação do lucro líquido para a compensação 
de prejuízos acumulados; c) Demais assuntos concernentes ao Artigo 132 da Lei das Sociedades 
Anônimas, inclusive, fixar honorários para administração. AGE: a) Retificar os quantitativos das 
ações preferenciais classe A e alteração do endereço da Sede Social; b) Aprovação da reforma 
e consolidação do Estatuto Social; c) Outros assuntos correlatos e de interesses sociais. João 
Pessoa – PB, 04 de setembro de 2012. JOSÉ LEOVIGILDO DE MELO COELHO, Presidente do 
Conselho de Administração.

NATUREZA VIVA RECICLAGEM, EMPREENDIMENTOS E SOLUÇÕES AMBIENTAIS LTDA – 
CNPJ/CPF Nº 05.871.028/0001-18 Torna publico que a SUDEMA – Suprimentos de Administração 
do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 2971/2012 em João Pessoa, 28 de agosto de 
2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: TRANSPORTE DE SUBSTÂNCIAS E/OU RESIDUOS 
PERIGOSOS, VEICULOS COM PLACAS KKE 5320/PE, PEH 4335/PE, PEN 2066/PE, KFV 5778/PE 
Na(o) – EM TODO ESTADO DA PARAÍBA Município: - UF:PB. Processo: 2012-004040/TEC/AA-0350

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO CARIRI

 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00003/2012
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2012, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE BANDAS MUSICAIS E INFRA ESTRUTURA PARA A ANIMAÇÃO 
DAS FESTIVIDADES DO IV SÃO JOÃO FEST DESTE MUNICIPIO.; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: IVANDRO PRODUÇÕES ARTÍSTICAS - R$ 64.700,00.

Sao Joao do Cariri - PB, 31 de Agosto de 2012

ROBERTO PEDRO MEDEIROS FILHO
Prefeito

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO CARIRI
 
EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE BANDAS MUSICAIS E INFRA ESTRUTURA PARA A ANIMAÇÃO 

DAS FESTIVIDADES DO IV SÃO JOÃO FEST DESTE MUNICIPIO..
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2012.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Sao Joao do Cariri: 02050 - SECRETARIA DE 

EDUCAÇÃO 02050.12.392.2041.2054 - MANUTENÇÃO DAS ATIV. FEST. DE COM. OFICIAIS 
E EVENTOS POPULARES 339039.0000 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
JURIDICA

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2012
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Cariri e:
CT Nº 0003A/2012 - 03.09.12 - IVANDRO PRODUÇÕES ARTÍSTICAS - R$ 64.700,00

João Pessoa > Paraíba > QUARTA-FEIRA, 5 de setembro de 2012Publicidade
26 A UNIÃO 

Responsavel.: ALMIR R DA SILVA - ME
CPF/CNPJ....: 000407959/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.347,61
Cedente.....: IBILUX INDUSTRIA DE MATERIAIS ELETR
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MUL-
TIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045289
Responsavel.: CBM CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 006148344/0001-29
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.187,85
Cedente.....: BAMAQ S/A BANDEIRA MAQ EQUIP
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045460
Responsavel.: CLIPSI SERVICOS HOSPITALARES
CPF/CNPJ....: 005842952/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            713,52
Cedente.....: AMPLA IMAGEM COMERCIO DE PRO-
DUTOS H
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045688
Responsavel.: DEPOSITO
CPF/CNPJ....: 048851684-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            230,00
Cedente.....: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRO-
DUTOS
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045191
Responsavel.: D E J PANIFICADORA TDA ME
CPF/CNPJ....: 011617779/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.455,30
Cedente.....: G. DIAS - DISTRIBUIDORA DE ALIMENTO
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044968
Responsavel.: EXPEDITO LIMEIRA DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 012928667/0001-38
Titulo......: CHEQUE           R$            194,00
Cedente.....: DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS SAO 
JOAO
Apresentante: DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS 
SAO JOAO
Protocolo...: 2012 - 045135
Responsavel.: FITEIRO INTEGRACAO
CPF/CNPJ....: 043744584-41
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             88,55
Cedente.....: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRO-
DUTOS
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045177
Responsavel.: FITEIRO INTEGRACAO
CPF/CNPJ....: 008653724-54
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             99,20
Cedente.....: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRO-
DUTOS
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045180
Responsavel.: JAMIL EBENEZER PEREIRA DE 
CASTRO
CPF/CNPJ....: 013407624-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            492,00
Cedente.....: G M ENGENHARIA LTDA
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO 
JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045391
Responsavel.: J.L COMERCIO DE MATERIAIS 
ELETRICOS
CPF/CNPJ....: 010548447/0001-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,60
Cedente.....: RUFINO COMERCIO DE MATERIAIS 
ELETRI
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045209
Responsavel.: JONATHAS BARBOSA DO NASCI-
MENTO
CPF/CNPJ....: 072001984-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.000,00
Cedente.....: FRASAN COMERCIO E REPRESEN-
TACOES LT
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 044827
Responsavel.: LUZINETE JOSE DA SILVA
CPF/CNPJ....: 087857224-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            120,00
Cedente.....: GILSON JOAQUIM DA SILVA ME
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 045181
Responsavel.: MIRTES DE SOUZA ROCHA
CPF/CNPJ....: 486137974-15
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            200,00

MONTE ALEGRE TÊXTIL S.A - MATESA TÊXTIL
CNPJ No 41.196.791/0001-54

Empresa Beneficiária dos Incentivos Fiscais do Nordeste - FINOR
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Convidamos os Senhores Acionistas para a Assembléia Geral Ordinária e Extraordinária a 
realizar-se no dia 14 de setembro de 2012, às 10:00 horas, na sede da Companhia, situada na 
Rua Y-2, nº 341, Distrito Industrial de João Pessoa, Município de João Pessoa, Estado da Paraíba, 
com vista a apreciar a seguinte ORDEM DO DIA: (a) Tomar as contas dos Administradores, discutir

e votar o Relatório da Administração, as Demonstrações Contábeis e a destinação do resultado, 
referentes ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2011; (b) Eleição dos membros do 
Conselho de Administração; (c) Fixação da remuneração dos membros do Conselho de Administração 
e da Diretoria; e (d) Outros assuntos de interesse da sociedade.

João Pessoa, PB, 03 de setembro de 2012

Francisco José Cavalcanti Gonçalves
Presidente do Conselho de Administração

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE RESULTADO
PREGÃO PRESENCIAL No 00026/2012
O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio da Prefeitura Municipal de Sapé - PB, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 657/2012 publicada no dia 02 de agosto de 2012, torna publico para 
conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00026/2012, 
objetivando a contratação de Instituição Bancária para o processamento da Folha de Pagamento 
desta Prefeitura foi considerada DESERTA.

Sapé - PB, 04 de setembro de 2012.

RENATO CALDAS LINS JUNIOR
PREGOEIRO

MINISTÉRIO DA DEFESA
EXÉRCITO BRASILEIRO

COMANDO MILITAR DO NORDESTE
1o GRUPAMENTO DE ENGENHARIA

(1 o Grupamento de Engenharia / 1955)
GRUPAMENTO GENERAL LYRA TAVARES

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nr 29/2012
OBJETO: Seleção de empresas, mediante pregão eletrônico, para contratação do serviço de 

seguros de veículos de uso do Comando do 1º Grupamento de Engenharia (1ºGpt E), conforme 
especificações do Termo de Referência.

FORNECIMENTO (GRATUITO) DE EDITAL E INFORMAÇÕES: a partir das 09:00 horas do dia 
04/09/2012, no sitio www.comprasnet.gov.br ou no 1º Grupamento de Engenharia, situado à Av. 
Pres. Epitácio Pessoa, 2.205 – Tambauzinho – João Pessoa/PB. ABERTURA DA SESSÃO: às 10:00 
horas (horário de Brasília) do dia 17/09/2012,  no sítio www.comprasnet.gov.br. 

João Pessoa-PB, 04 de setembro de 2012.

DOMINGOS SÁVIO DIAS BRAGA – Cel 
Ordenador de Despesas

MINISTÉRIO DA DEFESA
EXÉRCITO BRASILEIRO

COMANDO MILITAR DO NORDESTE
1o GRUPAMENTO DE ENGENHARIA

(1 o Grupamento de Engenharia / 1955)
GRUPAMENTO GENERAL LYRA TAVARES

AVISO DE ALTERAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nr 30/2012
OBJETO: Seleção de empresas, mediante pregão eletrônico, para fornecimento de veículos, 

destinada ao Cmdo 1º Grupamento de Engenharia (1º Gpt E), conforme especificações constantes 
no Anexo I do Edital. 

FORNECIMENTO (GRATUITO) DE EDITAL E INFORMAÇÕES: a partir das 09:00 horas do dia 
04/09/2012, no sitio www.comprasnet.gov.br ou no 1º Grupamento de Engenharia, situado à Av. 
Pres. Epitácio Pessoa, 2.205 – Tambauzinho – João Pessoa/PB. ABERTURA DA SESSÃO: às 10:00 
horas (horário de Brasília) do dia 18/09/2012,  no sítio www.comprasnet.gov.br. 

João Pessoa-PB, 04 de setembro de 2012.

DOMINGOS SÁVIO DIAS BRAGA – Cel 
Ordenador de Despesas

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS-PB

AVISO DE LICITAÇÃO
 
PREGÃO PRESENCIAL 075/2012 para Registro de Preço visando à futura aquisição parcelada 

de Material de Consumo Administrativo para atender as necessidades de todas as Secretarias e 
Órgãos da Prefeitura Municipal de Patos, conforme especificações constantes no Termo de Refe-
rência Anexo I deste Edital, o qual é parte integrante do mesmo.

 
ABERTURA: 20/09/2012 ás 09h00min (horário de Brasília)
 
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da Gerência de Licitações, no 

Centro Administrativo Municipal, localizado na Rua Horacio Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, Patos 
- PB, em todos os dias úteis, no horário de 08h00min ás 12h00min, mediante apresentação de 
comprovante de pagamento no valor de R$ 30,00 (Trinta Reais), que pode ser feito na sede da 
Prefeitura ou realizado pela Internet. Informações pelo telefone (83)3423-3610  ramal 212 e 231 e 
no site www.patos.pb.gov.br e no e-mail licitacao@patos.pb.gov.br.

 
Patos – PB, 04 de Setembro de 2012.

 
Wescley Candeia Santana

 Pregoeiro

MARCOS ANTONIO DE SOUSA  – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PARA ATIVIDADE DE PROPAGANDA 
VOLANTE EM TODA CIDADE E REGIÃO – VEICULO FIAT/UNO MILLER ECONOMY – PLACA 
MOM 4285/MG – SÃO JOSE DE CAIANA/PB, sob PROCESSO DE Nº 2012-004379/TEC/AA-0508

ELIOSMAR FERREIRA LUCENA  – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PARA ATIVIDADE DE VEÍCULO DE 
PROPAGANDA EM TODA CIDADE E REGIÃO – VEICULO GM/MONZA – PLACA KAX 5847/PB – SÃO 
JOSE DO BONFIM/PB, sob PROCESSO DE Nº 2012-004374/TEC/AA-0504

ADEILTON ARAUJO GALDINO – Torna público que solicitou à SUDEMA – (Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – PROPAGANDA ELEITORAL 
–  CARRO MARAJO – PLACA MNK 1620 – SÃO BENTINHO/PB, sob PROCESSO DE Nº 2012-
006350/TEC/AA-1581

ELEIÇAO 2012 LUCRECIA ADRIANA DE ANDRADE BARBOSA – Torna público que solicitou à 
SUDEMA – (Superintendência de Administração do Meio Ambiente), a Autorização Ambiental – 
PROPAGANDA ELEITORAL –  CARRO HOGGAR – PLACA NPS 7233 – JOCA CLAUDINO/PB, 
sob PROCESSO DE Nº 2012-006441/TEC/AA-1615

SERHMACT - Secretaria de Estado dos Recursos Hídricos, do Meio Ambiente da Ciência e Tec-
nologia – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 1521/2011 em João Pessoa, 
2 de agosto de 2011 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Recuperação da Barragem, incluindo 
corte e destoca da vegetação no barramento do açude Carneiro, no município de Jericó. Na(o) – 
Município: JERICO – UF: PB. Processo: 2011-001812/TEC/AA-0023 
  
SERHMACT - Secretaria de Estado dos Recursos Hídricos, do Meio Ambiente da Ciência e Tec-
nologia – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 1936/2011 em João Pessoa, 
08 de Setembro de 2011 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Recuperação do açude Pocinhos, 
incluindo corte da vegetação nos taludes, sangradouro, recomposição e regularização dos taludes, 
sangradouro, bem como o plantio de gramíneas no talude a jusante do barramento do referido 
açude, no município de Monteiro. Na(o) – Município: MONTEIRO – UF: PB. -001807/TEC/AA-0019
  
SERHMACT - Secretaria de Estado dos Recursos Hídricos, do Meio Ambiente da Ciência e Tec-
nologia – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 2634/2011 em João Pessoa, 
25 de outubro de 2011 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Recuperação da BARRAGEM QUEI-
MADAS. Na(o) – SITIO QUEIMADAS – ZONA RURAL  Município: Santana dos Garrotes – UF: PB. 
Processo: 2011-001844/TEC/AA-0027

SERHMACT - Secretaria de Estado dos Recursos Hídricos, do Meio Ambiente da Ciência e Tec-
nologia – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 2624/2011 em João Pessoa, 24 
de outubro de 2011 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Recuperação do Açude Mucutu. Na(o) 
– SITIO MUCUTU – Município: JUAZEIRINHO – UF: PB. Processo: 2011-001842/TEC/AA-0025.

ALEXANDRE LAURENTINO DA SILVA ME - CNPJ Nº 11.500.957/0001-13. Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença de Operação 
nº 2610/2012 em João Pessoa, 15 de agosto de 2012 – Prazo: 730 dias.  Para atividade de: LIMPA 
FOSSA.   Na(o)- RUA EVERALDO PEREIRA DA SILVA, S/N , PASTO NOVO -  Município: MARI – 
UF:PB. Processo: 2012-003301/TEC/LO-3109.

CIPAN COMÉRCIO E INDÚSTRIA DE PRODUTOS ALIMENTÍCIOS DO NORDESTE LTDA - CNPJ 
Nº 09.991.639/0002-31. Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação nº 2413/2012 em João Pessoa, 10 de agosto de 2012 – 
Prazo: 730 dias.  Para atividade de:  FABRICAÇÃO DE MASSAS ALIMENTÍCIAS, TORREFAÇÃO 
E MOAGEM DE CAFÉ, PREPARAÇÃO DE CONDIMENTOS SALGADINHOS E MILHO E POSTO 
DE AUTO ABASTECIMENTO.   Na(o)- ROD BR 134, 1300 -   Município: QUEIMADAS  – UF:PB. 
Processo: 2012-000810/TEC/LO-2391.

POSTO DE COMBUSTÍVEIS OURO VELHO LTDA - CNPJ Nº 03.981.704/0001-80. Torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença de Operação nº 
2562/2012 em João Pessoa, 14 de agosto de 2012 – Prazo: 730 dias.  Para atividade de: COMÉR-
CIO VAREJISTA DE COMBUSTÍVEIS (GASOLINA, ÁLCOOL, ÓLEO DIESEL) ELUBRIFICANTES 
RESTAURATE E POUSADAS. Na(o) AV. PREFEITO JACINTO DANTAS FILHO, S/N -Município: 
OURO VELHO  – UF:PB. Processo: 2012-003426/TEC/LO-3135.

POSTO DE COMBUSTÍVEIS MARKA LTDA - CNPJ Nº 04.831.009/0001-03. Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença de Alteração nº 
2930/2012 em João Pessoa, 28 de agosto de 2012 – Prazo: 365 dias.  Para atividade de: Implantação 
do pavimento em concreto, áreas de abastecimento, carga e descarga, canaletas de drenagem, 
caixas separadoras de água e óleo e sistema posterior, troca de óleo e substituição dos tanques 
de combustíveis. Na(o) RUA SEVERIANO MACEDO, S/N -Município: BOQUEIRÃO  – UF:PB. 
Processo: 2009-006960/TEC/LO-0201.

POSTO DE COMBUSTÍVEIS MARKA LTDA - CNPJ Nº 04.831.009/0001-03. Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença de Operação nº 
2929/2012 em João Pessoa, 28 de agosto de 2012 – Prazo: 365 dias.  Para atividade de: COMÉRCIO 
VAREJISTA DE COMBUSTÍVEIS (GASOLINA, ÁLCOOL, ÓLEO DIESEL) ELUBRIFICANTES E 
VENDA GLP. Na(o) RUA SEVERIANO MACEDO, S/N -Município: BOQUEIRÃO  – UF:PB. Processo: 
2009-006978/TEC/LO-2144.

RI- COMÉRCIO DE DERIVADOS DE PETRÓLEO LTDA - CNPJ Nº 03.562.340/0001-02. Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente emitiu a Licença 
de Operação nº 2478/2012 em João Pessoa, 13 de agosto de 2012 – Prazo: 180 dias.  Para ati-
vidade de COMÉRCIO VAREJISTA DE COMBUSTÍVEIS (GASOLINA, ÁLCOOL, ÓLEO DIESEL) 
ELUBRIFICANTES.   Na(o)- AV. JOSÉ PEREIRA DE LIMA, 1006- ALTO DA BELA VISTA.  Município: 
PRINCESA ISABEL – UF:PB. Processo: 2011-000369/TEC/L0-0140.

J MACIEL DA SILVA & CIA LTDA - CNPJ Nº 09.355.546/0006-44. Torna público que requereu a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Licença de Operação. Para: 
COMÉRCIO VENDA DE COMBUSTÍVEIS EM GERAL, ÓLEO DIESEL, LUBRIFICANTE, G.N.V. 
E GLP. Situado na Rua Almirante Barroso, 284 – QUARENTA - CEP: 58.105-340 – CAMPINA 
GRANDE – PB.  

ABRAÃO FÁBIO NEVES DE ALMEIDA ME - CNPJ Nº 10.479.898/0001-86. Torna público que re-
quereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Licença de Alteração. 
Para: DESATIVAÇÃO DOS TANQUES, SUBSTITUIÇÃO DOS TANQUES E CONSTRUÇÃO DO PISO 
DE ILHA DE ABASTECIMENTO E DESCARGA COM DRENAGEM DIRECIONADA AO SISTEMA 
SEPARADOR DE ÁGUA E ÓLEO (SÃO). CONSTRUÇÃO DE RESTAURANTE, POUSADA COM 
10 QUARTOS E LOJA DE CONVENIÊNCIA.  Situado na Rua São Miguel, 298 – Centro - CEP: 
58.385-000 – SERRA REDONDA – PB.  

EQUILÍBRIO CONSTRUTORA LTDA - CNPJ Nº 09.481.170/0001-00. Torna público que requereu 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Licença de Instalação.  Para 
atividade de: EDIFICAÇÃO RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR COM SISTEMA DE ESGOTAMENTO 
SANITÁRIO INTERLIGADO A REDE PÚBLICA DA CAGEPA.  Na(o) RUA PROFESSOR JOSÉ 
GAMA PRADO, 13  - PEDRO GONDIM - Município: JOÃO PESSOA –UF:PB. Processo: 2012-
006265/TEC/LI-1632.

POSTO GAVEL LTDA - ME - CNPJ Nº 09.382.153/0001-15. Torna público que requereu a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Autorização  Ambiental. Para: 
TRANSPORTE DE COMBUSTÍVEIS (GASOLINA, ÁLCOOL E DIESEL) DA CIDADE DE CABEDELO 
PARA POMBAL E TODO ESTADO DA PARAÍBA, NOS VEÍCULOS DE PLACA MOT 1142/PB E 
NPX 8949/PB.  Situado na Rua BEL. Francisco da Silva Almeida, S/N  – PETROPOLIS - CEP: 
58.840-000 – POMBAL – PB. 

IND. E COM. DE LATICINIO BOTIJA LTDA – CNPJ/CPF Nº 09.307.718/0001-08, torna público que 
a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Opera-
ção nº 2416/2012 em João Pessoa, 10 de agosto de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Pasteurização de Leite, na Rodovia PB 073 S/N – Município: GUARABIRA – UF: PB. Processo: 
2012-002367/TEC/LO-2781.

ROSINALDO NASCIMENTO DE LIMA – CPF Nº 022.293.444-12, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Pro-
paganda Volante Eleitoral 2012 – FIAT – Placas-MOR – 6830-PB - Percurso: RIO TINTO – PB e 
Região, até 150 km/SEDE SUDEMA.

L. ARAÚJO – CNPJ/CPF Nº 08.797.573/0002-80, torna público que a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2539/2012 em João Pessoa, 
14 de agosto de 2012 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Comércio Varejista de Combustíveis 
(gasolina, álcool, diesel e lubrificantes), na Av. Antônio Felix Rolim de Albuquerque, 421 – Remédio 
– Município: CAJAZEIRAS – UF: PB. Processo: 2012-001279/TEC/LO-2500.

JUVENALDO CAVALCANTI COSTA – CPF Nº 139.272.134-20, torna público que requereu à SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Autorização Ambiental – Propaganda 
Volante Eleitoral 2012 – TOYOTA HILUX – Placa: MOH – 6957-PB – Percurso: Santa Rita – PB e 
Região e até 150 km da Sede da SUDEMA. Processo: 2012.006412/TEC/AA-1606.

COMPANHIA HIDRO ELÉTRICA DO SÃO FRANCISCO 
REQUERIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA

A EXTREMOZ TRANSMISSORA DO NORDESTE ETN SA, CNPJ 14.029.911/0001-56, torna 
público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença 
Prévia para implantação da Subestação Campina Grande III, em 500/230 kV, 600 MVA, com área 
de 15 ha; da Linha de Transmissão em 230 kV, circuito simples, entre as subestações Campina 
Grande III e Campina Grande II, com 8,5 km; de trechos de linha de transmissão em 230 kV, circuito 
duplo, entre os pontos de seccionamento das linhas de 230 kV Campina Grande II/Extremoz II C1 
e C2 e a subestação Campina Grande III, com 6,5 km, todos citados empreendimentos situados 
no município de Campina Grande, no Estado da Paraíba

ESTADA DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

 EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 07/2012
OBJETIVO: Contratação de empresa especializada para execução de serviços de Ampliação 

da Rede de Esgotos, em diversos bairros da cidade de Patos/PB.
VENCEDOR: SM Construções LTDA
VALOR GLOBAL: R$ 400.763,65 (quatrocentos mil, setecentos e sessenta e três reais e ses-

senta e cinco centavos).
PRAZO: 180 (cento e oitenta) dias.
FONTE DE RECURSOS: Prefeitura Municipal de Patos/Recursos próprios: FPM/ICMS/ISS/

OUTROS..
PATOS - PB, 04 de setembro de 2012.

Nabor Wanderley da Nóbrega Filho
Prefeito Constitucional de Patos – PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

A PREFEITURA MUNICPAL DE RIO TINTO – CNPJ/CPF N.° 08.899.940/0001-76 Torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação n.° 2659/2012 em João Pessoa, 16 de agosto de 2012 – Prazo: 480 dias. Para a 
atividade de: Drenagem e pavimentação das ruas 01, 02 e 09 do conjunto Severino Brandão Na 
(o) – RUA 01,02 E 09 DO CONJ. SEVERINO BRANDÃO, Município: Rio Tinto – UF: PB. Processo: 
2012-004191/TEC/LI – 1559

Rio Tinto - PB, 04 setembro de 2012
Magna Celi Fernandes Gerbasi

Prefeita

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPE

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 00001/2012
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Concorrência nº 00001/2012, que objetiva: Execução 
dos serviços de construção do Sistema de Esgotamento Sanitário deste Município; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSERV. - CONSTRUÇOES 
E SERVIÇOS LTDA - R$ 5.727.901,70.

Republicado por Incorreção
Sapé - PB, 25 de Julho de 2012

JOÃO CLEMENTE NETO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
EXTRATO DE CONTRATO ADESÃO DE ATA SRP – PREGÃO ELETRÔNICO 40/2011/FNDE.

CONTRATO 0110/2012 OBJETO: Aquisição de ventiladores de parede para o atendimento 
das escolas das redes públicas de ensino nos Estados, Distrito Federal e Municípios, conforme 
especificações do FNDE. Valor Total: R$ 30.426,10. Contratante: Prefeitura Municipal de Sapé. 
Contratado: ROMULO NONATO DA SILVA JÚNIOR, C.N.P.J. sob o nº 11.377.888/0001-00. VI-
GÊNCIA: 01/09/2013. 

Sapé, 04 de setembro de 2012. 
João Clemente Neto 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
EXTRATO DE CONTRATO ADESÃO DE ATA SRP – PREGÃO ELETRÔNICO 23/2011A/FNDE.

CONTRATO 0102/2012 OBJETO: Aquisição de mobiliário escolar da educação básica de acordo 
com as especificações, quantitativos e condições constantes do edital. Valor Total: R$ 17.220,00. 
Contratante: Prefeitura Municipal de Sapé. Contratado: NASA NORDESTE ARTEFATOS INDUSTRIA 
E COMÉRCIO LTDA, C.N.P.J. sob o nº 09.143181/0001-80. VIGÊNCIA: 31/12/2012. 

Sapé, 04 de setembro de 2012. 
João Clemente Neto 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 013/12

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, em sua sede na 
Praça Antenor Navarro, 10 - 1º andar - Centro - Mamanguape - PB, na sala de reunião da CPL, 
às 11:00 horas do dia 19 de setembro de 2012, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para aquisição de materiais escolares e de apoio pedagógico diversos, destinados a 
Educação de Jovens e Adultos - EJA, no âmbito do Programa Brasil Alfabetizado - PBA. Recursos: 
Programa Brasil Alfabetizado e Próprios do Município de Mamanguape, previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e Decreto Municipal nº 
724, de 05 de dezembro de 2005. Informações: os interessados poderão ler ou adquirir cópia do 
Edital bem como obter maiores esclarecimentos do certame, no endereço supracitado, no horário 
das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Mamanguape - PB, 04 de setembro de 2012.
JOSÉ CARLOS EDUARDO DA SILVA CORREIA - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/12

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, em sua sede na 
Praça Antenor Navarro, 10 - 1º andar - Centro - Mamanguape - PB, na sala de reunião da CPL, 
às 09:00 horas do dia 19 de setembro de 2012, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para aquisição de materiais gráficos - cartilhas pedagógicas/literárias -, destinados a 
Educação de Jovens e Adultos - EJA, no âmbito do Programa Brasil Alfabetizado - PBA. Recursos: 
Programa Brasil Alfabetizado e Próprios do Município de Mamanguape, previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e Decreto Municipal nº 
724, de 05 de dezembro de 2005. Informações: os interessados poderão ler ou adquirir cópia do 
Edital bem como obter maiores esclarecimentos do certame, no endereço supracitado, no horário 
das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Mamanguape - PB, 04 de setembro de 2012.
JOSÉ CARLOS EDUARDO DA SILVA CORREIA - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 014/12

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, em sua sede 
na Praça Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá-PB, às 10:00 horas do dia 19 de setembro de 
2012, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços 
de transporte de estudantes e diversos, conforme itinerário correspondente. Recursos: FUNDEB, 
Programas do Governo Federal e Próprios do Município de Ingá, previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 019/05. Informações: no horário 
das 08:00 às 12:00 dos dias úteis, no endereço supracitado.

Ingá - PB, 04 de setembro de 2012
ANDRESSA RAFAELA ARAÚJO NÓBREGA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
EXTRATO DE CONTRATO

04/09/2012
PROCESSO Nº 035/2012
P REFGÃO PRESENCIAL N° 0017/2012.   
INSTRUMENTO: Contrato para LOCACAO EM HORAS MAQUINA DE: 01 MOTONIVELADO-

RA E 01 TRATOR DE ESTEIRA, DESTINADOS A RECUPERACAO DAS ESTRADAS VICINAIS 
DESTE MUNICIPIO. .

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA e,
                CONCRETEX CORMECIO CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA.
OBJETO: Contrato para LOCACAO EM HORAS MAQUINA DE: 01 MOTONIVELADORA E 01 

TRATOR DE ESTEIRA, DESTINADOS A RECUPERACAO DAS ESTRADAS VICINAIS DESTE 
MUNICIPIO, subordinados a Secretaria Municipal de Infra-estrutura Urbana e Rural.

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 33.000,00 (Trinta 
e Três Mil Reais), correndo a despesa à seguinte Função Programática 3.3.90.39 – Outros Serviços 
de Terceiros – Pessoas Jurídicas.. 

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 31/12/2012.
SIGNATÁRIOS:

GERALDO LUIZ DE ARAUJO – Pela Prefeitura Municipal de Uiraúna.
CONCRETEX CORMECIO CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA.- Pela Contratada.

Edital de convocação
O SINDICATO DOS TÉCNICOS INDUSTRIAIS DE NÍVEL MÉDIO DO ESTADO DA PARAÍBA - 

SINTEC-PB, convoca os técnicos Industriais deste Estado, empregados e autônomos, enquadrados 
com profissionais liberais, conforme portaria MTB nº 3.156 de 28/05/87, e com o exercício profissional 
regulamentado pela lei 5.5243/68 e decreto 90.922/85, para a assembleia Geral a se realizar no dia 
27 de dezembro de 2012 às 17:00 horas em 1ªconvocação e às 17:30 horas em 2ª convocação, 
com qualquer  número de participantes,  a comparecerem a sede do SINTEC-PB, sito a rua Nossa 
Senhora de Fátima, no condomínio Argemiro Holanda nº 1347, sala 301, bairro da Torre, João Pes-
soa, Paraíba , a fim de deliberarem sobre Eleição e posse da diretoria Executiva, conselho Fiscal.

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA
AVISO DE LICITAÇÃO

PR EGÃO PRESENCIAL N° 018/2012. 
A  PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA -PB, vem por intermédio deste aviso, comunicar aos 

interessados a abertura do PPR EG ÃO PRESENCIAL N° 018/2012, no dia 19 de setembro de 2012, 
ás 10h00min, que tem como objetivo a Aquisição de 01 (uma) Morto Zero Quilometro, destinada ao 
uso deste município, conforme descritos e especificados no ANEXO I - Termo de Referência.  Os 
interessados poderão retirar o edital na sede da prefeitura municipal.. 

Uiraúna PB, 04 de setembro de 2012.
THALES YRAN DUARTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA
 HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 035/2012, referente a Lici-
tação (tipo menor preço), na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N° 017/2012 de 14 de agosto de 
21012, com abertura para 28 de agosto de 2012, às 15:00 horas, na sala de reunião da Prefeitura 
Municipal de Uiraúna,  e considerando que foram observados todos os prazos recursais (ou vez 
que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos termos do Art. 
43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em consequência, fica convocado a Empresa: CONCRE-
TEX CORMECIO CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA., inscrita no CNPJ/MF n.º 13.637.564/0001-
81, e INSC. EST. nº.06.573.155-7, estabelecida à Rua Miceno Alexandre,84 - Centro, Ipaumirin, 
Estado do Ceará, cujo valor da proposta é de R$ 33.000,00(Trinta e Três Mil Reais); para tomar 
conhecimento da nota do empenho ou assinatura do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do 
citado diploma legal, sob as penalidades da Lei.

Uiraúna PB, 04 de setembro de 2012.
GERALDO LUIZ DE ARAUJO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 14:30 horas do dia 19 de Setembro de 
2012, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada em manutenção corretiva e preventiva com reposição de peças para a frota de motos. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 07. Informações: no horário das 13:00 as 18:00 dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3120.
Cabedelo - PB, 04 de Setembro de 2012

JURINEZ ALBUQUERQUE PRAXEDES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUN. DE SÃO SEB. DE LAGOA DE ROÇA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2012

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do dia 
19 de Setembro de 2012, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Con-
tratação de empresa(s) objetivando o fornecimento de duas motocicletas, zero quilômetro, modelo 
2012/2012 ou o mais. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 10/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. Email: pmsslroca@ig.com.br

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 04 de Setembro de 2012
ADRIANO PINTO DO NASCIMENTO - Pregoeiro Oficial
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